
Строителей 
убирают 
с дороги
Вблизи ЦКАД могут запретить 
жилье и торговые центры

Федеральные чиновники опаса-
ются, что строящаяся централь-
ная кольцевая автомобильная 
дорога (ЦКАД) может стать при-
чиной очередных транспортных 
коллапсов Москвы и Подмоско-
вья. Минэкономики предлагает 
решить проблему радикально — 
запретить строить у будущей 
автотрассы жилье и торговые 
центры. Если идею поддержит 
правительство, среди постра-
давших окажутся крупные деве-
лоперы — в частности, «Абсолют» 
Александра Светакова, Coalco 
Василия Анисимова, ПСН братьев 
Ананьевых и структуры Василия 
Бойко-Великого.

Минэкономики предлагает пра-
вительству запретить строительст-
во жилой и торговой недвижимо-
сти в зоне, прилегающей к ЦКАД, со-
общил 

”
Ъ“ один из федеральных чи-

новников, знакомый с текстом пред-
ложений. Представитель Минэконо-
мики заявил, что сейчас доклад на-
ходится на рассмотрении в прави-
тельстве. Пресс-секретарь премьер-
министра Наталья Тимакова не отве-
тила на вопросы 

”
Ъ“. Большая часть 

аргументов Минэкономики строит-
ся вокруг нежелания властей повто-
рить на новой магистрали неудач-
ный опыт МКАД: в министерстве 
предполагают, что чрезмерное стро-
ительство может стать причиной ав-
томобильных заторов на пути к Мо-
скве. Грузовой транзитный транс-
порт будет использовать городские 
дороги столицы: это дискредитиру-
ет основные цели новой магистра-
ли, одна из которых — смещение 
градостроительной активности на 
периферию Подмосковья, рассужда-
ет собеседник 

”
Ъ“. Идею Минэконо-

мики поддерживают власти Москвы, 
говорит один из чиновников мэрии. 
В стройкомплексе Подмосковья на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Механизм внедрения ограниче-
ний пока не определен. По словам 
собеседника 

”
Ъ“, в качестве альтер-

нативы Минэкономики предлага-
ет строить хордовые дороги регио-
нального значения, вдоль которых 
могут размещаться предприятия 
и другие объекты, нуждающиеся 
в мощностях ЦКАД. Вопрос финан-
сирования этой программы в самом 
министерстве называют предметом 
дальнейших обсуждений. 
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Диверсионный след привел к Сивашу
В Крыму пресекли подготовку терактов

Вчера резко обострились отношения между Россией 
и Украиной. Поводом для этого послужила попытка двух 
групп диверсантов проникнуть в Крым, где, по версии 
ФСБ, уже действовала целая агентурная сеть, готовив-
шая громкие акции. В столкновениях погибли два рос-
сийских офицера, несколько их подчиненных получили 
ранения. Президент Владимир Путин заявил, что влас-
ти Украины перешли к практике террора. Он пообещал 
не оставить без внимания гибель военных, назвав бес-
смысленной встречу в «нормандском формате», кото-
рая должна была состояться в сентябре в Китае.

По данным ФСБ, на севере Крыма произошли два воору-
женных инцидента, в которых участвовали агенты главно-
го управления разведки (ГУР) Минобороны Украины. В ночь 
на 7 августа, как рассказали источники 

”
Ъ“, группа из семи 

вооруженных людей, которые были одеты в камуфляжи еще 
советского образца, на надувных лодках была переправле-
на через Перекопский залив и высажена в районе Армянска. 
Этой группе каким-то образом удалось миновать погранич-
ные посты, однако в паре километров от побережья дивер-
сантов обнаружила группа сотрудников спецназа ФСБ «Вым-
пел», которые участвовали в прикрытии сложного участка 
границы. «Вымпелов» было всего трое, поэтому перед тем, 
как попытаться задержать нарушителей, они вызвали на 
подмогу пограничников. Пока те добирались до спецназов-
цев, между ними и диверсантами завязалась перестрелка. 
В ходе нее один из спецназовцев получил смертельное ра-
нение. Убиты были и двое его противников. Оставшихся пя-
терых удалось блокировать и взять живыми.

По данным источников 
”
Ъ“, большинство задержанных 

оказались жителями Крыма, а у некоторых при себе были 
российские паспорта, подлинность которых еще предсто-
ит установить.

Задержанные рассказали, что они сотрудничали с ГУР 
Минобороны Украины, в котором прошли диверсионную 
подготовку. Кроме того, согласно показаниям задержанных, 
они входили в одну из нескольких групп, направленных 
украинской разведкой в Крым. По их словам, совершать те-
ракты в отношении руководителей республики или на ее 
промышленных объектах они не собирались. Целью атак яв-
лялся туристический бизнес на полуострове.

Предполагалось организовать в различных точках ку-
рорта серию небольших по мощности взрывов, которые не 
должны были привести к гибели людей, а вызвать панику 
среди отдыхающих и в конечном счете «убить туризм», как 
выразился собеседник 

”
Ъ“.

Из показаний задержанных следовало, что взрывчат-
ку для них доставит вторая группа, которая шла по друго-
му маршруту. Попав на территорию России, она должна бы-
ла оставить взрывчатку и другое вооружение в специально 
подготовленном для этого схроне.

Пока готовилась операция по ее задержанию, инфор-
мация о перестрелке в районе Армянска попала в местные 

СМИ. Возможно, из них диверсанты и узнали о проблемах, 
возникших у первой группы, и затаились. Во всяком случае, 
поисковая операция, проводившаяся весь день 7 августа, 
а в ней использовались не только наземные силы, но и вер-
толеты с беспилотниками, результатов не принесла.

Обнаружить диверсантов удалось уже в ночь на 8 ав-
густа десантникам из 247-го десантно-штурмового полка 
ВДВ. Они были направлены на север Крыма для усиления 
антитеррористических мероприятий. Группа была обна-
ружена, когда направлялась к берегу Сиваша, рассчитывая 
по мертвому морю уйти на Украину. В темноте между де-
сантниками и диверсантами завязалась перестрелка, в ко-
торой обе стороны понесли потери. Несколько десантни-
ков были ранены. Один из них — пуля попала ему в шею 
над бронежилетом — убит.

«На месте столкновения были обнаружены 20 самодельных 
взрывных устройств суммарной мощностью более 40 кг в тро-
тиловом эквиваленте, боеприпасы и специальные средства 
инициирования, штатные противопехотные и магнитные ми-
ны, а также гранаты и спецоружие, состоящие на вооружении 
специальных подразделений вооруженных сил Украины»,— 
говорится в официальном сообщении пресс-службы ФСБ.

Целью диверсий и террористических актов в ведомст-
ве назвали «дестабилизацию социально-политической об-
становки» в Крыму накануне выборов в Госдуму и муници-
пальные советы. Лидером задержанных в ФСБ назвали гра-
жданина Украины Евгения Панова 1977 года рождения, яв-
ляющегося кадровым сотрудником ГУР Минобороны Ук-
раины. По информации украинских СМИ, Панов является 
уроженцем города Энергодар. Во время киевского Евромай-
дана он руководил местной «самообороной», а с весны 2014 
года воевал на востоке Украины.

новости — с4

Двум диверсионным группам, отправленным, 
по данным ФСБ, с Украины, не дали добраться 
до туристов, отдыхающих в Крыму   ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Активы не даются  
в частные руки
Список объектов малой приватизации  
снова отредактирован

Росимущество предприняло новую 
 попытку продать контрольный  пакет 
«дочки» АЛРОСА — ОАО «Алмазный мир», 
продажа которого была заблокирова-
на в декабре 2015 года. Госпакет подо-
рожал за это время с 740 млн до 836 млн 
руб. В то же время Росимущество гото-
во отказаться от  продажи другого гос-
актива —  производителя  вологодского 
масла, на сохранении  которого в госсоб-
ственности настаивают региональные 
власти, Минсельхоз и ОНФ. По данным 

”Ъ“, успех блокировке его приватизации 
принесло вмешательство ФСБ.

Росимущество вернулось к продаже 
52,37% акций ОАО «Алмазный мир» (еще 
47,37% принадлежат АЛРОСА, остальные — 
миноритарным акционерам). Компания вла-
деет комплексом недвижимости в Москве, 
где располагаются таможенно-логистиче-
ский терминал для работы с драгметаллами 
и камнями и единственный в РФ центр их 
оформления, через него проходит около 90% 
таких экспортных и импортных грузов. Па-

кет снова будет продавать Российский аукци-
онный дом (РАД) по стартовой цене 836 млн 
руб.— он подорожал почти на 100 млн руб. 
после того, как торги в марте пришлось в тре-
тий раз отменить из-за наложенного судеб-
ными приставами запрета в связи с тяжбой 
частных миноритариев компании.

Напомним, продажа «Алмазного мира» 
должна была стать одной из крупнейших 
приватизационных сделок Росимущества 
в 2015 году: на аукцион было подано четы-
ре заявки и перечислены задатки, что дава-
ло хорошие шансы на повышение цены. Од-
нако судья Арбитражного суда Московской 
области Юлия Агальцева запретила прово-
дить аукцион до рассмотрения иска мино-
ритария Ивана Вятченкова: за неделю до го-
сторгов он продал 500 своих акций «Алмаз-
ного мира» частному лицу и в тот же день 
обратился в суд с требованием их вернуть, 
а торги РАД запретить — из-за заниженной, 
по его мнению, оценки госпакета.

экономическая политика — с2

Сержантский минимум
Хасан Халмурзаев принес России  
очередное золото

Дзюдоист Хасан Халмурзаев принес 
в копилку сборной России третью зо-
лотую медаль. В финале соревнований 
в весовой категории до 81 кг он выцара-
пал победу у американца Трэвиса Сти-
венса. Помимо успеха Халмурзаева от-
метим серебро российских гимнасток 
в командных соревнованиях и второе 
место Ольги Забелинской в велогонке 
с раздельным стартом.

США, вне всякого сомнения, являются по-
мимо всего прочего великой спортивной дер-
жавой, в списке достижений которой, каза-
лось бы, не может быть пробелов. На деле же 
таковые в олимпийской истории американ-
ской команды имеются. И один из них — от-
сутствие золота в соревнованиях дзюдоистов.

Шанс устранить этот изъян был у Трэвиса 
Стивенса. Борца сильного, но никогда звезд 
с неба не хватавшего. В Рио Стивенс, мас-
тер болевых и удушающих приемов, выдал 
лучший отрезок в своей карьере. Он добрал-
ся до финала и, выходя на решающую схват-
ку, всем своим видом показывал, что слома-
ет любого, кто посмеет встать у него на пути. 
А на пути господина Стивенса стоял скром-

ный и не по должности молчаливый сотруд-
ник отдельного батальона ППСП МВД по Ре-
спублике Ингушетия сержант Халмурза-
ев Хасан Магометович. Который не бил себя 
в грудь, как его соперник, не кричал, не нерв-
ничал. Он, как и пристало истинному сотруд-
нику патрульно-постовой службы, выполнил 
свой долг. То есть выиграл схватку с против-
ником. Причем за явным преимуществом.

А вот у гимнасток, выступавших в ко-
мандных соревнованиях, противостояние 
с американками, которые стали в послед-
ние годы законодательницами мод, сложи-
лось не столь успешно — россиянки стали 
вторыми.

В противостоянии с представительницей 
США — Кристин Армстронг — добыла сере-
бро и велогонщица Ольга Забелинская в гон-
ке с раздельным стартом. Для 36-летней рос-
сиянки, которая шла к Играм в Рио, преодо-
левая массу сложностей, завоевание этой ме-
дали стало настоящим подвигом.

Афсати Джусойти

Подробнее о событиях Олимпиады  
см. тематическое приложение к 

”
Ъ“.
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Тяжба еще не завершена, но запрет 
торгов вышестоящими судами отменен, 
а судья Агальцева поплатилась за него 
полномочиями: областная квалифика-
ционная коллегия судей лишила ее ман-
тии, решив, что она «осознанно, умыш-
ленно и грубо» нарушила закон. В конце 
июля это подтвердил и Верховный суд.

Примечательно, что после отмены 
введенных госпожой Агальцевой обес-
печительных мер судебные приставы в 
течение нескольких месяцев отказыва-
лись прекратить исполнительное про-
изводство по блокированию сделки. Их 
действия, как сообщал 

”
Ъ“ 5 февраля, 

могли быть связаны с обращением дру-
гого миноритария «Алмазного мира» — 
Акромана Мурзабекова (владеет 50 ак-
циями) — к директору ФСБ Александру 
Бортникову с требованием проверить 
факты вывода части активов компании 
через главного претендента на покуп-
ку «Алмазного мира» — ООО ТБСС (та-
моженный брокер, арендует площади 

у компании). Но 3 августа Арбитраж-
ный суд Москвы отказал господину 
Мурзабекову в признании недействи-
тельным договора аренды между «Ал-
мазным миром» и ТБСС, указав, в част-
ности, что арендуемые ТБСС площади 
частично переданы в безвозмездное 
пользование госорганам, включая уч-
реждение по формированию Госфонда 
драгоценных металлов и камней, Цен-
тральную акцизную таможню, Пробир-
ную палату и Центральную инспекцию 
пробирного надзора.

Глава РАД Андрей Степаненко рассчи-
тывает, что инициированные минори-
тариями тяжбы не помешают продать в 
ноябре пакет «Алмазного мира», и к кон-
цу года объем «малой приватизации» в 
исполнении аукционного дома соста-
вит 8–10 млрд руб. Между тем самый 
проблемный актив из завершающейся 
в этом году программы приватизации — 
производящий вологодское масло УМЗ 
имени Верещагина — похоже, останет-
ся в госсобственности: как сообщили 

”
Ъ“ 

в Росимуществе, его продажа «приоста-

новлена», а при разработке программы 
приватизации на 2017–2019 годы «бы-
ло решено не включать УМЗ в список». 
Документы об этом сейчас проходят со-
гласование в Белом доме, уточнили в ве-
домстве. Напомним, продать актив стар-
товой стоимостью 1 млрд руб. помешали 
протесты, инициированные региональ-
ной администрацией и Минсельхозом 
при поддержке активистов ОНФ. В каче-
стве компромисса было принято реше-
ние вместо торгов привлечь для реализа-
ции актива профильного инвестора. По 
данным 

”
Ъ“, остановить приватизацию 

властям рекомендовало руководство 
ФСБ, куда обратились активисты ОНФ. 
При этом, по данным РАД, оператор уже 
получил финансовые претензии от ком-
паний, перечисливших задатки на от-
мененные в итоге торги. Не исключено, 
что в случае подачи соответствующих 
исков федеральный бюджет не только 
не пополнится за счет вологодского ма-
сла, но и понесет убытки.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Активы не даются в частные руки

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,6

процента составил прирост объема вкладов населения в банках РФ в июле по сравнению 
с июнем с учетом валютной переоценки, сообщил вчера ЦБ. За январь—июль объем вкладов вырос на 3,3% 
(2,8% за полгода). Ставки по рублевым вкладам в июле снизились до уровня середины 2014 года, хотя 
на фоне возросших инфляционных рисков и паузы в смягчении денежной политики это снижение к концу 
июля почти остановилось. Однако в последнюю неделю июля и первую неделю августа Росстат фиксировал 
дефляцию в 0,1%, что, вероятно, позволит ЦБ вернуться к снижению ставки в сентябре — при нынешней 
за январь—июль 2016 года совокупный объем кредитов экономике сократился на 1,5% (на 1,6% за полгода).

(%, к предыдущему месяцу, с исключением
 валютной переоценки)

0

0,5

1,0

1,5

2,0

Динамика банковских вкладов населения

0,6

03.2016 04.2016 05.2016 06.2016 07.2016

СТАТИСТИКА

Недвижимость  
с восьмью нулями

Число объектов недвижимости в РФ, 
права на которые зарегистрированы 
в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество 
(ЕГРП), превысило 100 млн, следует 
из представленной вчера отчетности 
Росреестра. На 1 июля 2016 года 
в этот реестр были включены све-
дения о 101,7 млн объектов, годом 
ранее этот показатель составлял 
96 млн. Из общего числа объектов 
в ЕГРП 52,4 млн — это жилые поме-
щения, 34,5 млн — земельные участ-
ки, 8,7 млн — нежилые строения.

В Государственный кадастр не-
движимости (ГКН) при этом включе-
но 158 млн объектов недвижимости: 
57,9 млн из них — это земельные 
участки, 100,1 млн — объекты капи-
тального строительства. Напомним, 
ГКН содержит информацию только 
об объектах недвижимости (пло-

щадь, планировка и так далее) без 
данных о собственниках. Сведения 
же ЕГРП носят правовой характер: 
реестр содержит данные о правах 
на объекты — обо всех прошлых 
и нынешних собственниках.

Статистика Росреестра зафик-
сировала рост ипотеки в  РФ. Число 
зарегистрированных ипотечных 
сделок в первой половине 2016 
года по сравнению с таким же пери-
одом прошлого выросло на 29% — 
с 533 тыс. до 637,3 тыс. Небольшой 
рост отмечен и по части долевого 
строительства — зарегистрирова-
но 331,1 тыс. договоров участия 
в долевом строительстве, что на 3% 
больше показателя такого же пе-
риода прошлого года (320,8 тыс.). 
Снижение активности оформления 
прав зафиксировано по части «дач-
ной амнистии». За первую половину 
2016 года выполнено 281,4 тыс. 
регистрационных действий, со-
вершенных в упрощенном порядке 
(в январе—июне 2015 года было 
445,6 тыс., на 37% меньше).

За прошедшие полгода гра-
ждане активнее, чем ранее, брали 
выписки из ГКН и ЕГРП. В Росрее-
стре возросший спрос на сведения 
из этих баз данных (на 8,2% и 4,9% 
соответственно) объясняют ростом 
популярности услуг, оказываемых 
в электронном виде, а также увеличе-
нием количества запросов в рамках 
межведомственного взаимодействия. 
Кроме того, рост обращений в ГКН 
связан с началом исчисления с 2015 
года налога на имущество физлиц 
исходя из кадастровой стоимости жи-
лья — количество выданных справок 
о кадастровой стоимости объектов 
выросло более чем на 30%.
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Реформу ценообразования 
в строительстве, начатую по-
сле скандальных проверок 
Счетной палатой космодро-
ма Восточный и олимпий-
ских объектов, затрудняет 
отсутствие в отрасли пу-
бличных цен и прозрачно-
го рынка. Об этом говорят 
чиновники Минстроя, со-
хранившие за собой полно-
мочия по контролю смет-
ных цен. Напомним, ранее 
ФАС решала схожую пробле-
му на рынках нефти и неф-
тепродуктов за счет прину-
ждения игроков к участию 
в биржевых торгах, одна-
ко для стройки такой подход 
вряд ли применим. Тем вре-
менем Минстрой объединя-
ет контролеров сметных цен 
— «Главгосэкспертизу», про-
водящую экспертизу проект-
ной документации строек, и 
Федеральный центр ценоо-
бразования в строительстве 
(ФЦЦС). При этом в учрежде-
нии будет создан резервный 
фонд на случай возможных 
судебных претензий постра-
давших и строителей.

«Задайте себе сами этот во-
прос: у нас рынок или госрегу-
лирование? Пока что элемен-
ты рынка есть, а рынка нет»,— 
заявил корреспонденту 

”
Ъ“ вы-

сокопоставленный чиновник 
Минстроя на вчерашнем празд-
нике по случаю Дня строите-
ля. Собеседник 

”
Ъ“ возмущал-

ся процессом подготовки под-
законных актов к новой редак-
ции Градостроительного кодек-
са: Минстрой планирует закре-
пить в них порядок мониторин-
га цен на строительные ресур-
сы (стройматериалы, услуги ма-
шин и механизмов, рабочей си-
лы). Такой мониторинг — клю-
чевая часть реформы ценообра-
зования в строительстве, кото-
рая предусматривает переход к 
ресурсному методу расчета сто-
имости (когда стоимость ресур-
сов умножается на их объем) от 
существующего базисно-индекс-
ного метода (базисные цены 
1980-х годов умножаются на со-
ответствующие индексы). Мин-
строй планирует опубликовать 
«мониторинговые» документы 
в октябре 2016 года, однако чи-
новники уже говорят, что взять 
реальные данные о ценах на 
строительные материалы и ра-
боты им просто негде.

Сама реформа строительно-
го ценообразования, напомним, 
началась после того, как в февра-
ле 2015 года Счетная палата выя-
вила завышение смет на космо-
дроме Восточный и на объектах 
сочинской Олимпиады. Больше 
всего критики досталось тогда 
подведомственному Минстрою 
ФАУ ФЦЦС, одобрившему спор-
ные сметы. Предполагается, что 
в рамках реформы в 2017 году 
Минстрой будет внедрять еди-
ную публичную базу сметных 
нормативов, а с 2018 года они бу-
дут регулярно обновляться и пе-
реводиться на расчет по ресурс-
ному методу. При этом Белый 
дом оставил Минстрою контр-
оль за ценообразованием, хотя 
ранее правительство обсужда-
ло, не передать ли полномочия 
по мониторингу цен на строй-
ресурсы в Минэкономики или 
Минфин во избежание конфлик-
та интересов (см. 

”
Ъ“ от 23 ию-

ня). «Принято решение, что они 

останутся в рамках полномочий 
Минстроя»,— рассказал 

”
Ъ“ гла-

ва ведомства Михаил Мень.
Отметим, что, несмотря на 

всю зарегулированность строи-
тельства в РФ, очевидного спо-
соба получения индикативных 
цен на строительные материа-
лы, работы и услуги для ресурс-
ных расчетов у Минстроя в сло-
жившейся ситуации действи-
тельно нет. Ранее ФАС, решая 
аналогичную задачу на рынках 
нефти и нефтепродуктов, при-
нуждала субъектов рынка к уча-
стию в биржевых торгах — бир-
жевые цены и используются 
службой в качестве рыночных. 
Однако, например, для зерно-
вого рынка задача так и не бы-
ла решена из-за отсутствия при-
знанного всеми участниками 
способа подтверждения сорт-
ности и качества, что относит-
ся и к стройматериалам, а стро-
ительные работы и услуги и во-
все вряд ли могут быть вписаны 
в биржевые контракты.

Тем временем Минстрой 
планирует объединение двух 
основных учреждений, заня-
тых вопросами сметного це-
нообразования,— «Главгосэкс-
пертизы», проверяющей смет-
ную документацию, и упомяну-
того ФАУ ФЦЦС. Такой вариант 
глава Минстроя называет «пра-
вильным», объясняя это тем, 
что в «Главгосэкспертизе» рабо-
тают «сильные специалисты». 
ФАС конфликта интересов в 
объединении не видит, отмеча-
ет он. Предполагается, что ФАУ 
ФЦЦС вольется в структуру «Гла-
вгосэкспертизы» в качестве ее 
структурного подразделения, в 
том числе оно будет контроли-
ровать государственную инфор-
мационную систему ценообра-
зования в строительстве (за счет 
средств «Главгосэкспертизы»). 
«Она зарабатывает деньги само-
стоятельно, это ее уставная дея-
тельность, и тем самым мы за-
кладываем уже независимую 
от бюджетных инвестиций по-
стоянную систему мониторин-
га сметных нормативов»,— под-
черкивает господин Мень.

В самой «Главгосэкспертизе» 
готовятся не только к объедине-
нию, но и к росту числа возмож-
ных претензий по поводу непра-
вильно рассчитанных смет. Гла-
ва ФАУ Игорь Манылов рассказал 

”
Ъ“, что с сентября 2016 года по-

дача и рассмотрение проектной 
документации в «Главгосэкспер-
тизе» в электронной форме ста-
новятся обязательными: сначала 
для проектов с финансировани-
ем из федерального бюджета, а 
со следующего года для всех про-
ектов капстроительства, что уве-
личит публичность работы учре-
ждения. «Новая система способ-
на в корне изменить ситуацию 
в отрасли и должна быть еще бо-
лее прозрачной, четкой и гаран-
тированной»,— заявляет он. «Од-
нако мы не можем переклады-
вать наши профессиональные 
риски на бюджет, поэтому будем 
создавать резервный фонд, кото-
рый должен служить обеспече-
нием экспертных рисков,— та-
кой подход позволит перевести 
вопрос о потенциальной ответ-
ственности экспертов в право-
вое цивилизованное поле»,— го-
ворит господин Манылов.

Софья Окунь,  
Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Минстрой ищет 
белые цены  
на сером рынке
Реформа строительного 
ценообразования  
нашла себе сложности

Президиум Совета по стратегиче-
скому развитию и приоритетным 
проектам, заседание которого со-
стоится в «ближайшие недели», 
должен будет определить ключе-
вые показатели эффективности мо-
ногородов, сообщил вчера пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов 
на совещании у президента Вла-
димира Путина. Кроме того, к это-
му времени Белый дом должен под-
готовить финансовое обоснование 
нацпроекта «Моногорода» — пока 
запросы на его господдержку про-
должают расти.

Президиум Совета по стратегическо-
му развитию и приоритетным проек-
там в «ближайшие недели» рассмотрит 
комплексное развитие моногородов, 
сообщил вчера первый вице-премьер 
Игорь Шувалов во время совещания 
президента с членами правительства в 
Кремле. Напомним, поддержка моного-
родов была названа в числе приорите-
тов работы правительства еще при со-
здании проектного офиса. По данным 

”
Ъ“, рассмотреть этот вопрос планиро-

валось еще на первом заседании прези-
диума совета, однако он был исключен 
из повестки и отложен на август.

В рамках следующего заседания, сле-
дует из вчерашних заявлений господи-
на Шувалова, «проектному офису» пред-
стоит определить ключевые показатели 
эффективности развития моногородов. 
Сейчас свои предложения готовит Мин-
экономики — в «предварительных мате-
риалах» ведомства пока в качестве инди-
каторов указываются количество новых 
рабочих мест, не связанных с градообра-
зующим предприятием, объем привле-
ченных ими инвестиций, а также изме-
нения городской среды. Для выявления 
наиболее активных моногородов в ча-
сти использования ими господдержки 
Фонд развития моногородов (ФРМ) пла-
нирует к концу года создать их рейтинг. 
Смысл этой инициативы гендиректор 
фонда Илья Кривогов, выступая 9 авгу-
ста на круглом столе в Кемерово, объяс-
нил тем, что в условиях ограниченных 
госресурсов наиболее активные муни-
ципалитеты будут поощряться не толь-
ко финансово, но административно — 
«инструментами, которые помогут вы-
вести город на другой уровень».

Еще один пункт повестки будущего 
заседания президиума Совета по прио-
ритетным проектам, по словам перво-
го вице-премьера, создание новой си-
стемы управления. Речь идет о введе-
нии института линейных менеджеров 
на базе ФРМ, которые будут сопрово-
ждать по восемь-десять моногородов,— 
они должны будут помогать их руковод-
ству формировать заявки в федераль-
ные проекты и госпрограммы. Отме-

тим, фонд планирует активно внедрять 
этот механизм уже осенью, пока в рам-
ках «пилота» он введен в 11 городах — 
по словам Ильи Кривогова, некоторым 
из них удалось уже изменить лимиты 
господдержки малого бизнеса (в одном 
из случаев — нарастить их в девять раз).

Будет обсуждаться и вопрос финан-
сового обеспечения нацпроекта «Мо-
ногорода» — напомним, в Минэконо-
мики 

”
Ъ“ сообщали, что предложения 

будут подготовлены к заседанию пре-
зидиума. В ФРМ пока рассчитывают на 
выделение на ближайшие три года не 
менее 32 млрд руб., а также надеются 
на дополнительное финансирование, 
возможно, из других программ (см. 

”
Ъ“ от 4 июля). Сейчас власти сосредо-

точили финансовую помощь именно 
на наиболее проблемных моногоро-
дах — напомним, таких сейчас боль-
ше трети, то есть около 100. Для их 
поддержки к концу этого года плани-
руется выделить около 20 млрд руб. 
из ФРМ — во всяком случае, о «пони-
мании» того, что решения на эту сум-

му будут приняты, вчера заявил Игорь 
Шувалов. Денег, впрочем, хватит дале-
ко не всем городам из «красной зоны» 
— по словам господина Шувалова, это 
коснется 20–25 городов.

В целом предполагается, что рабо-
тать на развитие моногородов должны 
практически все выделенные в рам-
ках «проектного офиса» приоритеты — 
ипотека и арендное жилье, ЖКХ и го-
родская среда, малый и средний биз-
нес и даже экспортный потенциал. «Мы 
будем комплексно смотреть, как по ка-
ждому из направлений можно поддер-
жать проект, чтобы совокупный эффект 
был значительно выше, чем если бы 
мы просто рассматривали этот проект 
в отдельности»,— пояснил вчера пер-
вый вице-премьер. На это же рассчи-
тывают и в ФРМ. Так, по расчетам кон-
сультантов фонда, на борьбу с безрабо-
тицей в моногородах потребуется око-
ло 180 млрд руб., однако средств ФРМ 
на это, очевидно, не хватит. В фонде, ра-
нее рассчитывавшем на частные инве-
стиции, теперь ожидают, что «львиную 
долю» этой сумму составят госсредства. 
Как пояснили 

”
Ъ“ в ФРМ, вложить свои 

средства могут и другие институты раз-
вития, участвующие в нацпроекте, на-
пример Корпорация по развитию ма-
лого и среднего предпринимательст-
ва и Фонд развития промышленности.

Евгения Крючкова

Проектный офис  
беспокоят моногорода
Ближайшее заседание его президиума будет посвящено их поддержке

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 
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новости

В Ульяновске сняли баннеры с политической 
 рекламой кандидата в губернаторы и в депутаты 
Госдумы от КПРФ Алексея Куринного. Послед-
ний баннер, не провисев и суток, демонтиро-
ван по официальному требованию горадминис-
трации. Чиновники сочли, что кандидат нарушил 
правила размещения конструкций. Господин 
 Куринный в жалобах прокурору области и в об-
лизбирком обвинил мэрию в «политической дис-
криминации». Ульяновская область — единствен-
ный регион, где коммунист состав ляет реальную 
конкуренцию  губернатору.

Алексей Куринный, который на губернаторских 
выборах является главным конкурентом главы об-
ласти Сергея Морозова, направил прокурору об-
ласти и в облизбирком заявление, в котором сооб-
щил, что в ходе предвыборной кампании в губер-
наторы и в Госдуму он столкнулся с «политической 
дискриминацией и нарушением законодательст-
ва» при размещении рекламы. В Заволжском рай-
оне Ульяновска были демонтированы два банне-
ра с текстом «Хватит врать и воровать!», о чем бы-
ло направлено заявление в полицию. Правоохра-
нители выяснили, что баннеры сняты по требова-
нию владельца рекламных конструкций, неожи-
данно прекратившего договорные отношения. А 
10 августа баннер, провисев менее суток, был снят 
с фасада многоквартирного дома. «9 августа к руко-
водителю ТСЖ прибыла делегация в составе пяти 
человек из администрации города. В ультиматив-
ной форме они потребовали снять баннер»,— сооб-
щил Алексей Куринный. В итоге председатель ТСЖ 
Владимир Васильев получил предписание управ-
ления административно-технического контроля 
(УАТК) администрации Ульяновска, в котором го-
ворилось, что плакат нарушает областные правила 
благоустройства и городские правила размещения 
информационных конструкций. В случае отказа 
демонтировать плакат руководителя ТСЖ грозили 
привлечь к административной ответственности.

Пункты, на которые ссылается УАТК, отсутству-
ют в областных и городских правилах: в первых 
никаких запретов и требований по размещению 
рекламы нет, а во вторых есть ограничения по ме-
сту размещения. Однако господин Куринный под-
черкнул, что эти документы не содержат требова-

ний о согласовании политической рекламы. «Я 
сталкиваюсь с невозможностью заключить догово-
ры с собственниками билбордов о размещении ре-
кламы КПРФ, тогда как кандидаты от 

”
Единой Рос-

сии“ никаких проблем не имеют»,— отметил он в 
жалобах прокурору и в облизбирком.

Председатель ТСЖ Владимир Васильев сообщил, 
что на этом месте с такими же размерами ТСЖ уже 
не один год размещает рекламу, и раньше претен-
зий властей не было. Получить пояснения от УАТК 
не удалось — подписавший предписание специа-
лист Борис Шиян и руководитель УАТК Сергей Пан-
телеев от комментариев отказались. Пресс-служба 
горадминистрации на запрос 

”
Ъ“ ответила, что «со-

гласно правилам размещение любых рекламных 
конструкций должно быть согласовано и утвержде-
но администрацией города, а упомянутое брандма-
уэрное панно подобную процедуру не прошло (та-
кого требования в правилах нет.— 

”
Ъ“)».

Господин Куринный сообщил 
”
Ъ“, что реклам-

ные агентства, к которым обращался его штаб, отве-
чали, что «до 20 сентября нет свободных рекламных 
мест». «Но неофициально говорили, что проблему 
можно было бы решить, если бы лозунги были не 
такими резкими»,— говорит кандидат. В регио-
нальной ассоциации коммуникационных агентств 
(АКАУ) 

”
Ъ“ пояснили, что рекламных мест, на кото-

рых могли быть размещены баннеры КПРФ, ката-
строфически не хватает. «В сентябре 2014 года в хо-
де конкурсов горадминистрации на право эксплуа-
тации билбордов произошел передел рынка наруж-
ной рекламы, в итоге 90% билбордов через различ-
ные компании фактически попало под контроль 
властей»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“ в АКАУ.

Политологи называют Ульяновскую область 
единственным регионом, где кандидат от КПРФ на 
выборах губернатора составляет реальную конку-
ренцию главе. В июле господин Куринный пожало-
вался в Центризбирком (ЦИК) на административ-
ные препятствия в сборе подписей для прохожде-
ния муниципального фильтра. А глава ЦИКа Элла 
Памфилова сообщала о претензиях к ульяновским 
властям по поводу использования административ-
ного ресурса. После этого господин Куринный под-
писи собрал.

Сергей Титов, Ульяновск

Ульяновским коммунистам 
нет места на баннерах
Конкурент Сергея Морозова привлекает к кампании прокурора

Фонд «Петербургская политика» проанализировал 
спонсорский потенциал кандидатов в Госдуму. По сте-
пени влияния бизнесменов-кандидатов и их «ресурс-
ности» первое место занимают списки «Единой Рос-
сии», КПРФ лишь на седьмом месте, а поредевшие 
списки Российской партии пенсионеров за справедли-
вость (РППС) лишь на одиннадцатой позиции. Соглас-
но анализу, «ресурсные» персоны разного рода состав-
ляют значительную часть всех кандидатов в  депутаты 
Госдумы.

По итогам исследования среди парламентских партий на 
первом месте по числу влиятельных кандидатов оказалась 
«Единая Россия» (12 тыс. баллов), на втором — «Справедливая 
Россия» (11 тыс.), затем — ЛДПР (7 тыс.), КПРФ (3,3 тыс.) лишь 
на седьмом месте. При этом в «Единой России» аналитики на-
считали около 240 «ресурсных» кандидатов из 400 выдвину-
тых партией. Среди непарламентских лидирует Партия роста 
с 5 тыс. баллов, затем следуют «Родина», «Патриоты России», 
«Зеленые», «Яблоко», «Коммунисты России», 1 тыс. баллов и ни-
же набрали «Гражданская платформа», РППС (уже после чист-
ки списков в Центризбиркоме, среди которых выбыли мно-
гие «ресурсные» кандидаты), ПАРНАС, «Гражданская сила». Чи-
сло баллов зависит от места кандидата в списке и экспертной 
оценки его спонсорского потенциала. 

«Единая Россия» в сравнении с прошлыми кампаниями 
сократила представительство потенциальных «спонсоров» 
и усилила акцент на «социальных» кандидатах. Но в список 
попали участники рейтинга Forbes Николай Борцов, Зелим-
хан Муцоев, Леонид Симановский, Александр Скоробогать-
ко. Причем новых заметных предпринимателей мало. Не-
смотря на информацию об ограниченных шансах «Справед-
ливой России» на выборах, масштаб присутствия бизнесме-
нов в списке стал для исследователей сюрпризом. У партии 
много бизнесменов из национальных республик. Пищевой 
и аграрный бизнес, банки представлены Олегом Михеевым, 
Алексеем Чепой, Александром Ремезковым, Игорем Анан-
ских, Анатолием Аксаковым. Основатель компании «Мерка-
та Трейдинг» Виктор Столповских в 1990-е исполнял подря-
ды управделами президента.

ЛДПР позиционирует себя открытой для предпринима-
тельства — в списках бывший губернатор Ставропольского 
края, вице-президент ООО «Новое содружество» Александр 
Черногоров, Алексей Золотарев («Газпром распределение 
Пермь»), Василий Тарасюк (Афипский НПЗ «Роснефти»), Бо-
рис Пайкин (22-е место Forbes «Короли недвижимости»). 
КПРФ опирается на работников партаппарата, депутатский 
корпус, бизнес на вторых ролях: создатель компании «Юг-
нефтепродукт» партнер Михаила Гуцериева Ваха Агаев, со-

юзник Сулеймана Керимова в Дагестане Ризван Курбанов, 
в конце 1990-х министр спорта РФ Борис Иванюженков. Все 
трое не являются коммунистами.

Из непарламентских партий больше всего предпринимате-
лей в Партии роста под руководством бизнес-омбудсмена Бо-
риса Титова, но привлечь по-настоящему громкие имена пар-
тия не смогла: экс-депутат Госдумы от «Единой России» Миха-
ил Слипенчук, севастопольский предприниматель Олег Нико-
лаев, бывший замдиректора ФГУП «Росспиртпром» Виктор Зва-
гельский, бывший гендиректор «Базэлцемент-Пикалево» Мак-
сим Волков, зампред правления Альфа-банка Владимир Сенин. 
Много представителей «Опоры России», «Деловой России».

Аналитики фонда выстроили свой доклад на открытых 
источниках. Они проанализировали списки с точки зрения 
наличия «фигур, обладающих опытом и связями для привлече-
ния финансовых средств на проведение избирательной кам-
пании», не только владельцев и топ-менеджеров бизнеса или 
госкомпаний, но и их выдвиженцев или персон, формально 
ушедших из бизнеса, но накопивших средства для подкрепле-
ния политических амбиций, в том числе госслужащих.

Как объясняют в фонде, мотивация для похода в Госдуму у 
состоятельных людей разная: помимо желания попробовать 
профессиональные навыки в сфере политики и госуправле-
ния, это и стремление заработать, используя будущий ман-
дат; желание потратить средства на кампанию и провести их 
через избирательный фонд; повысить свой социальный ста-
тус; подтвердить уже имеющийся мандат. «Ресурсные канди-
даты повышают конфликтность формирования списков,— 
говорит глава 

”
Петербургской политики“ Михаил Виног-

радов.— Сложным этапом станет распределение мандатов, 
включая конкуренцию спонсоров из одного региона, но 
выдвинувшихся от разных партий».

Напомним, во время выборов 2003 и 2007 годов «Единую 
Россию» критиковали оппоненты за избыток в списках биз-
несменов, в эту кампанию партия ввела фильтры для канди-
датов, в том числе для тех, кто имеет судимость. Тем не менее 
«Единая Россия» по-прежнему остается самой привлекатель-
ной для состоятельных людей. Политолог Сергей Марков, ко-
торый избирался в Госдуму по спискам ЕР, говорит, что таких 
людей тянет к административному ресурсу и это явление есть 
во всех странах: «“Единая Россия“ — квазипартийная структу-
ра, объединяющая элиты, находится в связке с властью, в дру-
гие партии бизнес идет от безысходности». Господин Марков 
считает коррупциогенным фактором отсутствие вертикаль-
ного финансирования кампании в ЕР, когда в регионах выну-
ждены искать бизнесменов и привлекать их для финансиро-
вания кампании, в обмен отдавая мандаты.

Ирина Нагорных

Партиям посчитали спонсоров
«Петербургская политика» проанализировала предвыборные списки

Президент РФ Владимир Путин 
вчера встретился в Кремле с пре-
зидентом Армении Сержем Сар-
гсяном, обсудив с ним вопросы 
урегулирования армяно-азербай-
джанского конфликта в Нагорном 
Карабахе. Двумя днями ранее эта 
тема была ключевой на перего-
ворах господина Путина с прези-
дентом Азербайджана Ильхамом 
Алиевым: для России, являющей-
ся посредником в этом конфлик-
те, было важно обсудить с каждой 
из сторон вопросы дипломатиче-
ского разрешения ситуации.

Встреча глав России и Армении пла-
нировалась давно, а после визита Вла-
димира Путина в Азербайджан выгля-
дела и вовсе неизбежной. Ситуация в 
Нагорном Карабахе была одной из ос-
новных тем во время его переговоров 
с президентом страны Ильхамом Али-
евым 8 августа, и, по словам высокопо-
ставленного дипломатического источ-
ника 

”
Ъ“, не обсудить проблему со вто-

рой стороной конфликта было бы для 
России как посредника в этом вопро-
се «политически неверно». Сам же го-
сподин Путин, открывая встречу, поо-
бещал проинформировать господина 
Саргсяна о результатах последних бе-
сед с лидером Азербайджана. «Хочу вы-
разить вам личную признательность 
за те усилия, которые прикладывает 
Россия в политике дипломатического 
решения нагорнокарабахского вопро-
са,— поблагодарил его господин Сар-
гсян.— Очень и очень важно, чтобы 
выполнялись достигнутые договорен-
ности. Мы готовы к этому». Далее пере-
говоры продолжились в закрытом ре-

жиме, а к Владимиру Путину присое-
динились помощник по международ-
ным вопросам Юрий Ушаков и глава 
МИД РФ Сергей Лавров.

Конфликт в Нагорном Карабахе обо-
стрился в ночь на 2 апреля, когда на ли-
нии соприкосновения азербайджан-
ских и армянских войск начались во-
оруженные столкновения. Спустя три 
дня при посредничестве России была 
достигнута договоренность о прекра-
щении военных операций, однако сто-
роны периодически сообщают о нару-
шении перемирия. Например, 9 авгу-
ста вооруженные силы Азербайджана 
заявили, что режим прекращения ог-
ня в зоне карабахского конфликта на-
рушался армянской стороной 20 раз. 
В ответ Минобороны Нагорно-Кара-
бахской Республики сообщило вчера, 
что азербайджанская армия наруши-
ла за сутки перемирие 17 раз, произ-
ведя более 150 выстрелов из стрелко-
вого оружия различного калибра в на-
правлении армянских позиций. Ситуа-
ция осложняется неуступчивостью ка-
ждой из сторон. 1 августа Серж Саргсян 
заявил, что на односторонние уступки 
его страна не пойдет. «Нагорный Кара-
бах никогда не будет в составе Азербай-
джана, это исключено»,— отметил он. 
А во время последней встречи с прези-
дентами России и Ирана Ильхам Али-
ев прямо сказал, что для разрешения 
карабахского конфликта «необходимо 
освободить оккупированные террито-
рии Азербайджана».

По итогам вчерашних переговоров 
Владимир Путин заявил, что Россия за-
интересована в снижении напряжен-
ности между соседями. «Мы продол-

жим оказывать всяческое содействие 
поиску развязок карабахского узла в 
рамках минской группы ОБСЕ, а также 
в ходе прямых контактов с Ереваном 
и Баку. Надеемся, что Армения и Азер-
байджан смогут выйти на компромисс-
ное — без победителей и побежденных 
— урегулирование имеющихся проти-
воречий»,— подчеркнул он. Серж Сар-
гсян, в свою очередь, добавил, что суть 
карабахской проблемы заключается в 
«борьбе народа Карабаха за самоопре-
деление»: «Мирный процесс перегово-
ров, сопряженный со столь деликатной 
темой, никогда не бывает простым».

Источник 
”
Ъ“ в госструктурах РФ 

считает, что на сегодняшний день 
между Баку и Арменией, несмотря на 
острые заявления глав государств, уста-
новлено относительное перемирие: 
«Только в таких условиях и при под-
держке переговорщиков и междуна-
родных организаций можно будет раз-
рубить этот узел, но понятно, что про-
изойдет это не сразу». Он добавил, что 
сейчас прорабатывается вопрос лич-
ной встречи господ Алиева и Саргсяна. 
Собеседник 

”
Ъ“ не стал исключать, что 

она может состояться в том же формате, 
что и 20 апреля: тогда главы двух стран 
встретились в Санкт-Петербурге при 
посредничестве Владимира Путина.

Иван Сафронов

Борьба добра с узлом
В Кремле опять искали «развязки карабахского узла»,  
на этот раз — с Сержем Саргсяном

Центризбирком (ЦИК) решил вместе с прези-
дентским Советом по правам человека про-
верить, как руководство Самарской области 
применяет административный ресурс. О том, 
что «кураторы от областной администрации» 
формируют «параллельную систему по контр-
олю и управлению избирательными процес-
сами», заявила глава ЦИКа Элла Памфилова. 
Член ЦИКа Василий Лихачев заявил ”Ъ“, что 
из региона также поступают сведения о том, 
что агитация в пользу «известной партии» хра-
нится в кабинетах муниципальных чиновников. 
В администрации области заявили ”Ъ“, чтоее 
руководство полностью разделяет принцип 
о «честных и прозрачных выборах».

Элла Памфилова заявила о поступающих жалобах 
«от членов территориальных избирательных комис-
сий (ТИК.— 

”
Ъ“) от разных партий, от ряда других 

жителей Самарской области». По ее словам, судя по 
этим жалобам, губернатором Николаем Меркушки-
ным «негласно назначены так называемые кураторы 
от областной администрации, которые сейчас разъ-
езжают по районам, встречаются с главами районов, 
председателями ТИК и, мягко скажем, настраивают 
их на так называемую самостоятельную, независимо 
от областной избирательной комиссии и ЦИКа, рабо-
ту». «Они пытаются сформировать параллельную си-
стему по контролю и управлению избирательными 
процессами,— заявила госпожа Памфилова.— Это в 
чистом виде противоправная, незаконная админис-
тративная командная практика».

Информация будет передана правоохранитель-
ным органам. А главное, по словам главы ЦИКа, «вся 
информация, все факты после дополнительной про-
верки будут представлены президенту». «Уже прези-
денту делать выводы»,— заявила Элла Памфилова.

В регион должна для начала поехать мониторинго-
вая группа президентского Совета по правам челове-
ка (СПЧ). Михаил Федотов заявил 

”
Ъ“, что обсуждал с 

Эллой Памфиловой совместную работу СПЧ и ЦИКа 
около полутора недель назад, в том числе выезд мони-
торинговых групп в регионы. «Не нужно думать, что 
это касается только Самарской области»,— заверил 
он. В мониторинговую группу входят представители 
не только СПЧ, но также уполномоченного по правам 
человека, Общественной палаты, организаций, кото-
рые занимаются наблюдением на выборах.

Куратор региона в ЦИКе Василий Лихачев наме-
рен приехать в Самарскую область в конце августа. 
«К этому моменту проверим жалобы, получим за-
ключения юристов и будем понимать методы выхо-
да из сложившейся ситуации. Политика ЦИКа — по-

мочь руководству области, чтобы кампания шла в 
правовом русле,— заявил 

”
Ъ“ господин Лихачев.— 

Эта ситуация затрагивает безопасность власти. Пам-
филова не от хорошей жизни сказала, что будет ста-
вить вопрос перед президентом страны». Каждый 
день из области поступает одна-две жалобы, и члена 
ЦИКа «волнует увеличение их потока к выборам». К 
примеру, «агитационные материалы были обнару-
жены в кабинетах властных структур в поддержку 
известной партии», то есть муниципалитеты вклю-
чены в работу, говорит господин Лихачев. По жало-
бам видно, что «идет война компроматов» перед на-
значением кандидатов на посты глав двух террито-
риальных избиркомов области. «Это не цивилизо-
ванная конкуренция»,— заявил Василий Лихачев.

Самарская область оказалась одним из первых ре-
гионов, которые Элла Памфилова подвергла критике 
(см. 

”
Ъ“ от 23 июня). Политический конфликт в реги-

оне начался в 2015 году, когда на муниципальных вы-
борах в Самарской области представителей команды 
губернатора Николая Меркушкина пытались выдви-
нуть на региональной конференции в обход резуль-
татов праймериз «Единой России», которые они вы-
играть не смогли. Это привело к недовольству феде-
рального руководства «Единой России». В итоге канди-
датам из команды губернатора Меркушкина, заявив-
шимся как самовыдвиженцы, «Единая Россия» запре-
тила использовать символику партии.

«В Самарской области нет и быть не может ника-
кой параллельной с ЦИКом или облизбиркомом си-
стемы контроля и управления избирательными про-
цессами,— заверил руководитель департамента ин-
формационной политики правительства Самарской 
области Илья Чернышев.— Руководство региона пол-
ностью разделяет заявленный принцип о честных и 
прозрачных выборах и всегда ему следует, в том чи-
сле в текущей избирательной кампании. Хочу под-
черкнуть, что все избирательные участки на террито-
рии области будут оборудованы видеокамерами, и в 
день выборов с них будет вестись трансляция. Кроме 
того, ранее мы запрашивали у Центризбиркома КОИ-
Бы для всех участков». Чиновник областной админис-
трации считает, что «жалобы и обвинения в примене-
нии административного ресурса, скорее всего, не под-
твердятся»: «Не исключаю, что большой массив жалоб 
мог быть специально организован нечистоплотны-
ми участниками выборной кампании, которые таким 
образом пытаются не только дискредитировать руко-
водство региона, но и дестабилизировать обществен-
но-политическую ситуацию в Самарской области».

Максим Иванов;  
Екатерина Борисенкова, Самара

Николаю Меркушкину 
пригрозили жалобой президенту
Элла Памфилова формирует десант в Самарскую область

К О Н Т Е К С Т П А Р Т И Я  П Е Н С И О Н Е Р О В  С О Ш Л А  С  В Ы Б О Р О В  В С Е М  С П И С К О М

Список Российской партии пенсионеров за справедливость (РППС) снят с выборов в заксобрание Свердловской области. 
Ранее заявление о выходе из списка написал экс-председатель партии Евгений Артюх, выступавший с критикой сотрудников 
администрации президента (АП). Из-за того что 42 из 73 кандидатов решили выйти из кампании, в списке осталось менее 
половины участников, в итоге в регистрации партии было отказано. Среди написавших заявления оказались депутаты заксобра-
ния Нафик Фамиев, Евгений Касимов и Евгений Зяблицев. Председатель облизбиркома Валерий Чайников не помнит столь 
массового самоотвода кандидатов. Глава свердловского отделения РППС Дмитрий Сергин считает, что проблемы начались 
со снятия по решению Центризбиркома с выборов кандидатов-одномандатников РППС на федеральном уровне (среди них 
 экс-губернатор Михаил Юревич, экс-губернаторы Евгений Михайлов, депутат Госдумы Олег Савченко). После съезда, на ко-
тором Евгения Артюха сняли с поста главы РППС, «стало понятно, что лучше ”обнулиться“, чтобы потом начать с чистого листа 
и шлейфа из накопившихся за партией скандалов не было», считает господин Сергин.

Как писал ”Ъ“ 30 июля, съезд прошел в разгар кампании, Евгений Артюх был также снят из списка кандидатов по выборам 
депутатов Госдумы, где он был первым номером. «Сначала в партии распространялся слух, что все проблемы из-за меня, 
но после моего ухода ничего не изменилось. Избиратели будут выбирать тех, кого им разрешили»,— заявил Евгений Артюх. 
 Политолог Евгений Минченко считает, что «кандидаты заходили в лояльный к Кремлю проект, а потом выяснилось, что это пар-
тия со странным поведением (он имеет в виду появление несогласованных с АП кандидатов.— ”Ъ“)». Многие могли пересмо-
треть свое отношение к ней, считает он. Политолог Сергей Мошкин связывает снятие списка в регионе не только с конфликтом 
Евгения Артюха и АП, но и с тем, что РППС оказалась «невостребованной» в регионе. Дмитрий Комаров, Екатеринбург

Главной темой переговоров 
 Сержа Саргсяна (слева)  
и Владимира Путина  
стало  урегулирование  
армяно-азербайджанского  
конфликта в Нагорном Карабахе  
ФОТО МИХАИЛА МЕТЦЕЛЯ/ТАСС
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Как стало известно ”Ъ“, в рам-
ках расследования уголовного де-
ла о хищении денег вкладчиков 
банка «Народный кредит» суд на-
ложил арест на принадлежащие 
собственнику этой финансовой 
структуры Станиславу Светлицко-
му особняк в Подмосковье и акции 
ОАО «Евразийский», президентом 
которого он является. Помимо уже 
арестованного Станислава Свет-
лицкого на днях под стражу заклю-
чены также зампред «Народно-
го кредита» Ирина Переверзева, 
начальник службы безопасности 
банка Николай Молотилкин и бух-
галтер Майя Нюшкова. На данный 
момент фигуранты дела обвиня-
ются в выводе из банка активов 
более чем на 10 млрд руб.

По ходатайству ГСУ ГУ МВД Рос-
сии по Ростовской области Ленин-
ский райсуд Ростова-на-Дону нало-
жил арест на принадлежащие Ста-
ниславу Светлицкому 80 соток зем-
ли в элитном поселке «Шервуд» на 
Новорижском шоссе и особняк пло-
щадью 1200 кв. м и стоимостью око-
ло 1 млрд руб. Примерно в такую 
же сумму оцениваются и акции АО 
«Евразийский», которые также аре-
стованы. Следствие рассчитывает, 
что с помощью этих активов удаст-
ся хотя бы частично компенсиро-
вать ущерб, причиненный клиен-
там «Народного кредита».

В рамках расследования этого уго-
ловного дела сотрудниками ГУЭБиПК 
МВД совместно с УФСБ по Ростовской 
области был проведен комплекс опе-
ративно-разыскных мероприятий 
в Москве, Краснодарском крае и Ро-
стовской области. Их результатом ста-
ло задержание бывших зампреда «На-
родного кредита» Ирины Переверзе-
вой, начальника службы безопасно-
сти банка Николая Молотилкина и 
бухгалтера Майи Нюшковой. Послед-
няя, по версии следствия, отвечала за 
юридическое и бухгалтерское сопро-
вождение перевода денег из «Народ-
ного кредита» на счета фиктивных 
фирм. Все трое новых фигурантов по 
ходатайству следствия заключены 
тем же Ленинским райсудом Ростова-
на-Дону под стражу.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, разби-

раться с исчезновением денег из 
ОАО «КБ 

”
Народный кредит“» пра-

воохранительные органы начали 
в феврале 2015 года. Тогда с прось-
бой дать правовую оценку выявлен-
ным во время проверки бухгалтерии 
банка фактам хищения его имущест-
ва и злоупотребления полномочия-
ми руководством финансовой орга-
низации при выдаче кредитов юр-
лицам в преддверии банкротства в 
МВД обратился Банк России.

В ходе возбужденного уголовного 
дела о «мошенничестве в особо круп-
ном размере» (ч. 4 ст. 159 УК РФ) бы-
ло установлено, что с января по сен-
тябрь 2014 года руководство «Народ-
ного кредита» выдавало заведомо 
невозвратные и ничем не обеспе-
ченные кредиты двум десяткам под-

контрольных фирм-однодневок, сче-
та которых предполагаемые мошен-
ники специально открыли в банке 
в преддверии его банкротства. Сре-
ди них были, например, ООО «Пере-
вал», ООО «Финэксперт», ООО «Но-
вые инвестиционные технологии», 
ЗАО «Трансформат» и проч. В общей 
сложности за этот период из «Народ-
ного кредита» злоумышленники по-
хитили более 10 млрд руб.

В октябре 2014 года в связи с 
«утратой собственных средств, а 
также невозможностью восстанов-
ления платежеспособности» у бан-
ка была отозвана лицензия. По дан-
ным АСВ, по состоянию на 1 июля 
2016 года размер задолженности 
банка перед кредиторами составлял 
более 20 млрд руб.

По версии следствия, активы бан-
ка выводились по указанию собст-
венника этой финансовой структу-
ры, бывшего замминистра энергети-
ки РФ, а ныне президента АО «Евра-
зийский» Станислава Светлицкого. 
Как считают в правоохранительных 
органах, похищенные у вкладчиков 
«Народного кредита» деньги Светлиц-

кий мог вкладывать в бизнес. В част-
ности, сейчас проверяется информа-
ция о том, что похищенное могло от-
мываться через водоканалы Юга Рос-
сии — «Ростовводоканал», «Югводо-
канал» и «Сочиводоканал», управля-
емые ОАО «Евразийский». Кстати, все 
они были клиентами банка «Народ-
ный кредит». В связи с этим не исклю-
чено, что в деле Станислава Светлиц-
кого может появиться и ст. 174 УК РФ 
(легализация (отмывание) денежных 
средств или иного имущества, прио-
бретенных преступным путем).

24 июня 2016 года президент «Ев-
разийского» Станислав Светлицкий 
был задержан в офисе «Ростовводо-
канала», а еще через два дня по хода-
тайству следствия арестован судом. 
Впрочем, ни он, ни новые фигуран-
ты этого дела, по данным 

”
Ъ“, своей 

вины в инкриминируемом им дея-
нии не признают.

Получить комментарии в ОАО «Ев-
разийский» 

”
Ъ“ не удалось. Защища-

ющий Станислава Светлицкого адво-
кат Алексей Дулимов заявил 

”
Ъ“, что 

об аресте имущества своего клиента 
ему ничего не известно. Что же каса-
ется предъявленного бизнесмену об-
винения, защитник считает его над-
уманным и необоснованным. «След-
ствие не представило ни одного дока-
зательства завладения Станиславом 
Светлицким чужим имуществом»,— 
отметил господин Дулимов.

Олег Рубникович

Деньги «Народного кредита» 
отмывали в водоканалах
Арестовано имущество президента ОАО «Евразийский»

Как стало известно ”Ъ“, в Ка-
бардино-Балкарии завершено 
расследование уголовного де-
ла группы жителей республи-
ки, входивших в международную 
террористическую организа-
цию «Имарат Кавказ». По версии 
следствия, они фактически пла-
нировали повторить атаку боеви-
ков на Нальчик 2005 года, одна-
ко намеревались захватывать не 
объекты правоохранительных ор-
ганов, а органы госвласти. Перед 
Северо-Кавказским окружным 
военным судом в Ростове-на-До-
ну, который будет рассматривать 
дело, предстанут девять обвиня-
емых, лидер которых скончался 
во время следствия.

Как рассказали 
”
Ъ“ в следственных 

органах Кабардино-Балкарии, уголов-
ное дело было возбуждено в 2013 го-
ду. Позже к нему были присоединены 
еще 18 уголовных дел по 57 эпизодам 
преступной деятельности участников 
бандформирования.

По данным следствия, идейным 
вдохновителем группы был Залим-
хан Тхамоков (он скончался во вре-
мя следствия), который поручил сво-
ему знакомому Олегу Мисхожеву на-
брать людей, готовых к так называе-
мому джихаду с неверными. В итоге 
тому удалось привлечь около десятка 
молодых жителей Нальчика, которые 
проживали в одном из микрорайонов 
города и придерживались радикаль-

ной идеологии. Группировка, по вер-
сии следователей, вошла в состав ме-
ждународной террористической ор-
ганизации «Имарат Кавказ», деятель-
ность которой запрещена в России.

Согласно обвинительному заклю-
чению, 26 декабря 2013 года члены 
этой группы совершили неудавшу-
юся попытку покушения на началь-
ника одного из отделов полиции На-
льчика, подложив под днище его ав-
томобиля Ford самодельное взрывное 
устройство. Полицейскому повезло, 
что бомбу обнаружили постовые при 
осмотре машины, когда подполков-
ник заезжал на территорию отдела.

Осенью того же года часть обвиня-
емых участвовала в перезахоронении 
своего знакомого — жителя Нальчи-
ка Александра Попова, который вме-
сте еще с двумя местными жителями 
был ликвидирован во время спецопе-
рации в окрестностях столицы респу-
блики летом 2013 года. Они выкопа-
ли его тело из могилы на православ-
ном кладбище и захоронили его сно-
ва за оградой, мотивируя это тем, что 
Попов исповедовал ислам и желал 
быть похороненным по мусульман-
ским обычаям.

Одна из самых тяжелых статей, ко-
торые инкриминируются обвиняе-
мым,— 278-я (насильственный захват 
власти) УК РФ, до сих пор в Кабарди-
но-Балкарии ее никому в вину не вме-
няли. Как считает следствие, участни-
ки группы в августе 2014 года собира-

лись совершить дерзкий теракт в сто-
лице республики, в какой-то мере по-
вторяющий события 2005 года. Тогда 
боевики, общее руководство которы-
ми осуществлял Шамиль Басаев, пра-
ктически одновременно атаковали 
объекты правоохранительных орга-
нов. В результате нападения погибли 
35 сотрудников силовых структур и 
15 мирных жителей. Еще почти 200 
человек получили ранения. В резуль-
тате боев в городе были уничтожены 
95 членов вооруженного подполья. 
Два года назад пять организаторов на-
падения были приговорены к пожиз-
ненным, а 49 рядовых боевиков — к 
длительным срокам.

Участники группы Залимхана Тха-
мокова из-за своей малочисленности 
решили сосредоточиться на одной це-
ли. По версии следствия, они намере-
вались совершить вооруженное напа-
дение на здание администрации На-
льчика, после чего объявить о перехо-
де всего города под их власть.

Кроме того, фигурантам дела вме-
няются в вину «содействие терро-
ристической деятельности», «фи-
нансирование терроризма» и «неза-
конный оборот оружия» (ст. 205.1 и 
ст. 222 УК РФ). Объем уголовного де-
ла, которое рассмотрит Северо-Кав-
казский окружной военный суд, со-
ставляет 55 томов. Его рассмотрение 
начнется 23 августа.

Тимур Самедов,  
Нальчик

С администрацией Нальчика 
боевики планировали  
взять всю власть
Закончено дело о подготовке террористических атак  
в Кабардино-Балкарии

Как стало известно ”Ъ“, вчера 
Басманный райсуд Москвы  
приговорил к трем годам коло- 
нии бывшего вице-губернатора  
Новгородской области Виктора 
Нечаева. Уверяя, что он являет-
ся хорошим знакомым директо-
ра ФСБ Александра Бортникова, 
чиновник обещал содействовать 
в прекращении двух уголовных 
дел, в частности в отношении гла-
вы Шимского района Новгород-
ской области. Член областной об-
щественной палаты и помощница 
вице-губернатора Ульяна Журав-
ская, выступавшая посредницей 
в одном из эпизодов, осуждена 
на три года условно. Также к трех-
летнему условному наказанию 
приговорен и еще один посред-
ник — Сергей Александров. 

Басманный суд рассматривал де-
ло экс-вице-губернатора Новгород-
ской области недолго — две недели. 
Такой срок рассмотрения был связан 
с тем, что все фигуранты признали 
свою вину и сотрудничали с СКР. Во 
время прений гособвинение запро-
сило для Виктора Нечаева четыре го-
да колонии, к такому же сроку было 
предложено приговорить и посред-
ника Сергея Александрова. Еще один 
посредник — Ульяна Журавская, по 
мнению гособвинения, заслужива-
ла условного наказания. Но в итоге 
приговор Басманного суда оказался 
значительно мягче — господин Не-
чаев получил три года, а его подель-
ники отделались условными наказа-
ниями. При этом суд признал бывше-
го высокопоставленного чиновника 
виновным в организации мошенни-
чества (ст. 33, ч. 2 и ч.  ст. 159 УК) и по-
кушении на мошенничество (ст. 30, 
ч. 4 ст. 159УК), а его подельников — в 
соучастии в этих преступлениях. 

В этом деле два эпизода. Один из 
них относится к 2013 году, когда ви-
це-губернатор получил деньги, об-
ещая закрыть дело в отношении 
бывшего ректора Московской акаде-
мии водного транспорта Владимира 
Костина. Его обвиняли в мошенни-
честве и в итоге осудили. Встретив-
шись с родственниками ректора воз-
ле кафе «Калинки Джем» на улице Ва-
сильевской в Москве, вице-губерна-
тор объяснил, что для прекращения 
дела необходимо 6,5 млн руб. По-
средником при этом выступал Сер-
гей Александров, который выдавал 
себя за адвоката, хотя не обладал та-
ким статусом. Второй эпизод касает-
ся уже главы Шимского района Нов-
городской области Михаила Некипе-
лова. Летом 2015 года заместитель гу-
бернатора пригласил главу района к 
себе в кабинет и сказал, что знает о 
возбужденном против него уголов-
ном деле. В это время главу Шимско-
го района управление СКР по Нов-
городской области обвиняло по ч. 2 

ст. 201 УК РФ (злоупотребление пол-
номочиями). В основу дела легли со-
бытия семилетней давности, ког-
да господин Некипелов возглавлял 
МУП «Новгородский водоканал» и, 
по версии следствия, во время ре-
монтных работ неправомерно вы-
платил подрядчику 27 млн руб. 

Как пояснил вице-губернатор, без 
его помощи господин Некипелов не 
сделает ничего с уголовным пресле-
дованием, дав понять, что оно ини-
циировано губернатором Новгород-
ской области. При этом собеседник 
предложил свой план, на первом эта-
пе которого необходимо было пере-
вести расследование в Москву, по-
сле чего, используя якобы имеющи-
еся дружеские отношения с дирек-
тором ФСБ Александром Бортнико-
вым, расследование можно будет за-
вершить предельно мягким нака-
занием для обвиняемого. Поясняя 
свои возможности, вице-губернатор 
дал понять собеседнику, что дирек-
тор ФСБ является его соседом по даче 
на берегу Истринского водохрани-
лища и ему не составит труда обра-
титься к силовику, минуя бюрокра-
тические препоны. 

Потом Ульяна Журавская сообщи-
ла главе района, что услуги вице-гу-
бернатора будут стоить 5,5 млн руб., 
при этом большую часть — 3 млн 
руб.— надо будет заплатить следст-
венным органам. Господин Некипе-
лов, решив, что его собираются «ки-
нуть», обратился в правоохранитель-
ные органы.

В августе прошлого года в Мо-
скве, во время передачи ему первой 
части вознаграждения в $47 тыс., 
Виктор Нечаев был задержан. Од-
новременно в Москве и Великом 
Новгороде задержали его подель-
ников. Среди них, кстати, оказал-
ся ветеран группы спецназначения 
«Вымпел», член общественного со-
вета при президенте России по про-
тиводействию терроризму, писа-
тель Валерий Киселев. По данным 
следствия, он находился за рулем 
машины, в которой господин Неча-
ев получил деньги от главы района, 
а потом едва не задавил проводив-
ших задержание сотрудников ФСБ.

Однако, как выяснил 
”
Ъ“, Генпро-

куратура, утверждая обвинительное 
заключение, сочла, что он не знал 
о преступном намерении бывшего 
вице-губернатора и не участвовал в 
преступлении.

Владислав Трифонов

Новгородский чиновник  
сел за закрытие дел
Вынесен приговор известным «решальщикам»

Ущерб, предположительно  
нанесенный Станиславом  
Светлицким (на фото), 
следствие рассчитывает  
компенсировать его особняком 
и акциями «Евразийского»    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Виктор Нечаев отсидит три года    
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

По данным ФСБ, после задержа-
ния диверсантов в Крыму была рас-
крыта агентурная сеть ГУР Минобо-
роны Украины. «Задержаны лица из 
числа граждан Украины и России, 
оказывавшие содействие в подготов-
ке террористических актов, которые 
дают признательные показания»,— 
отметили в ФСБ.

Президент Украины Петр Поро-
шенко назвал сообщения ФСБ «фан-
тазиями» и «поводом для очередных 
угроз». А представитель ГУР Минобо-
роны Украины Вадим Скибицкий за-

явил, что ни один сотрудник его ве-
домства в Крыму задержан не был.

В свою очередь, президент Вла-
димир Путин пообещал обеспечить 
безопасность граждан в Крыму и ин-
фраструктуры полуострова, приняв 
для этого «серьезные дополнитель-
ные меры». По данным 

”
Ъ“, на север 

Крыма переброшена дополнитель-
ная бронетехника и войска.

При этом господин Путин дал 
понять, что это вынужденная мера, 
поскольку «Украина перешла к тер-
рору». В этом контексте президент 
России рассматривает и недавнее 
покушение на главу самопровоз-

глашенной Луганской народной ре-
спублики Игоря Плотницкого. По-
сле всего происшедшего президент 
назвал бессмысленной запланиро-
ванную на сентябрь встречу стран-
членов «нормандской четверки» 
(Россия, Украина, Франция и Герма-
ния) в Китае.

Переговоры по замыслу их орга-
низаторов должны были «подтолк-
нуть» забуксовавший процесс реали-
зации минских соглашений по уре-
гулированию конфликта в Донбассе. 

Сергей Машкин,  
Иван Сафронов,  
Сергей Строкань

Диверсионный след привел к Сивашу
с1
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Многолетняя дискуссия о вклю-
чении теологии в список при-
знанных государством науч-
ных дисциплин завершилась: 
в России создана система при-
своения ученых степеней по 
этой дисциплине. Минобрнау-
ки объявило об утверждении со-
става экспертного совета по 
теологии при Высшей аттеста-
ционной комиссии (ВАК). Актив-
ным проводником идеи включе-
ния теологии в список научных 
дисциплин выступил патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл. 
Эксперты признают, что создан-
ный механизм ориентирован 
прежде всего на научные рабо-
ты в области христианства, при 
этом пока не урегулирован во-
прос контроля за плагиатом.

Утверждение Минобрнауки со-
става экспертного совета по теоло-
гии ВАК стало завершающим эта-
пом формирования системы защи-
ты диссертаций по этой богослов-
ской дисциплине. Председателем 
совета избран президент РГГУ Ефим 
Пивовар, его заместителями — зав-
кафедрой философии религии Пра-
вославного Свято-Тихоновского гу-
манитарного университета Констан-
тин Антонов, главный научный со-
трудник Центра арабских и ислам-
ских исследований Института восто-
коведения РАН Тауфик Ибрагим, до-
цент учебно-научного центра библе-
истики и иудаики РГГУ Леонид Ка-
цис. Всего оценкой диссертаций бу-
дут заниматься 56 светских ученых.

Впервые вопрос присвоения уче-
ных степеней по теологии в 2007 го-
ду поднял Межрелигиозный совет 
России (в него входят представите-
ли Московской патриархии, Совета 
муфтиев России, Конгресса еврей-
ских религиозных организаций, 
Буддийской традиционной санг-
хи России). Совет обратил «внима-
ние государства и общества на то, 
что наш народ испытывает насущ-
ную потребность в духовно-нравст-
венном воспитании новых поколе-
ний», и попросил ВАК включить тео-
логию в список научных дисциплин. 
В 2012 патриарх Кирилл обратился 
с повторным предложением к рек-
торам светских и духовных учебных 
заведений. Однако решение так и не 
было принято. 

В мае 2014 года Министерство об-
разования и науки утвердило феде-
ральный образовательный стандарт 
высшего образования по направле-

нию «теология», что позволило из-
учать христианское, исламское, иу-
дейское и буддийское богословие 
в российских государственных вузах 
(ранее — только в духовных учебных 
заведениях).

Однако получить научную сте-
пень по теологии по-прежнему бы-
ло невозможно, и в январе 2015 года 
глава РПЦ, выступая перед членами 
Совета федерации и депутатами Гос-
думы, вновь призвал присвоить тео-
логии статус научной дисциплины. 
Уже в сентябре 2015 года ВАК утвер-
дила паспорт научной специально-
сти «теология»: «Специальность из-
учает основы вероучения и религи-
озных обрядов, исторические фор-
мы и практическую деятельность ре-
лигиозной организации, религиоз-
ное культурное наследие в различ-
ных контекстах».

• ВАК при Минобрнауки присужда-
ет ученые степени (доктора и кан-
дидата наук) и присваивает ученые 
звания (доцент, профессор). Номен-
клатура специальностей разраба-
тывается экспертными советами 
ВАК и утверждается приказом ми-
нистерства.
Глава ВАК Владимир Филлипов, 

впрочем, еще в октябре 2015 года 
был уверен, что «в ближайшие годы 
ни кандидатов, ни докторов теологи-
ческих наук в России не будет», пото-
му что теология находится на стыке 
общественных, исторических и фи-
лософских науки, и нет ясности, ка-
кие диссоветы должны присуждать 
ученую степень. Тем не менее уже 
в мае 2016 года было принято реше-
ние создать первый в России диссо-
вет по теологии на базе МГУ имени 
Ломоносова, Православного Свято-
Тихоновского гуманитарного уни-
верситета и Российской академии 
народного хозяйства и госслужбы 
при президенте РФ. 

Экспертный совет по теологии 
ВАК ориентирован прежде всего на 
оценку научных работ в области хри-
стианства, пояснил 

”
Ъ“ глава ВАК 

Владимир Филлипов: «Есть и другие 
конфессии, а диссоветов с эксперта-
ми в этих областях пока нет». Очере-
ди претендентов на соискание уче-
ной степени по теологии в ВАК не 
ожидают, «хотя каждая новая защита 
будет давать прирост в разы, потому 
что сейчас в России нет ни одной за-
щищенной диссертации с пометкой 
“по теологии”».

Создание научной специально-
сти «всегда наталкивается на про-

блему: присуждать степени могут 
только те, у кого по этому направле-
нию они уже есть, а таких людей по-
ка нет», рассказал 

”
Ъ“ зампред экс-

пертного совета по теологии Конс-
тантин Антонов. Ранее защита по 
богословской проблематике все же 
происходила, но ученый мог стать 
кандидатом или доктором фило-
софских, филологических, истори-
ческих, искусствоведческих, культу-
рологических или педагогических 
наук. Поэтому пока защита диссер-
таций будет происходить по выра-
ботанным для этих направлений 
стандартам, но в дипломе появится 
пометка «по теологии». 

«Утверждение состава экспертно-
го совета — важный шаг в деле прео-
доления искусственной стены меж-
ду наукой, образованием и рели-
гией, возведенной еще в советское 
время по идеологическим сообра-
жениям»,— заявил 

”
Ъ“ замглавы си-

нодального отдела по взаимоотно-
шениям церкви с обществом и СМИ 
Вахтанг Кипшидзе. 

Однако протодиакон Андрей Ку-
раев предупреждает, что «еще не вы-
полнено очень важное условие: не 
существует открытой базы ранее 
опубликованных богословских ра-
бот и тех, которые будут представле-
ны к защите». Это позволит сопостав-
лять светские диссертации, которые 
будут защищаться в госвузах, с теми, 
которые были разработаны в рам-
ках конфессиональных объедине-
ний и не имеют официального под-
тверждения в виде госдиплома или 
научной степени. Без такой базы не-
возможно контролировать плагиат, 
сказал он 

”
Ъ“. 

Сооснователь проекта «Диссер-
нет» (сообщество экспертов, прово-
дящее независимую оценку диссер-
таций на предмет плагиата) Андрей 
Ростовцев рассказал 

”
Ъ“, что «реше-

ние не создавать открытую базу ра-
бот по теологии принято на уровне 
аспирантуры и докторантуры духов-
ных учебных заведений»: «Они зна-
ют, какого качества это материал, 
и решили не доставать скелеты из 
шкафов». Это ставит в неравные ус-
ловия светские и богословские дис-
сертации, уверен эксперт: «Мы ба-
зируемся на открытых источниках, 
а без доступа к уже разработанным 
текстам уличить человека в мошен-
ничестве невозможно».

Анна Макеева,  
Павел Коробов,  
Дарья Лабутина

Богословие возвели 
в ученую степень
Теология в России официально признана наукой

Министерство природных ре-
сурсов пошло на беспреце-
дентный шаг: глава ведомства 
Сергей Донской попросил Ген-
прокуратуру разобраться с не-
законными рубками в Иркутской 
области, поскольку местные 
власти не принимают мер в этом 
направлении. В Минприроды ут-
верждают, что в регионе заго-
тавливается больше полови-
ны незаконно добытой в России 
древесины. В областном Сою-
зе лесопромышленников под-
тверждают, что борьба с «черны-
ми лесорубами» в регионе никем 
не координируется, а экологи 
говорят о существовании в об-
ласти «лесной мафии». В иркут-
ском правительстве отвечают, 
что осуществляют непрерывный 
космомониторинг незаконных 
рубок и готовятся запустить ме-
ханизм чипирования древесины.

Министр Сергей Донской про-
сит генпрокурора РФ Юрия Чайку 
взять под личный контроль ситуа-
цию с незаконными лесозаготовка-
ми в Иркутской области. Как сооб-
щили 

”
Ъ“ в пресс-службе Минпри-

роды, ведомство впервые пошло 
на такой шаг. Господин Донской по-
яснил, что в этом субъекте заготав-
ливается более половины незакон-
но добытой в РФ древесины: «Нега-
тивная тенденция, связанная с раз-
гулом 

”
черных лесорубов“, про-

должается в регионе уже несколь-
ко лет». По данным Минприроды, 
в 2015 году в РФ было выявлено бо-
лее 17 тыс. случаев незаконных ру-
бок с объемом 1,2 млн кубометров 
древесины, из которых 677 тыс. ку-
бометров приходится именно на 
Иркутскую область. За первое полу-
годие 2016 года в этом регионе не-
законно заготовлено 575,9 тыс. ку-
бометров древесины — это уже 71% 
от общего объема по стране.

Министр подчеркивает, что пра-
вительством Иркутской области «не 
принимаются меры по предотвра-
щению незаконных рубок». Жалу-
ется он и на областную прокурату-
ру, которая не спешит реагировать 
на предоставленную информацию 
о «черных лесорубах». «Департа-
мент лесного хозяйства дважды — 
в марте и апреле 2016 года — на-
правлял отчеты по дистанционно-
му мониторингу использования ле-
сов в прокуратуру Иркутской обла-
сти, однако ответы на них до насто-
ящего времени не поступали»,— со-
общил господин Донской.

В июне 2016 года Рослесхоз на-
правил губернатору Иркутской об-
ласти Сергею Левченко предписа-
ние об устранении выявленных 
нарушений и о привлечении ря-
да должностных лиц к дисципли-
нарной ответственности. Но этого 
оказалось недостаточно — теперь 
Минприроды просит Генпрокура-

туру заняться «координацией дея-
тельности» правоохранительных 
органов и органов местного самоу-
правления.

Вице-президент Союза лесопро-
мышленников и лесоэкспортеров 
Иркутской области Василий Зыря-
нов подтвердил 

”
Ъ“, что работа по 

борьбе с незаконными рубками ле-
са в регионе никем не координиру-
ется: «Нет единства даже в цифрах, 
характеризующих работу отрасли. 
Так, таможня выдает одни данные 
по объему экспорта круглого леса, 
пиломатериала, по количеству гру-
зоотправителей и так далее, а же-
лезная дорога — совершенно дру-
гие». Участники отрасли, по его сло-
вам, возлагали большие надежды 
на то, что координирующим орга-
ном станет созданное в этом году 
региональное министерство лесно-
го хозяйства. «Но если такие функ-
ции будут возложены на Генпро-
куратуру — очень хорошо,— ска-
зал 

”
Ъ“ господин Зырянов.— Толь-

ко бы не вылилось все в итоге в пе-
ретряску законопослушных пред-
приятий».

При этом бизнесмен не уверен, 
что данные по объемам незакон-
ной заготовки древесины в Иркут-
ской области, которые приводятся 
в письме главы Минприроры, от-
ражают действительную картину 
происходящего. «В отчете лесхоза 
Иркутской области за 2015 год го-
ворится о 650 тыс. кубометров не-
законно заготовленной древеси-
ны. А WWF России утверждает, что 
на нелегальные заготовки прихо-
дится около 20% от легального объ-
ема — в прошлом году мы загото-
вили 34,2 млн кубометра леса, зна-
чит, незаконный оборот достигает 
7 млн кубометров»,— говорит Васи-
лий Зырянов. В 2013–2014 годах ир-
кутский Союз лесопромышленни-
ков провел работу по сверке отправ-
ляемых грузов с теми объемами, ко-
торые содержатся в договорах арен-
ды лесопользователей, и пришел 
к выводу, что из всего объема дре-
весины около 2,5 млн кубометров 
леса заготовлено незаконно. «И это 
только по отгрузочным пунктам, 
которые находятся в городе Иркут-
ске»,— добавил господин Зырянов.

«Ситуация в области действи-
тельно плачевная,— говорит дирек-
тор лесной программы WWF Рос-
сии Николай Шматков.— Там раз-
вита настоящая мафиозная струк-
тура, которая получает огромную 
прибыль». По его словам, незакон-
ная древесина отправляется в Ки-
тай, причем по документам она 
«обеляется» еще до таможни. «Ког-
да мы разговариваем с китайскими 
предпринимателями и таможенни-
ками, они признают, что прекрас-
но знают, как добыта эта древеси-
на,— рассказал эколог.— Но отве-
чают: 

”
Проблема на вашей стороне, 

по вашим документам это легаль-
ное дерево, вы и разбирайтесь“». 
Попытки изменить ситуацию пред-
принимались, говорит эколог, но 
они не дали результата. «За послед-
ние несколько лет в области смени-
лось больше десятка руководите-
лей местного лесного хозяйства,— 
говорит эксперт.— Человек прихо-
дит, начинает что-то делать, и его 
тут же убирают». «Хорошо, что эта 
всем известная ситуация наконец 
попала в поле зрения Минприро-
ды,— заметил Николай Шматков.— 
Надеюсь, что иркутской мафии бу-
дет сложнее повлиять на работу фе-
дерального министерства и Генпро-
куратуры».

В прокуратуре Иркутской обла-
сти 

”
Ъ“ сказали, что пока распоря-

жений о координирующей деятель-
ности к ним не поступало. «Навер-
ное, до конца этой недели получим 
указания»,— предположил стар-
ший помощник прокурора области 
Александр Семенов.

Министр лесного комплекса ре-
гиона Сергей Шеверда в ответ на 
просьбу прокомментировать ини-
циативу Минприроды сообщил 

”
Ъ“, что координационные сове-

щания, где обсуждаются меры по 
декриминализации лесопромыш-
ленного комплекса, проводятся 
в правительстве региона ежеквар-
тально. С такой же периодичностью 
собирается межведомственная ко-
миссия по противодействию неза-
конной заготовке и обороту древе-
сины, выездные заседания которой 
проходят и в районах с наиболее 
напряженной обстановкой. «В ре-
гионе совместно с сотрудниками ГУ 
МВД по Иркутской области запуще-
на операция 

”
Лесовоз“, задача ко-

торой выявлять каналы транспор-
тировки нелегально заготовлен-
ной древесины,— рассказал 

”
Ъ“ го-

сподин Шеверда.— Используются 
не только передвижные посты, но 
и беспилотные летательные аппа-
раты. В двух лесничествах прово-
дится непрерывный космомони-
торинг для выявления незаконных 
рубок леса. Кроме того, мы готовим-
ся запустить механизм чипирова-
ния древесины». Также он сообщил, 
что региональный минлесхоз на-
правил в Минприроды РФ предло-
жение создать интерактивную кар-
ту, которая будет привязана к систе-
ме учета сделок с древесиной ЕГА-
ИС. «А лесовозы мы хотим оборудо-
вать системой ГЛОНАСС»,— доба-
вил министр лесного комплекса.

Александр Черных;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск

На «черных лесорубов» 
пожаловались  
в Генпрокуратуру
Минприроды просит навести порядок в иркутских лесах

Министр Сергей Донской обес-
покоен тем, что в Иркутской об-
ласти с нелегальными рубками 
борются через пень-колоду 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Отказы в оказании гражданам 
бесплатной медпомощи и про-
чие нарушения прав пациентов 
обязаны решаться «в досудеб-
ном порядке» главврачами боль-
ниц, страховыми компаниями 
и Росздравнадзором. Такие по-
ложения содержатся в проекте 
правительственной программы 
госгарантий оказания медпомо-
щи на 2017–2019 годы. Впрочем, 
новые обязательства вряд ли по-
могут гражданам бороться с низ-
ким качеством медуслуг в стра-
не, считают эксперты.

Проект новой программы гос-
гарантий оказания гражданам бес-
платной медпомощи на 2017 год 
и плановые 2018–2019 годы опубли-
кован на федеральном портале про-
ектов нормативных актов. Подоб-
ные трехлетние программы утвер-
ждаются правительством РФ еже-
годно: в них регламентируются, на-
пример, сроки исполнения различ-
ных медуслуг и нормативные затра-
ты для страховых компаний на лече-
ние в поликлиниках, госпитализа-
цию и услуги скорой помощи.

В нынешнем проекте програм-
мы, разработанной Минздравом, 
впервые дается перечень ответст-

венных должностных лиц и орга-
низаций, обязанных решать «воз-
никающие проблемы в досудебном 
порядке». В документе, в частности, 
говорится, что при обращении гра-
ждан с жалобами на «нарушение 
прав на получение бесплатной мед-
помощи» их обязаны до суда урегу-
лировать главврачи больниц или ру-
ководители их структурных подра-
зделений, страховые компании, ор-
ганы Росздравнадзора, а также «об-
щественные организации» — вклю-
чая региональные общественные со-
веты при Росздравнадзоре по защи-
те прав пациентов. В пояснительной 
записке к документу говорится, что 
конкретизация механизма по уре-
гулированию жалоб граждан в досу-
дебном порядке усилит «пациенто-
ориентированную направленность 
программы».

Инициативы идут в русле кампа-
нии властей в борьбе с некачествен-
ной работой медиков. Так, в июне 
2016 года правительство РФ внесло 
в Госдуму законопроект, предложив 
штрафовать медучреждения на сум-
мы до 300 тыс. руб. за отказ в бесплат-
ной помощи по полисам ОМС и на-
рушение порядка ее оказания, а вра-
чей — за выписанные не по инструк-

циям лекарства и анализы. Впрочем, 
эксперты тогда сочли, что без штра-
фов медиков за неправильно уста-
новленный диагноз и последующе-
го запрета на занятие медицинской 
деятельностью законопроект паци-
ента не защитит (см. 

”
Ъ“ от 9 июня).

Глава Лиги защитников пациен-
тов Александр Саверский считает, 
что этого не сделают и новые положе-
ния. «Главврачу в досудебном поряд-
ке выплатить моральный ущерб па-
циенту за ошибку не даст казначей-
ство, страховые компании принад-
лежат частным собственникам и за-
интересованы в сокращении своих 
издержек, а Росздравнадзор не име-
ет полномочий по административно-
му преследованию в случае причине-
ния вреда пациентам»,— перечисля-
ет господин Саверский. Эксперт до-
бавляет, что у общественных ведом-
ственных советов также нет прав 
«рассматривать подобные конфлик-
ты». Глава Общества специалистов 
доказательной медицины Василий 
Власов говорит, что программы гос-
гарантий оказания медпомощи со-
ставляются «уже лет двадцать, их кор-
ректируют, вносят новое, но принци-
пиально ситуацию они не меняют».

Александр Воронов

Жалобы больных  
выслушают до суда
Минздрав указал ответственных  
за урегулирование претензий пациентов

контекст  

Движение по Московскому  
центральному кольцу  
откроют 10 сентября

Пассажирские поезда начнут курсировать по Московскому централь-
ному кольцу (МЦК, ранее МКЖД — Московская кольцевая железная 
дорога) 10 сентября 2016 года. Об этом сообщил первый заместитель 
руководителя ГУП «Московский метрополитен» Роман Латыпов. На-
помним, проект по реконструкции и электрификации кольца, по кото-

рому ранее ходили грузовые поезда, реализуется столичной мэрией 
и РЖД с 2011 года. Общая смета проекта составила 236,9 млрд руб. 
На кольце предусмотрен 31 остановочный пункт, все станции связаны 
с наземным городским общественным транспортом или со станциями 
метро. Движение по МЦК обеспечат более 100 пар высокоскоростных 
поездов «Ласточка» с интервалом движения шесть минут в часы пик. 
Для проезда можно будет пользоваться билетами на метро. Часть 
станций МЦК будет иметь те же названия, что и примыкающие к ним 
станции метро, часть — собственные. «Принято решение назвать их 
согласно местонахождению,— заявил заместитель главы департамен-
та транспорта Москвы Гамид Булатов.— Например, ”ЗИЛ“ или ”Локо-
мотив“. Росжелдор должен приказом утвердить эти новые названия». 
В мэрии Москвы считают, что новая кольцевая линия поможет сущест-
венно сократить время в пути для пассажиров и разгрузит метрополи-
тен. Планируется, что в первый год эксплуатации новое кольцо переве-
зет около 75 млн человек, к 2025 году пассажиропоток должен увели-
читься до 350 млн человек в год. Иван Тяжлов
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В милитаризацию Южно-Ки-
тайского моря включился Вь-
етнам. По данным американ-
ской разведки, он перебросил 
на оспариваемые Китаем 
и еще тремя странами остро-
ва Спратли ракетные комплек-
сы, зона поражения которых 
захватывает китайские соору-
жения на соседних рифах. Это 
самый масштабный военный 
маневр Вьетнама в регионе 
за последние годы, который 
уже вызвал крайне негатив-
ную реакцию Китая. Для не-
го территориальный вопрос 
обострило принятое 12 ию-
ля решение Гаагского арби-
тражного суда, признавшего 
все претензии Пекина на архи-
пелаг Спратли незаконными. 
Действия Вьетнама идут враз-
рез с шагами выигравших три-
бунал Филиппин, которые по-
сле решения суда сделали ряд 
примирительных шагов по от-
ношению к Китаю.

О том, что Вьетнам перебрасы-
вает на Спратли ракетные ком-
плексы, агентству Reuters сооб-
щили источники в разведслуж-
бах США. По их данным, скорее 
всего, речь идет о комплексах 
EXTRA израильского производст-
ва. О приобретении 20 таких ра-
кет Ханоем стало известно изра-
ильским СМИ в феврале 2016 го-
да. Комплексы предназначены 
для поражения кораблей и назем-
ных целей и управляются при по-
мощи дронов-наводчиков. Масса 
одной ракеты — 150 кг, прицель-
ная дальность — 150 км.

Примечательно, что EXTRA 
— одна из самых слабых сис-
тем такого типа, стоящих на во-
оружении Вьетнама. Ханой рас-
полагает куда более мощными 
комплексами береговой защи-
ты — «Бал», «Редут» и «Бастион» 
— с дальностью поражения от 
120 км до 600 км. Однако, в отли-
чие от них, EXTRA крайне моби-
лен и отлично подходит для дея-
тельности в рамках архипелага 
Спратли, состоящего из несколь-
ких десятков крошечных «объек-
тов», которые Гаагский суд отка-
зался даже признавать острова-
ми. Вьетнам контролирует 20 из 
них, Филиппины — девять, Ки-
тай и Малайзия — по семь, Бру-
ней — один. Источники не уточ-
няют, на каком именно из удер-
живаемых Ханоем островов бы-
ли размещены комплексы, но во 
многих районах архипелага вла-
дения Китая и Вьетнама разделя-
ют всего несколько километров.

Ведущий научный сотрудник 
ИДВ РАН Василий Кашин пола-
гает, что размещение ракет име-
ет скорее пропагандистский, а 
не военный смысл. «В реальном 
бою выживаемость таких машин 
зависит от того, как быстро они 
перемещаются, уходя от ответ-
ного огня,— сообщил он 

”
Ъ“.— 

Задача при размещении их на 

острове размером 100 на 100 ме-
тров может быть только демон-
страционной».

Вьетнамский МИД сообщил, 
что информация о комплексах 
«неточна», однако в детали вда-
ваться не стал. Китайское внеш-
неполитическое ведомство ожи-
даемо заявило протест. «КНР ре-
шительно против того, чтобы Вь-
етнам нелегально оккупировал 
часть принадлежащих Китаю 
островов и рифов Спратли и не-
легально размещал там военные 
сооружения»,— говорится в сооб-
щении министерства. Пекин, со-
гласно спутниковым снимкам, 
регулярно строит на своей части 
Спратли объекты двойного назна-
чения, включая радары, вертолет-
ные площадки и жилые строения. 
9 августа американский Center for 
International and Strategic Studies 
опубликовал новую порцию 
снимков, из анализа которых сле-
дует: Пекин возвел на рифах Фай-
ери-Кросс, Суби и Мисчиф анга-
ры, которые могут быть исполь-
зованы только для военных само-
летов. Если информация подтвер-
дится, то они станут первыми ис-
ключительно военными объекта-
ми Китая на Спратли.

Василий Кашин полагает, что 
строительство ангаров позволит 
вывести противостояние в реги-
оне на новый уровень. «Откроет-
ся путь к размещению в том рай-
оне на ротационной основе суще-
ственных боевых сил,— заявил 
он 

”
Ъ“.— Скорее всего, в ангарах 

будут дислоцированы разведы-
вательные самолеты и истреби-
тели, которые смогут поддержи-
вать китайские корабли в случае 
конфликта вокруг островов».

Новость о размещении ракет 
пришла в тот момент, когда вы-
игравшие арбитраж Филиппины 
сделали ряд дружественных ша-
гов навстречу Китаю, пытаясь вос-
становить резко ухудшившиеся 
отношения с важным торговым 
партнером. Из Манилы в Гонконг 
9 августа был отправлен 88-лет-
ний экс-президент Фидель Рамос, 
задачей которого стал поиск под-
ходов к лидеру КНР Си Цзиньпи-
ну. «Моя работа — поискать ста-
рых друзей, у которых есть связи 
с руководством в Пекине»,— зая-
вил он журналистам.

Риск прямого столкновения 
между КНР и Вьетнамом увели-
чивается, но до войны пока дале-
ко, полагает эксперт Российско-
го совета по международным де-
лам Антон Цветов. «Обе страны 
заинтересованы в том, чтобы дер-
жать конфликт в узде,— заявил 
он 

”
Ъ“.— Китаю невыгодно окон-

чательно отпугнуть Вьетнам, по-
тому что Ханой толкнет его бли-
же к США. Стороны способны 
на конструктив, что подтвержда-
ют, например, китайско-вьетнам-
ские пограничные учения в кон-
це июля».

Михаил Коростиков

Мирный процесс в Йемене ока-
зался под угрозой срыва. Пере-
говоры по урегулированию гра-
жданского конфликта прерваны, 
и теперь самая бедная страна 
Аравийского полуострова воз-
вращается к активной фазе пол-
номасштабной войны. ВВС Сау-
довской Аравии и ее союзников 
впервые за последние три меся-
ца нанесли по йеменской столице 
Сане авиаудары, жертвами кото-
рых стали десятки человек. В Эр-
Рияде намерены продолжать 
операцию против повстанцев-ху-
ситов из шиитской группировки 
«Ансар Аллах», контролирующей 
столицу Йемена и значительную 
часть территории страны. В ответ 
хуситы вчера попытались обстре-
лять территорию саудовского ко-
ролевства.

ПВО Саудовской Аравии перехва-
тила две ракеты, которыми хуситы 
попытались обстрелять территорию 
саудовского королевства. Жертв и 
разрушений удалось избежать. За-
пуск стал реакцией на возобновле-
ние авиаударов «аравийской коали-
цией» (девять арабских государств 
во главе с Саудовской Аравией) по 
столице Йемена и ее окрестностям. 
В частности, во вторник главными 
целями стали комплекс правитель-
ственных зданий и две военные ба-
зы. Одна из ракет попала в фабри-
ку по производству картофельных 
чипсов, расположенную по соседст-
ву с центром по обслуживанию бо-
евой техники. В результате 16 чело-

век погибли, десять получили ране-
ния. А 7 августа ВВС «аравийской ко-
алиции» нанесли серию ударов по 
целям близ города Нахм неподале-
ку от столицы. Несколько ракет ра-
зорвались в районе городского рын-
ка, что привело к гибели как мини-
мум 20 человек.

Столицу Йемена контролируют 
хуситы, а также лояльные экс-прези-
денту Али Абдалле Салеху подразде-

ления. Им противостоят правитель-
ственные войска и ополчение, под-
чиняющиеся признанному миро-
вым сообществом президенту Абд-
Раббу Мансуру Хади.

В активную фазу конфликт в Йе-
мене перешел в марте прошлого го-
да, когда военную поддержку прави-
тельству стала оказывать «аравий-
ская коалиция». По данным ООН, в 
целом в результате боевых действий 

в Йемене с лета 2014 года погибли 
6,4 тыс. человек, свыше 30 тыс.— по-
лучили ранения.

На этом фоне Йемен стал полем 
противостояния главных регио-
нальных игроков — Саудовской 
Аравии и Ирана,— каждый из ко-
торых пытается изменить хрупкий 
статус-кво в свою пользу. Эр-Рияд 
стремится оттеснить хуситов из Са-
ны и привлекает для этого разно-
родные силы, включая сторонни-
ков президента Хади, «Братьев-му-
сульман» и, по некоторым данным, 
даже «Аль-Каиду».

По оценкам опрошенных 
”
Ъ“ экс-

пертов, даже если «аравийской коа-
лиции» удастся вытеснить хуситов 
из столицы, север страны — тради-
ционная вотчина шиитов — останет-
ся под влиянием Тегерана, став ин-
струментом давления на саудовцев.

Новое обострение началось по-
сле того, как на прошлой неделе в 
Кувейте были приостановлены про-
ходившие при посредничестве ООН 
мирные переговоры между пред-
ставителями президента Хади и ху-
ситами. Стороны покинули Кувейт, 
не подписав никаких документов и 
ни о чем не договорившись. В ООН 
выразили надежду, что перегово-
ры возобновятся в течение месяца. 
В МИД РФ вчера также назвали по-
литический диалог между проти-
востоящими йеменскими сторона-
ми «безальтернативным путем раз-
решения остающихся между ними 
противоречий, достижения устой-
чивой нормализации в дружест-

венном Йемене, выправления ката-
строфической ситуации в социаль-
но-экономической области и сфере 
безопасности».

Тем временем премьер Йемена 
Ахмед Убейд бен Дагр в интервью 
телеканалу Sky News предупредил: 
«Ни хуситы, ни сторонники Салеха 
не получат никаких уступок от за-
конного правительства, потому что 
йеменский народ этого не поддер-
жит». Он заявил, что восстановление 
мира будет зависеть от выполнения 
антиправительственными силами 
положений резолюции 2216 Совбе-
за ООН, которая предусматривает их 
отход с занятых позиций в населен-
ных пунктах и сдачу оружия.

«Перспективы мирного решения 
конфликта выглядят крайне пес-
симистично,— пояснил 

”
Ъ“ дирек-

тор Института религии и полити-
ки Александр Игнатенко.— Во-пер-
вых, хуситы объявили в Йемене о со-
здании так называемого политиче-
ского совета — прообраза государ-
ственной власти на тех территори-
ях, которые они контролируют. Де-
факто это означает выход из пере-
говорного процесса. Во-вторых, по-
дразделения хуситов наносят уда-
ры по саудовской территории и пы-
таются на нее проникнуть. Эти рай-
оны они считают йеменскими, ан-
нексированными Саудовской Ара-
вией. Последние бомбардировки, 
которые совершила «аравийская ко-
алиция», переводят саудовско-йе-
менский конфликт в новую, более 
острую фазу».

По мнению эксперта Московско-
го центра Карнеги Алексея Мала-
шенко, йеменская проблема будет 
только обостряться, грозя дестаби-
лизацией на всем Аравийском по-
луострове. «Путей урегулирования 
не видно,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт.— 

Исламисты в Йемене всегда были 
сильны. Для саудовцев это двойная 
головная боль: с одной стороны, ис-
ламисты, хотя и сунниты, с другой 
— шииты, которых поддерживает 
Иран. Это постоянный нарыв, кото-
рый опасен для всего региона».

Одним из последствий эскала-
ции конфликта в Йемене может 
стать его влияние на нефтяные ко-
тировки. Впрочем, опрошенные 

”
Ъ“ 

эксперты призывают не преувели-
чивать его значение. «Йеменский 
конфликт может оказать на цену 
нефти только временное влияние, 
так как участники рынка знают, что 
он то вспыхивает, то погасает. К то-
му же Йемен, хотя и обладает серь-
езными предполагаемыми и разве-
данными запасами, не входит в чи-
сло стран с самыми большими объе-
мами добычи нефти, он всего лишь 
39-й в этом рейтинге»,— пояснил 

”
Ъ“ аналитик «Алор Брокера» Ки-

рилл Яковенко. По словам эксперта, 
цены гораздо сильнее реагируют на 
такие данные, как количество рабо-
тающих буровых установок в США, 
поэтому «рынок будет отыгрывать 
новую эскалацию конфликта в Йе-
мене не дольше недели».

Георгий Степанов,  
Сергей Строкань

Вьетнам открывает 
островной фронт
Ханой включился в милитаризацию 
Южно-Китайского моря

Война в Йемене передается по воздуху
Авиация Саудовской Аравии возобновила удары по столице соседней страны

Образование против отделения
Китай ищет новые способы борьбы с сепаратизмом в Гонконге

После двухлетнего пере-
рыва в Гонконге возобно-
вились многотысячные 
протесты сторонников от-
деления от Китая. Поводом 
для новых выступлений — 
самых массовых после 
«революции зонтиков» 
2014 года — стало решение 
Пекина не допустить ряд 
гражданских активистов 
к участию в выборах в мест-
ный парламент, намечен-
ных на 4 сентября. Новая 
волна протестов вызвана 
опасениями растущей по-
литической, культурной 
и образовательной экспан-
сии материкового Китая, 
которая может лишить Гон-
конг его идентичности. От-
ветом Пекина на всплеск 
сепаратистских настро-
ений становится ставка 
на китайскую «мягкую си-
лу», призванную доказать 
жителям бывшей британ-
ской колонии преимущест-
ва жизни в составе КНР.

«Настоящий Гонконг» 
достает «зонтики»
В преддверии выборов в За-
конодательный совет Гонкон-
га обстановка в бывшей бри-
танской колонии, имеющей 
статус Специального адми-
нистративного района (САР) 
Китая, накаляется. Новый 
всплеск протестных настро-
ений вызвало решение вла-
стей не допустить к участию 
в выборах пятерых кандида-
тов, выступающих за предо-
ставление Гонконгу незави-
симости от КНР — под разны-
ми предлогами им было отка-
зано в регистрации.

В ответ несколько оппози-
ционных партий и неправи-
тельственных организаций 
Гонконга, вышедших из про-
тестного движения «револю-
ции зонтиков» 2014 года, про-
вели многотысячный митинг 
в Тамар-парке, у комплекса 
правительственных зданий — 
первую сидячую акцию проте-
ста после аналогичных про-
тестов двухлетней давности. 
Оппозиция предупреждает: в 
случае снятия ее кандидатов 
с предвыборной гонки акции 
гражданского неповиновения 
в Гонконге продолжатся — но-
вые митинги могут состояться 
уже в эту пятницу.

«Суверенитет Гонконга не 
принадлежит ни Си Цзиньпи-
ну (председатель КНР.— 

”
Ъ“), 

ни правительству Гонконга. 
Он принадлежит народу Гон-
конга»,— предупредил, обра-
щаясь к участникам митинга 
в Тамар-парке, один из лиде-
ров гонконгской оппозиции 
Эдвард Лян. Снятый с выбо-
ров кандидат Эдвард Лян, ко-
торый возглавляет набира-
ющую популярность новую 
партию «Настоящий Гонконг» 
(Hong Kong Indigenous), обви-

нил центральное правитель-
ство в наступлении на «уни-
кальную гонконгскую иден-
тичность». По его словам, в 
бывшей британской колонии, 
отношения которой с Пеки-
ном основаны на принципе 
«одна страна — две системы», 
происходит ущемление демо-
кратических прав и свобод 
и насаждение культурных и 
образовательных стандартов 
коммунистического Китая.

Мандаринский  
вместо кантонского
Опрошенные ”Ъ“ независи-
мые эксперты и активисты не-
правительственных организа-
ций в Гонконге отмечают: цен-
тральными темами входящей 
в финальную стадию избира-
тельной кампании стали во-
просы образования и культу-
ры. «В то время как сторонни-
ки сохранения Гонконга в со-
ставе КНР настаивают, что жи-
телей материкового Китая и 
бывшей британской колонии 
объединяет некое общее на-
следие китайских предков и 
в их жилах течет ”одна китай-
ская кровь“, их противники 
категорически отказываются 
называться китайцами, счи-
тая себя гонконгцами»,— по-
яснил ”Ъ“ эксперт из местно-
го City University Брайс Свер-
хун. По его словам, западные 
ценности и гонконгская мо-
дель развития местной моло-
дежи по-прежнему ближе, чем 

идеи единого «китайского ми-
ра» и «китайской мечты», исхо-
дящие от Пекина.

На этот аспект обращает 
внимание и гражданская ак-
тивистка Мокка Мок, два года 
назад принимавшая участие в 
протестах «революции зонти-
ков». «Недавно власти запре-
тили к показу фильм 

”
Десять 

лет“ (Ten Years), авторы кото-
рого попытались заглянуть в 
будущее Гонконга. К приме-
ру, в фильме есть эпизод, ког-
да водителя такси увольняют 
только за то, что он не говорит 
на мандаринском диалекте, 
который используют в Китае, 
предпочитая местный, кан-
тонский диалект. При этом, 
согласно фильму, в школах 
обучение идет на мандарин-
ском. В других эпизодах кар-
тины власти закрывают лав-
ки мелких торговцев, прода-
ющих любимые гонконгца-
ми закуски и продукты пита-
ния местного производства. 
Подобные истории оказыва-
ют негативное воздействие на 
массовое сознание, порождая 
страх перед дальнейшей ки-
тайской экспансией»,— гово-
рит Мокка Мок.

Филантропия  
как китайская  
«мягкая сила»
В ситуации, когда протестные 
настроения в Гонконге нара-
стают, властям КНР необходи-
мо найти эффективные и мак-
симально безболезненные 
средства их нейтрализации, не 
прибегая к масштабным сило-
вым акциям. Демонстративное 
закручивание гаек и разгон но-
вых акций оппозиции могли 
бы ударить по международно-

му имиджу Гонконга и отпуг-
нуть инвесторов. Между тем 
Пекин отводит Гонконгу, кото-
рый называют «финансовой 
воронкой Азии», важную роль 
в реализации главного интег-
рационного проекта «Шелко-
вый путь», призванного объе-
динить сразу несколько азиат-
ских регионов.

Одним из примеров «мяг-
кой силы», призванных деза-
вуировать тезис гонконгской 
оппозиции о том, что китай-
ские ценности служат альтер-
нативой западным и могут 
изолировать бывшую британ-
скую колонию от внешнего 
мира, служит амбициозный 
проект международной пре-
мии в области образования 
Yidan Prize — детище извест-
ного китайского интернет-
магната и филантропа Чарль-
за Чэнь Иданя.

Основатель китайского те-
лекоммуникационного гиган-
та Tencent 45-летний Чарльз 
Чэнь Идань переехал в Гон-
конг с материка для создания 
первой в мире международ-
ной премии в области обра-
зования (в окружении магна-
та ее уже назвали китайским 
аналогом Нобелевской пре-
мии). Первые два лауреата бу-
дут определены к сентябрю бу-
дущего года, призовой фонд 
составил $3,9 млн для каждого 
из двух победителей. Их опре-
делит международное жюри, 
которое возглавил бывший ге-
неральный директор ЮНЕС-
КО Коитиро Мацура.

Отвечая на вопрос 
”
Ъ“, что 

заставило его начать свой про-
ект в Гонконге, а не в мате-
риковом Китае, Чарльз Чэнь 
Идань заметил: «Гонконг — 

это часть Китая, а Китай — это 
часть мира. Мы выбрали Гон-
конг как уникальное место, 
которое служит мостом меж-
ду Востоком и Западом. Этот 
мегаполис — лучшая площад-
ка для глобального образова-
тельного проекта».

При этом китайский мил-
лиардер и член Компартии 
Чарльз Чэнь Идань призвал 

”
Ъ“ не считать Yidan Prize про-

ектом, спущенным сверху «ру-
ководящими товарищами из 
Пекина», настаивая на том, 
что это его личная инициати-
ва. В качестве доказательства 
он рассказал, что его китай-
ские предки были неграмот-
ными, из поколения в поколе-
ние мечтали получить образо-
вание, но не имели такой воз-
можности. По словам Чарльза 
Чэнь Иданя, таким людям он 
сегодня и намерен помогать.

«Через два десятилетия по-
сле начала процесса перехо-
да Гонконга под юрисдик-
цию КНР спор о том, сможет 
ли бывшая британская коло-
ния стать органичной частью 
большого Китая или останет-
ся в нем чужеродным элемен-
том, вступает в решающую фа-
зу,— отмечает еще один со-
беседник 

”
Ъ“, независимый 

гонконгский эксперт Брайан 
Ён.— Сентябрьские выборы 
в парламент, на которых сто-
ронники независимости хо-
тели дать бой своим оппонен-
там, не поставят в нем точку. И 
все же мощное китайское про-
никновение в Гонконг, прио-
бретающее все новые формы, 
судя по всему, в исторической 
перспективе не оставит его 
жителям альтернативы».

Сергей Строкань

САНА

АДЕН

Саада

Ас-Салиф

Таиз
Моха Лахдж

Эль-Мукалла

Эш-Шихр Эш-Шихр 

Эль-Хаси

Эль-Гайда
Ништун

Шабва

САУДОВСКАЯ
АРАВИЯ

АДЕНСКИЙ
ЗАЛИВ

КРАСНОЕ
МОРЕ

ОМАН

160 км

ОБОСТРЕНИЕ СИТУАЦИИ В ЙЕМЕНЕ

Территории 
под контролем:

лояльных президенту войск 
и сил международной коалиции 

повстанцев-
шиитов

«Аль-Каиды» и боевиков 
«Исламского государства»

Порты Нефтяные месторождения
и нефтепроводы

Последние авиаудары коалиции 
во главе с Саудовской Аравией 

Последние крупные 
теракты

04.08

При авиаударе коалиции 
ликвидированы трое 
боевиков «Аль-Каиды»

15.05 и 18.07

Подрыв смертника из ИГ 
у полицейского участка 
и теракт «Аль-Каиды» 
на КПП при въезде в город. 
Погибли более 30 человек

02.08

Атака смертников на военный 
лагерь. Погибли 6 человек

23.05 и 06.07

Теракты ИГ на военных объектах. 
Погибли более 50 человек

07.08 и 09.08

Авиаудары по рынку и продовольственной 
фабрике. Погибли более 30 человек

30.07.2016

Авиаудар по повстанцам, 
пытавшимся прорваться через 
границу в Саудовскую Аравию. 
Погибли несколько десятков человек

Аль-Хамис

Приближение выборов 
в Законодательный  
совет Гонконга вновь 
вывело на улицы тысячи 
сторонников отделения 
от Китая  ФОТО АР
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16735,12 (–29,85)
РТС 946,63 (–7,35)
FTSE 100 6866,42 (+15,12)

DAX 30 10650,89 (–42,01)
DJIA* 18497,24 (–35,81)
NASDAQ Composite* 5204,72 (–20,76)

*На 20:22.    По данным агентства Reuters.
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● 41,87тыс. пунктов ● 18,495

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.08.16
Австралийский доллар 49,9973
Английский фунт 84,5171
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 97,1370

Доллар США 64,8137
Евро 72,2349
Индийская рупия*** 97,0701
Казахский тенге*** 18,7026

Канадский доллар 49,6200
Китайский юань* 97,5669
Норвежская крона* 77,8309
СДР 90,1818

Сингапурский доллар 48,3180
Новая турецкая лира 21,8699
Украинская гривна* 26,1188
Шведская крона* 76,1189

Швейцарский франк 66,2243
Японская иена*** 63,9157
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Светлана 
Дементьева

Вчера в «Вестнике ЦБ» были опублико-
ваны результаты обследования регу-
лятором Евроситибанка, лишенного 
лицензии 7 июля. Выявлен целый на-
бор злоупотреблений — от поврежде-
ния серверов и уничтожения кредит-
ных досье до переброски прав требо-
вания по ссудам на технические ком-
пании. Естественно, что о таких дейст-
виях банкиров ЦБ, как следует из его 
сообщения, уведомил Генпрокурату-
ру, МВД и Следственный комитет РФ.

Неестественно другое: почему при 
ужесточении при новом руководстве 
ЦБ контроля за банками случившее-
ся в Евроситибанке — как и раньше 
— возможно. Учитывая, что ЦБ из-
вестно, кто его владельцы и бенефи-
циары и их «творческий путь», дожи-
даться такой развязки регулятору бы-
ло совсем необязательно. Сначала Ев-
роситибанк контролировали Алек-
сандр Дмитрук и Игорь Безгин, кото-
рым раньше принадлежал впоследст-
вии обанкротившийся Соцгорбанк. 
Обстоятельства этого банкротства 

”
Ъ“ и другие СМИ описывали в дета-

лях. Осенью 2010 года господа Дми-
трук и Безгин продали Соцгорбанк 
структурам небезызвестного Матвея 
Урина (похоронившего к тому вре-
мени не одну кредитную организа-
цию). Расплата новых владельцев с 
бывшими, по данным правоохрани-
тельных органов, осуществлялась за 
счет средств самого банка путем вы-
вода из него активов через схемы с ис-
пользованием несуществующих цен-
ных бумаг, подтвержденных фиктив-
ными выписками из сомнительных 
депозитариев. Впоследствии, по сооб-
щениям СМИ со ссылками на право-
охранительные органы, средства об-
наружились на счетах в Евроситибан-
ке и были арестованы.

Интересно, что, комментируя 
крах банков из группы Матвея Ури-
на, представители Банка России ука-
зывали: ответственность за такие си-
туации должны нести не только поку-
патели, но и продавцы банков, если 
ценой этой продажи было их после-
дующее банкротство. После таких за-
явлений регулятору было бы вполне 
логично всерьез взяться за Евросити-
банк и его владельцев, но помешали 
обстоятельства.

Под рукой не оказалось ни ответст-
венности, ни владельцев. Статья о не-
удовлетворительной деловой репута-
ции собственников банков появилась 
позже, к этом моменту акции банка, 
принадлежавшие господам Дмитру-
ку и Безгину, уже были переброше-
ны на родственников и друзей. Кроме 
того, вина господ Безгина и Дмитру-
ка не подтверждена приговором. Уго-
ловное дело, согласно информации 
на сайте АСВ, почему-то не могут воз-
будить уже четыре года: сейчас идет 
очередная попытка и проводится оче-
редная доследственная проверка.

Единственное, что оставалось ЦБ 
доступным в сложившейся ситуа-
ции,— пристально надзирать за бан-
ком, теоретически склонным к злоу-
потреблениям. По крайней мере дру-
гих ресурсов, кроме имевшихся у ре-
гулятора, для этого не требовалось. Но 
вопрос надзора, как известно, в Рос-
сии — в отличие от банкротства — ри-
торический.

вчера

«Т2 РТК ХОЛДИНГ»,

работающий под брендом Tele2, 
увеличил выручку по итогам 
второго квартала на 10,3% 
по сравнению с тем же периодом 
в 2015 году, до 26   млрд руб. Основ-
ным драйвером стал рост выруч-
ки от передачи данных, обеспечен-
ный продолжением запуска сетей: 
по итогам квартала сети 3G работа-
ли в 61 из 65 регионов присутствия 
оператора, 4G — в 20 регионах. Вы-
ручка от передачи данных выросла 
на 48%, до 3,9   млрд руб. При этом 
показатель EBITDA «Т2 РТК Холдин-
га» снизился на 43,4%, до 4,3   млрд 
руб., что также связано с активным 
запуском сетей и выходом в Мос-
ковский регион. Чистый убыток со-
ставил 3,5   млрд руб., сообщил «Ин-
терфакс» со ссылкой на представи-
телей «Ростелекома» (владеет 45% 
оператора). Анна Балашова

«РОСТЕЛЕКОМ»

сократил на 73,8% чистую 
прибыль, которая во втором 
квартале 2016 года состави-
ла 1,6   млрд руб., сообщил госо-
ператор. Причина — в консолида-
ции финансовых результатов сото-
вого оператора «Т2 РТК Холдинг». 
«Мы консолидируем Tele2. В первой 
половине года мы получили убы-
ток в 3,5   млрд руб. от нашего доле-
вого участия. Если его убрать, то мы 
были полностью на уровне прош-
лого года»,— сказал старший ви-
це-президент и финансовый дирек-
тор «Ростелекома» Кай-Уве Мель-
хорн. Во втором квартале выруч-
ка оператора сократилась на 0,5%, 
до 71,8   млрд руб. Свободный денеж-
ный поток, на основании которого 
«Ростелеком» рассчитывает диви-
денды, стал отрицательным (минус 
5,7   млрд руб.). Владислав Новый

КОНЦЕРН  
«ТРАКТОРНЫЕ ЗАВОДЫ»

предложил  правительству 
новую схему реорганизации 
бизнеса. Владельцы концерна 
Михаил Болотин и Альберт Баков на-
правили письмо Дмитрию Медведе-
ву, в котором предложили провес-
ти допэмиссию акций машиностро-
ительной индустриальной группы 
КТЗ (сейчас 51% у Михаила Болоти-
на, 49% — у Альбера Бакова) на сум-
му, равную правам требования ВЭ-
Ба к КТЗ. В результате выпуска часть 
акций МИГ КТЗ должна отойти к ВЭ-
Бу. Кроме того, КТЗ готов передать 
акции военного дивизиона «Ро-
стеху» в качестве имущественного 
взноса РФ. При этом владельцы ак-
тива предлагают рассмотреть воз-
можность предоставления бридж-
кредита «Ростеху» на 9,6   млрд руб. 
уже в августе, с учетом критиче-
ской ситуации на предприятиях. 
 Погашать бридж-кредит планирует-
ся «за счет перераспределения па-
кетов передаваемых акций между 
ГК ”Ростех“ и владельцами», гово-
рилось в письме. В итоге госкорпо-
рация может получить весь военный 
сегмент КТЗ и 60% гражданского. 
 «Интерфакс»

ВТБ 24

решил докапитализировать 
Почта-банк. Совет директо-
ров банка ВТБ 24 принял решение 
о покупке дополнительных обык-
новенных акций Почта-банка, об-
щая сумма выкупа составит не бо-
лее 2,4   млрд руб. В конце июля со-
общалось, что Почта-банк планиру-
ет в октябре 2016 года провести до-
пэмиссию акций на сумму 4,8   млрд 
руб. в пользу акционеров — ВТБ 24 
и «Почты России». В июне 2016 года 
согласно бизнес-плану кредитная 
организация привлекла суборди-
нированный кредит на 1   млрд руб., 
в августе будет привлечен еще один 
субординированный кредит на та-
кую же сумму. Всего на развитие 
Почта-банка понадобится 18   млрд 
руб., сообщал на пресс-конферен-
ции 21 июля председатель его прав-
ления Дмитрий Руденко. По ито-
гам первого полугодия капитал По-
чта-банка составил 13,6   млрд руб. 
 Отдел финансов

правила  
игры

Учитывая, что ЦБ из-
вестно, кто владельцы 
и бенефициары Евро-
ситибанка и их «твор-
ческий путь», дожи-
даться печальной раз-
вязки регулятору было 
совсем необязательно

Восток — дело общее
На дешевую энергию для ДФО скинется остальная Россия

Законопроект о сни-
жении энерготари-
фов на Дальнем Восто-
ке до среднероссийского 
уровня может быть вне-
сен в Госдуму уже осе-
нью, заявил на совеща-
нии у Владимира Путина 
глава Минвостокразви-
тия Александр Галушка, 
пообещав, что цены для 
промышленности реги-
она могут снизиться уже 
в 2017 году. Как поясни-
ли 

”
Ъ“ в ФАС, за это за-

платят потребители оп-
тового энергорынка 
остальной России. Ана-
литики считают такой 
подход возвратом к не-
эффективной системе 
межтерриториального 
субсидирования, от кото-
рой уходили при рефор-
ме РАО ЕЭС, а источни-
ки 

”
Ъ“ в правительстве 

по-прежнему сомневают-
ся в быстром принятии 
спорного законопроекта.

Законопроект о сниже-
нии тарифов на электроэ-
нергию для Дальнего Восто-
ка «полностью готов для рас-
смотрения» и будет внесен в 
Госдуму в осеннюю сессию, 
заявил глава Минвостокраз-
вития Александр Галушка на 
совещании Владимира Пу-
тина с членами правительст-
ва. По его словам, это «позво-
лит приступить к снижению 
энерготарифов на Дальнем 
Востоке с 1 января 2017 го-
да». Сейчас в изолированных 
частях энергосистемы Даль-
невосточного федерально-
го округа (ДФО) тарифы в не-
сколько раз выше среднерос-
сийских. Президент поручил 
подготовить предложения по 

снижению тарифов до 1 мар-
та, но к сроку профильные 
ведомства не уложились из-
за противоречий. Так, ФАС, 
Минвостокразвития и кури-
рующий ДФО вице-премь-
ер Юрий Трутнев выступали 
за то, чтобы снижение тари-
фов субсидировалось за счет 
потребителей оптового энер-
горынка европейской части 
России, Урала и Сибири, а 
Минэнерго и Минэкономи-
ки были против. Но, как по-
яснили 

”
Ъ“ в ФАС, итоговая 

версия законопроекта осно-
вана именно на предложени-
ях службы. В Минэкономи-
ки сказали лишь, что «пред-
ставили свою позицию». В 
Минэнерго отказались от 
комментариев.

Как пояснили в ФАС, вы-
падающие доходы энерго-
компаний Дальнего Востока 

от снижения тарифов будут 
компенсированы надбавкой 
для цены на мощность для 
промпотребителей оптового 
рынка остальной России. Це-
ны до базового уровня пла-
нируется снижать в течение 
трех лет — с 1 января 2017 го-
да до 1 января 2020 года. Раз-
мер надбавки в ФАС не уточ-
нили, отметив, что планку бу-
дет устанавливать правитель-
ство. Территории ДФО, для 
потребителей которых (кро-
ме населения) цена снизится 
до базового уровня, будут ут-
верждаться ежегодно.

Как писал 
”
Ъ“ в марте, по 

предварительным расче-
там ФАС, рост тарифов для 
конечных потребителей 
остальной России при вы-
равнивании тарифов в ре-
гионах Дальнего Востока не 
превысит 1,3%, тарифы для 

населения не изменятся. По 
совместным расчетам ФАС 
и Минвостокразвития еже-
годные компенсации для 
выравнивания тарифов мо-
гут составить 29,5 млрд руб., 
к этому объему планирует-
ся прийти через три года. 
По оценке Натальи Порохо-
вой из АКРА, самые высо-
кие тарифы на электроэнер-
гию установились в Чукот-
ском АО и Магаданской об-
ласти — здесь они в пять раз 
выше среднероссийских. По 
оценке Александра Галуш-
ки, средний тариф в ДФО — 
3,19 руб. за 1 кВт•ч. В «РАО ЭС 
Востока» идею надбавки под-
держивают: «Мы изложили 
проблемы, с которыми стал-
кивается энергетика Даль-
него Востока, наша позиция 
была услышана всеми заин-
тересованными сторонами».

Генераторы и потребите-
ли европейской части Рос-
сии, Урала и Сибири высту-
пали против предложенно-
го механизма по компенса-
ции тарифов. «Для генком-
паний цена за мощность по 
итогам последнего конку-
рентного отбора снизилась, 
тогда как расходы увеличи-
ваются, а недовольство ро-
стом платежей может быть 
направлено в адрес генера-
торов»,— сообщил источник 

”
Ъ“ в отрасли. В ассоциации 

«Сообщество потребителей 
энергии» считают, что меры, 
предложенные министерст-
вами, не приведут к росту ин-
вестпривлекательности ре-
гионов Дальнего Востока, так 
как энергоемкие потребите-
ли здесь строят свою генера-
цию, а для неэнергоемких 
производств снижение цены 
электроэнергии не приведет 
к существенному росту инве-
стпривлекательности.

Наталья Порохова отме-
чает, что предложение о сни-
жении цен на электроэнер-
гию на Дальнем Востоке за 
счет потребителей других 
регионов, по сути, возвра-
щает энергорынок к практи-
ке межтерриториального пе-
рекрестного субсидирова-
ния, которое было «побежде-
но» в рамках реформы РАО 
ЕЭС. По ее мнению, это неу-
дачная схема, так как дести-
мулирует рост эффективно-
сти. Впрочем, ряд собеседни-
ков 

”
Ъ“ сомневаются, что раз-

работанный ФАС законопро-
ект, учитывая уровень сопро-
тивления отрасли, сможет 
быстро пройти правительст-
во и попасть в Госдуму.

Татьяна Дятел

Дальнему Востоку не хватает на билет
Правительство может увеличить господдержку авиакомпаний

Минвостокразвития предложило правитель-
ству увеличить субсидии на авиаперевоз-
ки с Дальнего Востока. Правительство уве-
личило более чем вдвое число дотируемых 
из бюджета маршрутов, но финансирова-
ние сохранилось на уровне 2012 года — более 
3   млрд руб. в год. В итоге участники отрасли 
говорят об убыточности субсидируемых пе-
релетов и предлагают снять ограничения 
по возрасту пассажиров, имеющих право 
на льготы, и срокам действия программы.

Размер субсидий на авиаперелеты с Дальнего 
Востока в европейскую часть России необходимо 
увеличить, заявил вчера глава Минвостокразвития 
Александр Галушка в ходе встречи с Владимиром 
Путиным. Это должно решить «проблему доступно-

сти авиасообщения и приемлемости цены», с кото-
рой сталкиваются местные жители, говорится в те-
зисах из доклада министра. Сейчас бюджет выделя-
ет дотации более 3 млрд руб., средняя стоимость би-
лета — 1,8–12,5 тыс. руб., рассказал господин Галуш-
ка. Но объемы субсидирования, по его мнению, не 
соответствуют количеству маршрутов, которое вы-
росло с 24 до 52.

• В 2016 году в РФ действует пять программ господ-
держки авиаперевозок — на Дальний Восток, в Ка-
лининград, Крым, Поволжье и Сибирь, на это вы-
делено около 9 млрд руб. Субсидии для Дальнего Вос-
тока существуют с 2009 года, в 2012–2016 годах 
они составляли 3–3,3 млрд руб. в год. В нынешнем 
году в программе участвуют девять авиакомпа-
ний, с апреля до начала августа они перевезли более 

238 тыс. человек («Аэрофлот» — 103 тыс. человек, S7 
— более 37 тыс., «Якутия» — 29 тыс., «ВИМ-Авиа» — 
16,5 тыс. пассажиров), выбрав 2,6 млрд руб. субси-
дий. Льгота дается пассажирам до 23 лет и пенсио-
нерам с Дальнего Востока.
Ситуация с полетами на Дальний Восток обо-

стрилась в этом году после ухода с рынка «Трансаэ-
ро», возник дефицит провозных емкостей и доступ-
ных авиабилетов. Тогда регионы жаловались вице-
премьеру по Дальнему Востоку Юрию Трутневу на 
то, что «Аэрофлот» сильно поднял цены на билеты. 
До этого «Аэрофлот» и «Трансаэро» предлагали сход-
ные тарифы — от 11 тыс. руб. в одну сторону, или 
18 тыс. руб. в оба конца.

деловые новости  — с9

Онлайн-кинотеатры посмотрят по паспорту
Долю иностранного владения в них предлагают ограничить 20%

Крупнейшие российские опера-
торы связи и медиахолдинги, 
входящие в Медиакоммуника-
ционный союз (МКС), придума-
ли новый способ ограничить он-
лайн-кинотеатры вроде Ivi, Okko 
и Megogo. Их владельцам пред-
лагается по аналогии со СМИ со-
кратить долю иностранного уча-
стия в уставном капитале 20% 
к 1 марта 2017 года.

О предложении МКС говорится в 
пакете поправок к законодательст-
ву РФ (есть у 

”
Ъ“). Это требование не 

будет распространяться на «органи-
заторов аудиовизуальных сервисов, 
являющихся хозяйственными обще-
ствами, имеющими стратегическое 
значение для обеспечения обороны 
страны и безопасности государст-
ва», следует из текста поправок, кото-
рые предлагается узаконить с 1 янва-
ря 2017 года. К тому времени должен 
быть создан реестр таких сервисов, 
который будет вести Роскомнадзор.

Работа над законопроектом, регу-
лирующим деятельность онлайн-ви-
деосервисов, идет уже полгода. Его 
разработчики отказались от идеи 
обязать онлайн-кинотеатры транс-

лировать не менее 80% контента на 
русском языке и разместить в ката-
логах не менее 30% фильмов и сериа-
лов российского производства. «Сей-
час идут рабочие обсуждения и кон-
сультации по этому законопроекту 
в рамках МКС, обсуждаются его кон-
цептуальные основы»,— сказал 

”
Ъ“ 

Павел Степанов, который возглавил 
МКС 1 августа. Ограничение доли 
иностранного владения 20% он назы-
вает «обоснованным изменением», в 
котором не видит «ничего страшно-
го». Собеседник 

”
Ъ“ в одной из круп-

ных медиакомпаний объясняет ло-
гику изменений так: «Онлайн-кино-
театры стали, по сути, вторым экра-
ном, и эти изменения логичны, по-
скольку лежат в русле общего задан-
ного регулирования медиаотрасли». 
В конце 2014 года иностранцам за-
претили владеть более 20% в россий-
ских СМИ, в результате весь прош-
лый год происходил передел рынка.

• По оценкам TMT Consulting, рос-
сийский рынок легальных онлайн-ви-
деосервисов, действующих по модели 
ОТТ и предлагающих профессиональ-
ный видеоконтент, вырос в 2015 го-
ду на 32% и составил 3,4 млрд руб. 

Из этой суммы 2 млрд руб. получены 
по рекламной модели, еще 1,4 млрд 
руб.— платежи пользователей. Лиде-
ром рынка является Ivi с долей 31%, 
следом идут Okko (19%), Megogo (10%), 
«Газпром-медиа» (RuTube и др.) — 10%, 
Tvigle (9%), Videomore (7%), TVzavr (5%).
Представитель «Газпром-медиа» 

подтвердил, что законопроект обсу-
ждается. Это законопроект операто-
ров связи, «уши от вещателей тут не 
растут», говорит собеседник в другой 
медиакомпании. Verizon в США со-
здает ограничения для Netflix, и они 
судятся, напоминает он. «Мы знаем, 
что такая работа ведется, и официаль-
но обращались к руководству МКС с 
предложением обсудить проект бо-
лее широким кругом экспертов, про-
фильных министерств и ведомств,— 
заявила 

”
Ъ“ директор по стратегиче-

ским проектам Института исследова-
ний интернета Ирина Левова.— От-
вета пока не получили».

В онлайн-кинотеатрах говорят, 
что к разработке их не привлекают. 
Законопроект позиционируется как 
попытка защитить российский ры-
нок от условного Netflix, но на деле 
он только бьет по рынку, уверен ген-

директор Megogo в России Виктор 
Чеканов: «Мы категорически про-
тив регулирования рынка в таком 
виде». Законопроект «подрывает ин-
вестиционную привлекательность 
ОТТ-сегмента в России, который на-
ходится еще совсем на ранней ста-
дии своего развития»,— соглашает-
ся заместитель гендиректора Ivi.ru 
по правовым вопросам Михаил Пла-
тов. Топ-менеджер одной из компа-
ний в интернет-отрасли считает до-
лю иностранного владения, ограни-
ченную 20%, «вопиющей вещью». «У 
большинства онлайн-кинотеатров в 
совладельцах иностранцы, и у них 
доли больше указанной,— продол-
жает он.— Таким образом, участни-
ков рынка вынуждают приходить 
к крупнейшим игрокам и просить 
выкупить их проекты». «Основным 
бенефициаром этого законопроек-
та станут пираты, проиграют все ле-
гальные дистрибуторы, правообла-
датели — создатели кино, сериалов 
и мультфильмов. В конечном счете 
проиграют и пользователи»,— отме-
тил Михаил Платов.

Роман Рожков, 
Анна Афанасьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 11 августа 2016 №145   l   Коммерсантъ

май июнь июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь июль маймаймаймай

0,40 0,90

0,4

0,5

0,6

0,7

0,8

0,9% ● 0,8160

1,18%
4,0 8,0

4,0

4,8

5,6

6,4

7,2

8,0тыс. пунктов ● 7,527

0,16%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 21,49

5,76%
1,0 1,50

1,0

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,49%

● 1,347$ млрд ● 775,9

Четверть микрофинансовых организаций 
(МФО), исключенных за последние два меся
ца из реестра ЦБ, продолжают выдавать зай
мы, работая вне закона. ЦБ повлиять на них 
не может, но информирует правоохранитель
ные органы. Впрочем, и те изменить ситуа
цию не в силах — за незаконную выдачу зай
мов предусмотрены лишь штрафы.

Специалисты портала Zaim.com проверили 272 
микрофинансовых организации, исключенные из 
реестра Банка России в июне и июле этого года. Все-
го в реестре ЦБ по состоянию на 5 августа 3401 МФО. 
После исключения из реестра компания теряет ста-
тус МФО и по закону не имеет права выдавать займы. 
Специалисты Zaim.com выяснили, что 90% исклю-
ченных из реестра компаний продолжают существо-
вать как юридические лица, а каждая четвертая име-
ет действующий сайт и до сих пор выдает займы. 
Только 2,2% исследуемых МФО находятся в процессе 
ликвидации; 8% компаний приняли решение о лик-
видации в ближайшее время и 2,6% уже исключены 
из ЕГРЮЛ. Исследование проводилось путем обра-
щения под видом потенциальных клиентов. «Мно-
гие МФО понимают, что работают незаконно,— гово-
рит главный редактор Zaim.com Екатерина Романо-
ва.— Например, на звонок 

”
тайного покупателя“ в 

МФО следует ответ, что организация больше не рабо-
тает, но после сообщения о том, что туда порекомен-
довали обратиться знакомые, предлагают оформить 
у них заем и называют возможную сумму».

По мнению экспертов, исследование в целом от-
ражает текущую ситуацию с серыми МФО. По сло-

вам члена экспертного совета при комитете Госду-
мы по финансовому рынку Расима Исмаилова, 
представленная статистика выглядит реалистично. 
«Покидая реестр, многие компании продолжают ве-
сти деятельность по выдаче займов, формально ни-
чего не нарушая. Например, выступая как агенты 
других МФО, которые есть в реестре, или создав но-
вое юрлицо, заново регистрируясь в реестре,— от-
мечает господин Исмаилов.— Но есть и те, кто про-
должает выдавать займы, уже не имея на то основа-
ний». Проблема в том, что после исключения из ре-
естра МФО компании выпадают из-под надзора ЦБ, 
заключает господин Исмаилов.

ЦБ пытается бороться с теневыми МФО. Весной 
на платформе, разработанной компанией «Яндекс», 
Банк России запустил проект по выявлению серых 
МФО. Система осуществляет поиск в интернете и 
выявляет страницы, которые содержат рекламу по-
требительских кредитов (займов) и предложения о 
привлечении средств граждан. Сверка их с рее-
стром ЦБ позволяет выявить нелегальных кредито-
ров. «Юрлица, сведения о которых исключены из 
госреестра МФО, не отнесены к поднадзорным Бан-
ку России организациям, у ЦБ отсутствуют самосто-
ятельные полномочия и функции по осуществле-
нию контроля и надзора, а также по применению к 
ним мер воздействия,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе ЦБ.— Вместе с тем Банк России продолжает ин-
формировать органы прокуратуры о деятельности 
нелегальных кредиторов». По итогам первого квар-
тала ЦБ направил более 180 писем в отношении та-
ких организаций в уполномоченные органы, из 

них 140 в отношении более 250 нелегальных креди-
торов адресовано в правоохранительные органы.

В Генпрокуратуре и МВД вчера не ответили на за-
прос 

”
Ъ“ о результатах борьбы с нелегальными кре-

диторами. Впрочем, существенно изменить ситуа-
цию, даже в случае выявления таких компаний, пра-
воохранительные органы не в силах из-за довольно 
мягкого наказания за такую деятельность. «В Кодексе 
об административных нарушениях есть статья 14.56 

”
Незаконное осуществление профессиональной де-

ятельности по предоставлению потребительских 
займов“, по которой юрлица могут быть оштрафова-
ны на сумму от 200 тыс. до 500 тыс. руб., притом такие 
дела возбуждаются прокурором»,— отмечает дирек-
тор Российского микрофинансового центра Елена 
Стратьева. По словам экспертов, такие штрафы не яв-
ляются преградой для нелегальных кредиторов.

Исправить ситуацию могло бы ужесточение на-
казания. По мнению госпожи Стратьевой, к собст-
венникам и руководителям МФО можно приме-
нить ст. 171 УК (незаконное предпринимательство), 
по которой следует наказание вплоть до лишения 
свободы на срок до пяти лет со штрафом.

В ЦБ же считают, что необходим контроль СРО за 
их бывшими членами. «Саморегулируемым орга-
низациям МФО предоставлено право по контролю 
за своими членами, полагаем, что им необходимо 
применять меры, направленные на пресечение де-
ятельности нелегальных кредиторов, в частности — 
путем своевременного информирования правоох-
ранительных органов»,— сообщили в ЦБ.

Юлия Полякова, Ксения Дементьева

МФО не отбрасывают тени
Компании продолжают работать вне реестра ЦБ и закона

Несмотря на неоднократные 
просьбы участников пенсион
ного рынка о переносе перехода 
на новый план счетов, ЦБ ока
зался непреклонен. Новую отчет
ность негосударственные пенси
онные фонды (НПФ) должны го
товить уже с 1 января 2017 года.

Об итогах диалога с ЦБ по поводу 
возможности переноса сроков пере-
хода НПФ на новый план счетов и от-
раслевые стандарты бухгалтерского 
учета накануне сообщила Националь-
ная ассоциация негосударственных 
фондов (НАПФ). Как сказано в письме 
ассоциации, пенсионные фонды 
должны готовить отчетность по но-
вым стандартам уже с 1 января 2017 
года. «На устранение всех возможных 
недочетов программного обеспече-
ния у разработчиков и НПФ будет пер-
вая половина 2017 года, на этот пери-
од регулятор предоставит некоторые 
послабления»,— сообщил президент 
НАПФ Константин Угрюмов. Самой 
НАПФ предстоит в срок до 15 сентя-
бря представить в ЦБ типовую учет-
ную политику для НПФ, а также «фор-
маты взаимодействия между НПФ, 
спецдепозитариями и управляющи-
ми компаниями».

Напомним, переход на единый 
план счетов записан в положении ЦБ 
486-П от 2 сентября 2015 года. НПФ не-
однократно обращались в ЦБ с прось-
бой перенести внедрение плана сче-
тов на 2018 год (см. 

”
Ъ“ от 19 июля). В 

начале августа этот вопрос обсуждал-
ся на совещании с участием первого 
зампреда ЦБ Сергея Швецова. 

Теперь участникам рынка остается 
лишь усиленно готовиться к переходу 
и рассчитывать на точечные послабле-
ния на переходный период. «На значи-
тельные послабления мы не рассчи-
тываем, речь шла лишь о предоставле-
нии на первоначальном этапе отчет-
ности в сокращенном виде, без много-
численных приложений»,— говорит 
гендиректор НПФ «Промагрофонд» 
Ольга Буланцева. Как она отмечает, 
фонды активно работают с разработ-
чиками ПО, однако готового решения 
по подготовке отчетности по новым 
стандартам пока нет.

Небольшие игроки рассчитывают, 
что разработку универсального про-
граммного продукта удастся провести 
в складчину или эта работа пойдет 
под эгидой СРО. «Расходы от 3 млн руб. 

до 7 млн руб. для небольшого фонда 
критичны, если ПО будет универсаль-
ным, это гарантирует экономию и ми-
нимизирует риски ошибок»,— гово-
рит президент НПФ «Империя» Алек-
сей Морозов. Опрошенные 

”
Ъ“ руко-

водители крупных фондов указывают 
диапазон расходов на ПО в 7–10 млн 
руб. на первоначальном этапе при со-
поставимых расходах на внедрение.

Для УК проблема перехода на но-
вый план счетов мультиплицируется 
на число фондов-партнеров, указы-
вает финансовый директор УК «Капи-
тал» Геннадий Ходарин: управляю-
щие обязаны вести бухгалтерский и 
налоговый учет переданного имуще-
ства НПФ. «У каждого фонда, с кото-
рым мы работаем, своя учетная поли-
тика и ПО. Мы рассчитывали выя-
вить среди НПФ первопроходца, при-
обрести работающий программный 
продукт и адаптировать для работы с 
разными фондами. Но, по данным 
опроса ключевых игроков, ни у одно-
го НПФ нет решения, готового даже 
на 50%»,— отметил господин Хода-
рин. «Из-за отсутствия конечного и 
протестированного программного 
обеспечения высока вероятность 
предоставления фондами ошибоч-
ных данных, что, в свою очередь, бу-
дет нести лицензионные риски для 
всей отрасли НПФ»,— говорит Конс-
тантин Угрюмов.

Одной из причин попыток отло-
жить переход на новый план счетов и 
стандарты отчетности для ряда игро-
ков управляющий директор по корпо-
ративным рейтингам «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов называет нежелание 
фондов признавать больше убытков, а 
также обесценивать и списывать 
часть неликвидных активов, напри-
мер, в составе капитала. «Ряд НПФ уже 
в 2016 году представляют отчетность в 
новом формате в индикативном ре-
жиме,— напоминают в пресс-службе 
ЦБ.— Хотя есть определенные пробле-
мы, которые лежат именно в плоско-
сти участников рынка, мы рассчиты-
ваем, что до конца года они сумеют 
найти решение и успешно перейдут 
на новый план счетов». При этом там 
подчеркнули, что «решение о каком-
либо специальном режиме примене-
ния мер воздействия за непредставле-
ние или ошибки в отчетности Банком 
России не принималось». 

Павел Аксенов

Счет без права на ошибку
НПФ придется сдавать отчетность по-новому

Как стало известно 
”
Ъ“, группа 

«Сумма» Зиявудина Магомедова 
может привлечь в Евразийском 
банке развития (ЕАБР) $100 млн 
для строительства угольного тер
минала «Север» на 20 млн тонн 
в порту Восточный. Весь проект 
оценен примерно в $385 млн, 
но «Сумма» еще ищет для него 
стратегического партнера. Но
вые угольные терминалы будут 
востребованы, только если Ки
тай снизит свои угольные мощ
ности, а российские поставки 
 будут конкурентны с углем 
из  Австралии, говорят в отрасли.

ЕАБР может выдать кредит до 
$100 млн на 12,5 года для строительст-
ва угольного терминала на 20 млн 
тонн в Дальневосточном ФО, указано в 
презентации перспективных проек-
тов банка на 2016 — начало 2017 года 
(есть у 

”
Ъ“). Стоимость терминала — 

около $385 млн, название проекта и 
инвестор не раскрываются. Собесед-
ники 

”
Ъ“ на рынке указывают, что под 

описание могли бы попасть проекты 
«Сахатранса» Геннадия Тимченко или 
«Суммы». «Сахатранс» планирует тер-
минал в порту Ванино на 24 млн тонн, 
в 2014 году он оценивался в $527 млн, 
средства компании и кредиты долж-
ны составить $440 млн. «Сумма» наме-
рена строить терминал «Север» в пор-

ту Восточный на 20 млн тонн, инвести-
ции в 2015 году оценивались в 24 млрд 
руб. ($370 млн по курсу на 10 августа) 
без учета госинвестиций.

«Сахатранс» вел переговоры с ЕАБР, 
но компании неизвестно о каком-ли-
бо решении банка, говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. В ЕАБР за-

явили 
”
Ъ“, что в презентации речь 

идет не о проекте «Сахатранса», а на во-
прос о «Сумме» отказались отвечать. В 
«Сумме» не раскрывают, с кем ведут 
переговоры о финансировании. В 
2015 году группа подписала соглаше-
ние с РФПИ об участии фонда в «Севе-
ре» и поиске соинвесторов для него. В 
РФПИ от комментариев отказались. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к фонду, гово-

рит, что там «продолжают изучение 
проекта, но решение не принято». В 
декабре 2015 года вице-президент 
«Суммы» по экономике и финансам 
Евгения Тюрикова заявляла Bloom-
berg, что компания хочет привлечь в 
проект стратегического инвестора, «в 
идеале — трейдера, который может 
обеспечить загрузку порта». По ее сло-
вам, доля для продажи — до 35%.

Сейчас крупнейший стивидор Вос-
точного — АО «Восточный порт», под-
контрольное «Кузбассразрезуглю» 
(входит в УГМК Искандара Махмудова 
и партнеров). В 2015 году он перева-
лил 22,7 млн тонн угля, к 2020 году 

планирует нарастить мощности до 
39 млн тонн. В «Сумме» говорили, что 
«Север», в отличие от «Восточного пор-
та» и других кэптивных портов уголь-
щиков и металлургов, станет «портом 
равного доступа» для различных по-
ставщиков, но потенциальных клиен-
тов не раскрывали. Первую очередь 
на 7 млн тонн «Сумма» планировала 
ввести в 2018 году.

По данным ФТС, за первое полуго-
дие экспорт угля из РФ вырос на 8,5%, 
до 80,6 млн тонн, но доходы упали на 
18,7%, до $4 млрд. Основа экспорта — 
дальнее зарубежье, поставки туда со-
ставили 75,55 млн тонн (рост на 9,3%). 
По данным угольщиков и Минэнерго, 
около 70 млн тонн экспорта в послед-
ние годы приходилось на страны АТР, 
к 2030 году ожидалось удвоение по-
ставок до 130 млн тонн. Источник 

”
Ъ“ 

в отрасли говорит, что если КНР реали-
зует планы по сокращению избыточ-
ных мощностей в угле и стали (на 
1,5 млрд тонн и 150 млн тонн соответ-
ственно, по данным «Синьхуа»), то Рос-
сия может нарастить поставки угля в 
КНР и другие страны региона, хотя 
«многое будет зависеть от экспорта из 
Австралии». Сейчас, добавляет он, 
портовых мощностей в РФ хватает для 
обеспечения внешнего спроса.

Анатолий Джумайло, 
Татьяна Едовина

«Сумма» ищет деньги на «Север»
ЕАБР может выдать до $100 млн для угольного порта

Цены на драгоценные металлы 
платиновой группы на мировом 
рынке вчера обновили многоме
сячные максимумы. Инвесторы 
активно скупают платиноиды 
в надежде на сохранение ставки 
Федеральной резервной системы 
(ФРС) США и рост мировой авто
мобильной промышленности.

Вчера цены на платиноиды обнови-
ли многомесячные максимумы. По 
данным агентства Bloomberg, в тече-
ние дня стоимость палладия поднима-
лась до отметки $747 за тройскую ун-
цию — максимального значения с 11 
июня 2015 года. Полуторагодичный 
максимум обновили котировки пла-
тины, которые достигали отметки 
$1194,64 за тройскую унцию. Даже с 
учетом коррекции в конце торгового 

дня за день цены на драгоценные ме-
таллы выросли соответственно на 5,4% 
и 2,2%. Повышение цен наблюдалось и 
на рынке других драгоценных метал-
лов — золота и серебра. В ходе торгов в 
среду котировки золота достигали от-
метки $1360 за тройскую унцию, что 
на 1,2% выше закрытия предыдущего 
дня. Стоимость серебра поднималась 
на 3,2%, до отметки $20,5 за унцию.

Повышение цен на драгоценные 
металлы происходило на фоне сниже-
ния курса доллара США. В среду ин-
декс DXY (курс доллара относительно 
шести ведущих мировых валют) сни-
зился на 0,6%, до 95,63 пункта. Курс ев-
ро к доллару США вырос на 0,5%, до от-
метки $1,1165. «ФРС США упорно не 
желает повышать ставки как в услови-
ях растущей занятости и инфляции, 
так и с существенным ухудшением 
производительности в крупнейшей 
экономике мира. Это давит на курс 
доллара и приводит к переоценке та-

ких активов, как золото, серебро, пла-
тина и палладий»,— отмечает управ-
ляющий активами General Invest Ва-
лентин Журба. Более сильный рост 
цен на платину и палладий связан с их 
меньшей ликвидностью в сравнении 
с желтым металлом. Это косвенно под-
тверждают данные Bloomberg о сум-
марных активах биржевых фондов 
(ETF). Если объем вложений в золо-
то превышает $83,6 млрд, серебра — 
$12,4 млрд, то активы фондов, ори-
ентированных на платину и палла-
дий, составляют всего $2,54 млрд и 
$1,45 млрд соответственно.

Росту цен на платину и палладий, 
активно используемых в автомобиль-
ной промышленности, способствуют 
и последние данные о продажах авто-
мобилей в Китае. По данным Китай-
ской ассоциации автопроизводите-
лей, продажи в КНР подскочили в ию-
ле на 23,3% по сравнению с тем же ме-
сяцем прошлого года и достигли 

1,6 млн единиц. Уверенный рост пока-
зателя продолжается уже пять месяцев 
подряд. В январе—июле продажи ав-
томобилей в стране составили 
12,4 млн штук. «Цены на платиноиды 
сильно коррелируют с конъюнктурой 
автомобильного рынка, так как, в от-
личие от золота, доля потребления со 
стороны промышленности в совокуп-
ной структуре спроса существенно 
выше. И один из ключевых секторов 
потребления — это автомобильная 
промышленность»,— отмечает анали-
тик «Альфа-капитала» Андрей Шенк.

Спрос со стороны автомобильной 
отрасли будет поддерживать рост цен 
на платиноиды в долгосрочной пер-
спективе, но краткосрочно возможно 
снижение цен, считают аналитики. 
«Цены достигли своего локального 
максимума и в ближайшей перспекти-
ве высока вероятность консолидации. 
Но в долгосрочной должно произойти 
восстановление цен, поскольку пла-
тина и палладий останутся в дефици-
те»,— отмечает аналитик по сырьевым 
рынкам Julius Baer Карстен Менке. По 
его оценке, цена на платину и палла-
дий через 3 месяца может достигнуть 
$1075 и $650 за унцию соответственно, 
через 12 месяцев — $1150 и $700 за ун-
цию. «Рост спроса на палладий будет 
более высоким, чем на платину, по-
скольку этот металл чаще используется 
при производстве катализаторов для 
автомобилей, работающих на бензи-
не»,— резюмировал господин Менке.

Виталий Гайдаев

Унция автопрома
Платина и палладий дорожают на ожиданиях промышленного роста

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Проект по созданию ЦКАД сущест-
вует с 2001 года. Строительство доро-
ги началось осенью 2015-го. Проект 
предусматривает создание трассы 
протяженностью 521 км. Дорога рас-
полагается на удалении 30–100 км от 
МКАД. Основные строительные ра-
боты должны завершиться к октябрю 
2018 года. По данным министерства, 
сейчас у ЦКАД предусмотрена реали-
зация 29 крупных проектов. Самый 
масштабный — строительство цело-
го города на 100 тыс. населения. В 
этот проект «Нордстар девелопмент» 
Максима Блажко обещает привлечь 
575 млрд руб. Среди значимых про-
ектов также логистический ком-
плекс «Южные врата» (490 тыс. кв. м, 
инвестиции — 14,23 млрд руб., деве-
лопер ООО «Склады 24»), складские 
комплексы PNK Group общей площа-
дью более 500 тыс. кв. м и объемом 
инвестиций свыше 10 млрд руб. 

Если идея Минэкономики будет 
поддержана, главной проблемой 

может стать недовольство собствен-
ников прилегающих к ЦКАД участ-
ков. В министерстве говорят, что все 
спорные моменты может разрешать 
подмосковное правительство. В чи-
сле крупных собственников недви-
жимости у ЦКАД участники рынка 
называют ГК «Абсолют» Александ-
ра Светакова, Coalco Василия Ани-
симова, ПСН братьев Ананьевых, 
«МДК-Групп» Дмитрия Саблина, RDI 
Group Дмитрия Аксенова и структу-
ры совладельца холдинга «Русское 
молоко» Василия Бойко-Великого. 
По словам гендиректора RDI Group 
Владимира Комара, компания рас-
сматривает возможность строи-
тельства на своем участке в Наро-
Фоминском районе промышлен-
ных складов и логистических цен-
тров. «Пока проекты по строитель-
ству жилья в таких отдаленных ме-
стах не выглядят коммерчески при-
влекательными, но в дальнейшем 
развитие промышленных комплек-
сов, возможно, потребует дополни-
тельной инфраструктуры, в том чи-

сле торговых точек и квартир»,— от-
мечает он. «Кадастровая стоимость 
наших участков оказалась настоль-
ко высокой, что выгоднее отдать их 
через изъятие и получить компен-
сацию»,— говорит менеджер одной 
из компаний, владеющей землями 
у будущей автострады.

Гендиректор «Гео Девелопмент» 
Максим Лещев сомневается в целе-
сообразности предлагаемых чинов-
никами ограничений: строительст-
во коммерческой недвижимости, 
напротив, способствовало бы разви-
тию периферийных районов. Парт-
нер Knight Frank Вячеслав Холопов 
считает, что стоимость участков у 
ЦКАД вырастет в среднем на 20%. «Но 
на каких-то участках и на 100–200–
300%»,— рассуждает он. 

Мораторий на застройку у ЦКАД 
— не первая попытка ограничить 
строительный хаос в Подмосковье. 
В начале 2016 года губернатор об-
ласти Андрей Воробьев заявлял о 
заморозке новых проектов в Хим-
ках, Балашихе и Королеве. Предпо-

лагалось, что власти будут согласо-
вывать только строительство объек-
тов, предусматривающих создание 
новых рабочих мест.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко,  
Денис Скоробогатько, 
Халиль Аминов

Строителей убирают с дороги
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В апреле российские авиакомпа-
нии предлагали правительству под-
нять тарифы на субсидируемые пе-
релеты на Дальний Восток, в Кали-
нинград и Крым, мотивируя это ро-
стом расходов перевозчиков и аэ-
ропортовых тарифов (см. 

”
Ъ“ от 25 

апреля). В июне глава «Аэрофлота» 
Виталий Савельев признал, что ком-
пания не может компенсировать 
убытки от минимальных «плоских 
тарифов» на Дальний Восток за счет 
транссибирских роялти (см. 

”
Ъ“ от 28 

июня). Господин Галушка заявил, что 
в 2016 году «Аэрофлот» перевезет на 
Дальний Восток по «плоским тари-
фам» 1,6 млн человек.

Источник 
”
Ъ“, близкий к совету 

директоров «Аэрофлота», говорит, 
что необходимо расширить субсиди-
рование, сняв возрастные ограниче-
ния, это позволило бы привлечь но-
вых перевозчиков. В S7 поддержали 
предложения Минвостокразвития, 
отметив, что размер субсидий не пе-
ресматривался с 2009 года, но себе-
стоимость перевозки в последнее 
время выросла более чем на 50% и на 
большинстве маршрутов субсидиру-
емая перевозка убыточна даже с уче-
том компенсации. Собеседники 

”
Ъ“ 

в других авиакомпаниях, участвую-
щих в программе, добавили, что так-
же можно было бы сделать програм-
му круглогодичной.

Источник 
”
Ъ“ в «Аэрофлоте» от-

метил, что субсидирование авиапе-

ревозок широко применяется в ми-
ре — например, в Северной Амери-
ке. Эксперт авиационной практики 
Bain & Company Андрей Панов отме-
чает, что бюджет США выделяет на 
эти цели гарантии на сумму около 
$240 млн. Гарантия (не более $220 на 
пассажира) рассчитывается из про-
гноза выручки, затрат на обслужива-
ние и обеспечивает рейсу прибыль-
ность 5%. Контракты заключаются 
на два-три года с авиакомпанией, 
давшей лучшее предложение по ти-
пу самолета, цене билета, качеству 
услуги и размеру субсидии. В Норве-

гии субсидии превышают $120 млн 
в год и компенсируют операцион-
ные потери компаний на регуляр-
ном рейсе, поясняет господин Па-
нов. Контракты заключаются на че-
тыре-пять лет.

В Минвостокразвития 
”
Ъ“ пояс-

нили, что обозначили проблему суб-
сидирования в целом, «без этого за-
тормозится развитие Дальнего Вос-
тока», но оценок необходимого уве-
личения финансирования нет. Пред-
полагается, что проработка вопроса 
будет поручена Минтрансу. В Мин-
трансе поддержали инициативу, по-
скольку программа субсидирования 
показала эффективность: с 2009 года 
перевозки на направлении выросли 
втрое — с 163 тыс. до 479 тыс. чело-
век в 2015 году. В Минэкономики 

”
Ъ“ 

сообщили, что документы по данно-
му вопросу не поступали.

Елизавета Кузнецова,  
Евгения Крючкова

Дальнему Востоку  
не хватает на билет

Как и прогнозировал 
”
Ъ“,  

завершать один из крупных 
долгостроев Санкт-Петербур-
га — стадион на Крестовском 
острове — будет ОАО «Метро-
строй» (46% акций контролиру-
ется властями города). Компа-
ния победила в двух конкурсах 
на достройку арены, где плани-
руется провести матчи чемпио-
ната мира по футболу 2018 года, 
а после передать «Зениту». Об-
щая сумма нового контракта — 
7,8 млрд руб. Чтобы увеличить 
расходы на объект, Смольный 
намерен перераспределить де-
нежные лимиты, выделенные 
ранее из бюджета города мест-
ному строительному комитету.

Вчера «Метрострой» был признан 
победителем в двух конкурсах по до-
стройке стадиона на Крестовском 
острове и благоустройству прилега-
ющей территории на общую сумму 
7,8 млрд руб. Единственным реаль-
ным конкурентом компании по двум 
тендерам стала группа «Охрана», гото-
вившая проект систем безопасности 
стадиона. Заявки других участников 
— неизвестного ООО «Технопром» и 
строительной компании «Ника-2000» 
— были отклонены комиссией из-за 
несоответствия. О том, что «Метро-
строй» претендент на достройку аре-
ны, 

”
Ъ“ сообщал 4 августа.

По данным базы «СПАРК-Интер-
факс», 46% акций ОАО «Метрострой» 
контролирует Смольный через ГУП 
«Петербургский метрополитен» и ко-
митет имущественных отношений. 
Более 37% принадлежит отцу и сыну 
Вадиму и Николаю Александровым.

Как отметили, в ОАО «Метро-
строй», несмотря на сжатые сроки, 
подрядчик планирует сдать стади-
он к концу 2016 года и осваивать в 
среднем по 2 млрд руб. в месяц. Для 
этого «Метрострой» не будет менять 
уже задействованных субподрядчи-
ков и привлечет собственные мощ-
ности. Объявленная в контракте 
сумма увеличиваться не будет, доба-
вили в «Метрострое».

Строительство стадиона нача-
лось в 2008 году. Изначальная сме-
та составляла 6,7 млрд руб., но в ито-
ге сумма увеличилась до 43,8 млрд 
руб. Сейчас готовность арены со-
ставляет 85%. В конце июля Смоль-
ный разорвал контракт с компани-
ей «Инжтрансстрой-СПб» (входит в 
холдинг «Трансстрой», который ра-
нее контролировался структурами 
Олега Дерипаски, в декабре 2014 
года передан его сокурснику Его-
ру Андрееву) из-за некачественно-
го выполнения работ и затягивания 
сроков сдачи объекта. По данным 
властей города, остаток неотрабо-
танного аванса «Инжтрансстроем-
СПб» составляет 3,6 млрд руб. Сей-
час на стадионе работает комиссия 
по приемке работ экс-генподрядчи-
ка. Компания также устраняет на-
рушения и обеспечивает гарантий-
ные обязательства. Это решение по-
может частично закрыть ранее не 
отработанные ею авансы. При этом, 
по данным 

”
Ъ“, освоен может быть 

максимум 1 млрд руб. То есть быв-
ший генподрядчик останется долж-
ным 2,6 млрд руб. Именно на такую 
сумму, по данным источника 

”
Ъ“ в 

Смольном, власти Петербурга наме-

рены перераспределить денежные 
лимиты профильного строительно-
го комитета, чтобы увеличить рас-
ходы на стадион. «В конце финансо-
вого года эти средства снова будут 
восстановлены в лимитах профиль-
ного комитета»,— добавил собесед-
ник 

”
Ъ“. В комитете по строительст-

ву Петербурга не смогли уточнить, 
из каких расходных статей бюдже-
та будет переброшено 2,6 млрд руб.

Один из чиновников в Смоль-
ном сообщил 

”
Ъ“, что власти горо-

да сейчас ведут переговоры с ВТБ  
о выплате банковской гарантии, 
которая ранее предоставлялась 
структурам «Трансстроя». Но в 
пресс-службе госбанка ответили, 
что пока не получали от комитета 
по строительству Петербурга тре-
бований по выплате гарантии. «Ре- 
шение по требованиям будет при-
ниматься по факту их получе-
ния»,— добавили в ВТБ.

При весенней корректировке 
бюджета Петербурга к расходам на 
строительство будущего стадиона 
для «Зенита» власти добавили еще 
4,3 млрд руб. Частично средства взя-
ты из резервного фонда Петербурга 
и сметы крупных инфраструктур-
ных объектов — в частности, Пул-
ковско-Дунайской развязки, пробив-
ки набережной Макарова, ремон-
та Тучкова моста (см. 

”
Ъ“ от 24 мая). 

Власти отмечали, что речь не идет о 
том, что эти объекты будут введены 
позже срока, так как в будущем году 
на них планируется направить боль-
ше средств.

Лидия Горборукова,  
Санкт-Петербург

«Метрострой» пустили на поле
Компания должна достроить стадион в Петербурге

240 миллионов долларов  
составили в 2012 году субсидии  
федерального бюджета США  
на авиаперевозки в 163 города страны

с7ОАО РЖД оптимизирует парк 
локомотивов, сократит их за-
купки более чем на 10%, спи-
шет старый тяговый подвиж-
ной состав и увеличит ремонты. 
Кроме того, монополия уже ве-
дет переговоры с лизинговыми 
компаниями, чтобы брать в ли-
зинг до половины закупаемых 
локомотивов. Эксперты счита-
ют, что ОАО РЖД придется ис-
пользовать схемы финансового 
лизинга.

ОАО РЖД пересмотрит програм-
му закупки локомотивов с 2017 года, 
заявил вчера на круглом столе «Гуд-
ка» вице-президент, начальник ди-
рекции тяги компании Олег Валин-
ский. Монополия сократит закупки 
более чем на 10% — до 430–450 еди-
ниц в год — и может начать брать в 
лизинг 40–50% от приобретаемого 
объема локомотивов. Господин Ва-
линский также сообщил, что на 1 ян-
варя из 20,8 тыс. локомотивов у ОАО 
РЖД в рабочем состоянии было око-
ло 14,5 тыс. шт., компания спишет 
локомотивы, «которые гарантиро-
ванно не поедут», и увеличит ремон-
ты. По подсчетам ОАО РЖД, к 2020 
году парк локомотивов снизится до 
17,5 тыс., а степень износа снизится 
до 63% с нынешних 68%.

По словам господина Валинского, 
схема с лизингом пока рассматрива-
ется как альтернативная: нет пони-

мания, сколько локомотивов ОАО 
РЖД готово взять в лизинг, кроме то-
го, нужно, «чтобы с течением време-
ни накопленная масса лизинговых 
платежей не превысила какие-то 
размеры». По словам топ-менеджера, 
у ОАО РЖД есть пять-шесть предло-

жений лизинговых компаний, вы-
бор лизингодателя будет сделан по 
итогам конкурса.

О планах ОАО РЖД перейти с 
2017 года от покупки локомотивов 
к лизингу или аренде заявлял в ию-
не глава компании Олег Белозеров. 
Всего в 2016 году монополия потра-
тит 69 млрд руб. на покупку 507 ло-

комотивов (40 млрд руб.— средст-
ва ФНБ), в 2015 году куплено 500 шт. 
за 60,2 млрд руб. из ФНБ, в 2014 го-
ду — 660 единиц за 76,5 млрд руб. С 
2003 года ОАО РЖД приобрело более 
5 тыс. локомотивов, их износ сни-
зился с 82% до 68%.

В Государственной транспортной 
лизинговой компании (ГТЛК) 

”
Ъ“ за-

явили, что развитие лизинга локо-
мотивной тяги включено в соглаше-
ние ГТЛК и ОАО РЖД, заключенное 
на ПМЭФ-2016. «Компания прораба-
тывает возможность участия в этом 
направлении, конкретные объемы 
и условия не обсуждались»,— до-
бавили в ГТЛК. В группе ВТБ 

”
Ъ“ со-

общили, что этот вопрос с «ВТБ Ли-
зингом» не обсуждался. «Сбербанк 
Лизинг», «ВЭБ-лизинг» и «Газпро-
мбанк Лизинг» 

”
Ъ“ вчера не ответи-

ли. Источники 
”
Ъ“ на рынке говорят, 

что у ОАО РЖД есть и договор с «ВЭБ-
лизингом», но там есть «проблемы с 
поставками».

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что переход 
ОАО РЖД на лизинг локомотивов — 
давно назревшее решение, обеспе-
чивающее оптимизацию расходов 
и сокращение дефицита бюджета, 
в чем не было заинтересовано пре-
дыдущее руководство монополии. 
Эксперт напоминает, что у ОАО РЖД 
есть позитивный опыт использова-
ния лизинговых схем с локомотива-

ми (более 100 шт. в 2003 и 2007 годах) 
и моторвагонным подвижным соста-
вом (1777 единиц за 2004–2007 го-
ды), причем в 2007 году средневзве-
шенная стоимость фондирования 
по семилетнему контракту со «Сбер-
банк Лизингом» на 34 млрд руб. со-
ставила 7,3%.

Но в РФ локомотивная составляю-
щая в тарифе ОАО РЖД не отделена 
от инфраструктурной, замечает Ми-
хаил Бурмистров, локомотивный 
комплекс не обособлен как юрлицо, 
поэтому возможность оперлизинга 
ограниченна. Будет использоваться 
финансовый лизинг, причем ОАО 
РЖД сможет регулировать размер 
аванса, который в 2007 году состав-
лял 30%, но сейчас можно обсуждать 
10% и ниже, уверен господин Бурми-
стров. По его мнению, сокращение 
закупок приведет к росту ремонтов 
(примерно с 3 тыс. до 3,8–4 тыс. ло-
комотивов в год) и заказов для «ТМХ-
Сервис» «Трансмашхолдинга», кото-
рая ведет сервис более 80% локомо-
тивов ОАО РЖД. Глава «Локомотив-
ных технологий» Алексей Белин-
ский отметил, что сокращение заку-
пок локомотивов не повлияет отри-
цательно на сервисные компании. 
Он заявил, что «главное, что со сто-
роны ОАО РЖД нет кратного сниже-
ния заказов, а по каким-то позициям 
наблюдается увеличение».

Анастасия Веденеева

Локомотивы поедут по лизинговой схеме
ОАО РЖД наполовину сократит прямые закупки

ЦИТАТА

Но мы же говорим, что компания 
будет таким же перевозчиком, 
как ОАО РЖД, которая будет  
обязана везти все. Как только  
к этому приходим, все как-то  
к этому не готовы
— Олег Валинский,
вице-президент—начальник дирекции 
тяги ОАО РЖД, 10 августа
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Несмотря на замедление темпа 
роста выручки, продолжающее-
ся второй год подряд, шотланд-
ский интернет-сервис поиска 
авиабилетов Skyscanner в нача-
ле 2016 года был оценен инвес-
торами в $1,6 млрд. Как расска-
зал в интервью ”Ъ“ гендиректор 
и  сооснователь Skyscanner ГАРЕТ 
УИЛЬЯМС, Skyscanner не плани-
рует IPO и рассматривает покуп-
ки технологических стартапов, 
в том числе в России.

— Расскажите об инвестиционном 
раунде Skyscanner, который про-
шел в начале года. На что вы потра-
тите деньги?
— Мы получили $192 млн, частич-
но существующие акционеры ку-
пили акции у других совладельцев. 
Так что не все эти деньги пришли в 
компанию. Какую-то часть получи-
ли. Мы используем их для двух це-
лей: развитие рынка и покупка ко-
манд стартапов, разрабатывающих 
софтверные продукты. В истории на-
шей компании мы делали только не-
большие приобретения команд, со-
стоящих из талантливых личностей, 
сфокусированных на продукте и на 
софте. Таким образом, с одной сторо-
ны, мы покупаем технологии. С дру-
гой — инвестируем в привлечение 
трафика.
— Сколько проходит времени меж-
ду первым заходом на Skyscanner 
и покупкой авиабилета у ваших 
партнеров — авиакомпаний, тури-
стических онлайн-агентств (ОТА)?
— Чем дальше люди отправляются, 
тем дольше они раздумывают перед 
тем, как принять решение. Может 
пройти до трех недель. Если это ко-
роткая поездка или бизнес-путешест-
вие, то часто решение о покупке би-
лета принимается в день посещения 
сайта. Если вы планируете поездку 
на лето, то решение принимаете не-
быстро, другое дело — если это полет 
по делам.
— В течение какого срока авиаком-
пании платят вам за активность 
пользователей?
— По-разному, но, как правило, еже-
месячно. Мы получим комиссию, 
если кто-то сделает покупку. Но это 
не влияет на цену, которую заплатит 
путешественник: если они пойдут к 
авиакомпании напрямую, они полу-
чат ту же цену. Комиссия — это очень 
маленькая часть общей стоимости би-
лета, которая подразумевает, что мы 
должны иметь много покупателей, 
много путешественников. Наша вы-
ручка на одного путешественника 
очень низка.
— Как вы со своими друзьями при-
думали Skyscanner?
— Мы создавали инструмент, не ду-
мая о бизнес-модели. Когда мы стар-
товали, мы до конца не понимали су-
ти комиссии и CPA (оплата за дейст-
вие пользователя.— 

”
Ъ“). Мы счита-

ли, что если мы сможем его постро-
ить, то потом найдем способ сделать 
из этого бизнес. Начиная, мы работа-
ли ради удовольствия от процесса, по-
тому что мы знали, что это нужно пу-
тешественникам — исчерпывающая 
информация о перелетах, сначала в 
Европе, позже по всему миру.
— Сейчас Skyscanner — одна из 
крупнейших в мире интернет-
компаний на туристическом рын-
ке с оценкой в $1,6 млрд, по дан-
ным The Financial Times. Это точ-
ная цифра?
— Я не комментирую оценку компа-
нии, но мы не опровергали сообще-
ния в прессе на эту тему.
— Вы ожидали, что Россия выйдет 
на второе место по доле в вашей 
выручке, как оценивают участни-
ки рынка?
— Мы не обсуждаем географическое 
распределение (доходов.— 

”
Ъ“), но 

Россия по-настоящему важный ры-
нок для нас. Во-первых, по размеру 
населения Россия — крупнейший 
европейский рынок. Когда мы со-
здавали первую версию нашего сай-
та для русскоговорящих пользова-
телей, концентрируясь на подклю-
чении российских авиакомпаний и 
онлайн-тревел агентов (ОТА.— 

”
Ъ“), 

как раз тогда случился переход этого 
бизнеса из офлайна в онлайн, так что 
мы выбрали правильный момент 
для запуска. Еще один фактор, я ду-
маю, то, что многие интернет-компа-
нии имеют централизованную мо-
дель — в центре вы занимаетесь пе-
реводом и всем остальным. Ввиду 
того, что мы чувствовали необходи-
мость иметь команду для каждого из 
важных рынков, где мы присутству-
ем, людей, которые заботятся об об-
служивании российских путешест-
венников,— что мы и сделали до-
вольно рано, я думаю, поэтому мы и 
успешны на рынках помимо типич-
ных США, Соединенного Королев-
ства и еще, может быть, двух других 
стран. Наши сотрудники, наверное, 
60 национальностей, что делает ра-
боту по-настоящему интересной. Но 
также у нас есть команда, в полной 
мере заботящаяся о путешественни-
ках из России.

— Почему не открываете офис в 
Москве, если Россия так важна для 
Skyscanner?
— Мы рассматривали такую возмож-
ность, но сейчас у нас девять офисов, 
многие из них открыты после поку-
пок компаний, небольших стартапов 
и также в связи с расширением наше-
го бизнеса в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе — в частности, в Сингапуре. 
Мы поняли, что люди, которые зани-
маются ростом бизнеса, продуктом, 
софтверные инженеры довольно мо-
бильны. И мы осторожно относимся 
к открытию слишком большого ко-
личества офисов, так как это услож-
няет работу. Время от времени мы 
возвращаемся к этой мысли, но мы 
не открываем офисов, основываясь 
лишь на величине рынка. Расшире-
ние представительств будет происхо-
дить за счет возможных будущих по-
купок компаний.
— Рассматриваете ли вы возмож-
ность покупок в России или в СНГ?
— Мы бы рассмотрели, да. Мы не по-
купаем рыночную долю за счет ком-
бинации с другим игроком. Мы пой-
дем на такой шаг, когда найдем от-
лично организованную команду ин-
женеров-программистов и специа-
листов по продукту в СНГ, России или 
даже в Азии.
— Стартапы какой специализа-
ции вас интересуют?
— Мы смотрели на интеграцию с 
программами лояльности с целью 
обслуживания часто путешествую-
щих людей.
— Думаете ли о выходе в другие 
сегменты рынка: поиск по от-
елям или динамическое пакети-
рование?
— У нас есть поиск по отелям на на-
шем сайте и отдельное приложение, 
которое в настоящий момент создано 
в Барселоне. Вместе с тем со временем 
мы будем смотреть и на другие верти-
кали, такие как круизы и пакеты.
— Вы будете для этого исполь-
зовать решения сторонних раз-
работчиков либо выход в но-
вые сегменты будет проходить 
за счет внутренних разработок 
компании?
— Мы будем смотреть на все реше-
ния. В конечном счете для того, что-
бы построить единый продукт. Мы 
будем создавать фронтенд, но также 
мы бы привлекли партнеров—по-
ставщиков данных.
— Говорят, около года назад один 
из ваших конкурентов из РФ ком-
пания Aviasales якобы выходила 

к Skyscanner и Kayak с предложе-
нием о покупке своего бизнеса? 
Это так?
— Не могу это комментировать. Ска-
жу лишь, что мы никогда в прошлом 
не покупали конкурента, чтобы полу-
чить его трафик.
— Вы видите Aviasales в первую 
очередь не как обладателя тех-
нологии, а как игрока, занимаю-
щего определенную рыночную 
долю?
— Они весьма серьезная компания. 
Но это (покупка.— 

”
Ъ“) не наш путь. 

Мы концентрируемся на органиче-
ском росте на российском рынке. Все 
последние годы мы наблюдаем суще-
ственный рост, и мы сильно верим в 
нашу российскую команду, которая 
развивает этот процесс.
— По данным TNS, Skyscanner в 
апреле 2016 года занимала шестое 
место на рынке туристических ин-
тернет-сайтов по размеру аудито-
рии, составившей 2,45 млн уни-
кальных посетителей. Годом ра-
нее было 1,6 млн. Как вы объясни-
те рост аудитории на фоне слабых 
рыночных показателей?
— Мы очень концентрируемся на 
покрытии этого рынка, а также СНГ, 
других географически близких на-
правлений, в том числе традицион-
но популярных в России Таиланда и 
Мальдивских островов. Даже если у 
людей поменялись планы насчет пу-
тешествий, мы готовы к этому как 
глобальный игрок. Мы бы росли еще 
быстрее, если бы позволяла экономи-
ческая ситуация.
— По словам российских туристи-
ческих онлайн-агентств, их мар-
жинальность близка к нулю яко-
бы из-за того, что «Аэрофлот» пе-
ресмотрел взаимоотношения с ди-
стрибуторами, а «Трансаэро» ушла 
с рынка.
— То, что вы описали, случается по-
всеместно. Многие ОТА пытаются 
показать авиакомпаниям свою важ-
ность и что они равны. Сложно быть 
прибыльным в этом бизнесе. Наша 
бизнес-модель помогает авиаком-
пании выходить на покупателей, с 
которыми они раньше не пересека-
лись. К примеру, если кто-то путеше-
ствует в Россию, он не будет знать, 
какая авиакомпания выполняет 
местные перелеты. И мы приносим 
этих клиентов российским авиа-
компаниям — как и местных тури-
стов, путешествующих за рубеж.
— На фоне кризиса валюты ста-
ли волатильны. В какой валюте 

вы рассчитываетесь с локальны-
ми партнерами?
— В целом мы страдаем от валютных 
колебаний по всему миру. И как гло-
бальный игрок мы выигрываем на 
одних рынках и теряем на других, 
но, конечно, изменения в обмен-
ном курсе рубля отразились на нас 
негативно.
— Ослабление евро к доллару, дру-
гих валют в Азии вас коснулось?
— Да. Валютные флуктуации всегда 
работают либо на нас, либо против. 
Это данность. Я думаю, что по сравне-
нию со многими странами наиболее 
волатильным был обменный курс в 
России, что является большой слож-
ностью для многих бизнесов.
— Вы удовлетворены финансо-
выми результатами в 2015 году? 
Цифры совпали с вашими ожи-
даниями?
— В нашей истории не было такого 
года, который совпал с моими ожи-
даниями, с моими надеждами. Каж-
дый год мы достигали меньшего, чем 
я надеялся достичь.
— Недавно в Skyscanner перешел 
бывший топ-менеджер Amazon 
Брайан Дав. Какие перед ним сто-
ят задачи?
— Мы наняли Брайана Дава из-за его 
лидерских качеств, а также опыта в 
Amazon, Skype и Microsoft. Очень 
важно, что мы получили опыт по 
масштабированию компании. Мы 
обрабатываем 3 млрд запросов ежед-
невно: поиск авиабилетов, отелей и 
проката автомобилей. Это огром-
ные потоки данных, поэтому клю-
чевыми вызовами для нас являются 
наша способность развернуть облач-
ные платформы, обрабатывать дан-
ные, доставлять их пользователю, 
использовать данные снова и сно-
ва в разных формах. И Брайан вкла-
дывает свои знания и лидерские ка-
чества, помогая нам в этой задаче. В 
ближайшие несколько лет мы ожи-
даем, что объем данных вырастет в 
десятки или сотни раз. Так что пе-
ред Брайаном и существующей ко-
мандой стоит задача огромных мас-
штабов.
— Вы хотите найти другие источ-
ники выручки и зарабатывать на 
больших данных?
— Да. У нас есть аналитические дан-
ные, показывающие авиакомпании, 
которые делят между собой опреде-
ленные направления,— насколько 
они конкурентоспособны, где нахо-
дятся путешественники, когда ищут 
их билеты. Огромные объемы дан-
ных, которые у нас есть, могут быть 
полезны авиакомпаниям, а также 
таким проектам, как Google Trends, 
предоставляющим аналитику по гло-
бальным путешествиям.
— К чему придет туристический 
рынок? Может так случиться, что 
онлайн-тревел агентства его поки-
нут, а останутся авиакомпании и 
метапоисковики (сервисы поиска 
цен на авиабилеты, перенаправля-
ющие покупателей к продавцам — 
авиакомпаниям и агентствам)?
— ОТА играют важную роль в пре-
доставлении независимого сервиса 
клиентам. Метапоисковики предо-
ставляют возможности найти авиа-
билет, авиакомпании хотят войти в 
отношения с путешественниками. 
ОТА, которые будут процветать в бу-
дущем, станут ближе к часто летаю-
щим путешественникам, давая со-
веты, информируя о полете — стату-
се, изменениях. В отличие от сырье-
вого бизнеса, этот требует быть еще 
ближе к клиенту. Так что будут пере-
мены, причем глобальные, правда, с 
разной скоростью в разных странах. 
В России много офлайновых тревел-
агентов, которые, я думаю, выиграли 
бы от выхода в онлайн. Со временем 
существующие онлайн-платформы и 

маркетплейсы позволят этим ОТА ра-
ботать еще более эффективно.
— Участники рынка говорят, что 
глобальные системы дистрибу-
ции билетов (GDS, позволяют ту-
рагентам искать и покупать авиа-
билеты) работают над развитием 
функционала, свойственного ме-
тапоисковикам. Что вы планируе-
те с этим делать?
— GDS оказались более живучими, 
чем я думал. То, что мы можем сде-
лать, это сделать наш интерфейс про-
граммирования приложений для биз-
несов и white label продукт доступны-
ми такому количеству рынков, как это 
будет возможно. Недавно эти сервисы 
появились и в России. И мы видим, 
что многие стартапы выбирают нас, а 
не GDS. Потому что заключить согла-
шение с ними очень сложно — плюс 
для этого необходимо множество пла-
тежей. GDS предоставляют систему 
бронирования для авиакомпаний, и 
в этом их сильная сторона, поскольку 
они поддерживают инфраструктуру 
сайта авиакомпании. Но как маркет-
плейс, я надеюсь, мы будем представ-
лять большую ценность, чем GDS.
— На рынке онлайн-бронирова-
ния отелей есть неоспоримый ли-
дер — Booking.com. Но почему на 
рынке интернет-поиска авиабиле-
тов нет игрока номер один?
— Это интересный вопрос. Думаю, 
что конкретная авиакомпания обла-
дает большей мощью и предлагает 
больший выбор. Отели, особенно не-
сетевые, имеют куда меньшее влия-
ние в онлайне, вот почему в сегмен-
те отелей было проще создать доми-
нирующую интернет-платформу. Я 
верю, что онлайн-дистрибуция (ави-
абилетов.— 

”
Ъ“) должна быть дешев-

ле, чем офлайн-дистрибуция, и ду-
маю, что Skyscanner это доказала сво-
ей бизнес-моделью и общей стоимо-
стью сделок, которые проходят у нас. 
Это чрезвычайно важно для многих 
авиакомпаний. Надеюсь, что мы до-
стигнем того же в сегменте отелей и 
аренды автомобилей, но пока что это 
не играет для нас главную роль.
— Один из ваших крупнейших 
конкурентов метапоисковик 
Kayak является частью холдинга 
Priceline. Как вы себе видите буду-
щее Skyscanner — как независимо-
го игрока либо как часть группы 
компаний?
— Я бы стремился к тому, чтобы мы 
приносили пользу в сотню раз боль-
шему количеству путешественни-
ков как независимая компания. Как 
основатель и гендиректор компании 
я радею за наш продукт, насколько он 
полезен — и веб-сайт, и покрытие, и 
карта, и это главное для меня.
— Ваша независимость — это ваша 
сильная сторона?
— Наша сильная сторона в том, что 
мы фокусируемся на том, чтобы не-
сти ценность, во-первых, для путеше-
ственников, во-вторых — для постав-
щиков и в-третьих — самим себе. Я 
думаю, что на рынке онлайн-тревела 
такая позиция встречается не так ча-
сто, как вы могли бы ожидать.
— Как изменится структура акци-
онеров Skyscanner в ближайшие 
годы. Вы будете привлекать новые 
инвестиции?
— За всю историю компании мы по-
тратили $6 млн, предоставленных 
инвесторами. Так что мы очень эф-
фективны с точки зрения капитала. 
Мы прибыльны с 2009 года, что по-
зволяет нам концентрироваться на 
качестве нашего продукта, а не на 
экономике.
— Чего ждут инвесторы от вас? 
Они ориентированы на проведе-
ние IPO? Как вы оцениваете воз-
можность такой сделки?
— У нас нет планов по IPO, и я в пер-
вую очередь думаю о том, что будет 

лучше для компании,— это благот-
ворно отразится как на команде, так 
и инвесторах и всех прочих.
— У вас есть программа мотива-
ции персонала, основанная на 
акциях?
— Да, она глобальная.
— Люди, которые имеют акции 
компании, время от времени же-
лают их продать. У сотрудников 
Skyscanner есть такая возмож-
ность?
— Мы уже ее предоставляли. И сде-
лаем это в будущем. Это можно ор-
ганизовать, являясь частной компа-
нией. Но, кто знает, что нас ждет в 
будущем…
— Вы работаете в Азии, в чем осо-
бенность этого рынка?
— Мы начинали на азиатских рын-
ках четыре года назад. И если сло-
жить пользователей всех стран это-
го региона, то получится существен-
ная часть мировой пользовательской 
базы. Объемы авиаперелетов в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе суще-
ственно выше, чем в Европе или на 
американском континенте. Мы рас-
тем довольно быстро, быстрее, чем в 
Европе и Америке. Думаю, что боль-
шая часть инноваций в том, как лю-
ди используют мобильные приложе-
ния, методы платежей и коммуника-
ций, приходит к нам с рынков вро-
де Китая и Индии. Мы имеем в этих 
странах команды разработчиков, а 
также маркетологов, и они создают 
продукт, который будет доступен не 
только в Азии, но и, думаю, в Европе 
и на американском континенте.
— Как вы выбираете партнеров со 
стороны авиакомпаний? Ведь не-
которые авиакомпании становят-
ся банкротами, а у людей пропада-
ют билеты…
— Мы работаем с авиакомпаниями, 
аккредитованными IATA (Междуна-
родная ассоциация воздушного тран-
спорта.— 

”
Ъ“), и мы работаем с ними 

напрямую. Их количество растет каж-
дый год, это сотни и сотни авиаком-
паний. Для нас важно иметь прямые 
отношения с авиакомпаниями по 
всему миру, включая Россию.
— Вы заметили уход «Трансаэро»? 
Как это повлияло на ваш бизнес?
— Мы видели целый ряд компаний, 
которые ушли с рынка либо кану-
ли в Лету в прошлом. Когда мы запу-
скали нашу компанию, мы начина-
ли работать с западноевропейскими 
авиакомпаниями, но уже в первые 
годы такие авиакомпании, как Buzz, 
Globespan, Go Fly, покинули рынок. 
Это случается со временем. Мы стре-
мимся предоставлять настолько све-
жую информацию, насколько это 
возможно, чтобы путешественники 
могли узнать, какие авиалинии ку-
да летают и кто собственно продол-
жает летать.
— У вас есть предложения билетов 
на бюджетные Ryanair, SouthWest, 
EasyJet. Вы с ними работаете по 
той же модели, что и с другими иг-
роками?
— С подавляющим большинством 
из них — да. Когда-то работать с ни-
ми было намного сложнее, сейчас с 
их стороны появился интерес. Если 
это европейский лоукостер, то он ис-
пользует традиционный маркетинг в 
газетах и т. д. В остальном мире о нем 
не прочитают. Например, в этом году 
100 млн человек полетят в путешест-
вие из Китая. И большая часть из этой 
сотни миллионов китайских путеше-
ственников не знает, какая из бюд-
жетных авиакомпаний лучше. Если 
они летят в Европу, они не знают о 
Ryanair или EasyJet. Если они летят в 
Америку, они не знают о SouthWest 
или JetBlue. Поэтому мы выполняем 
полезную работу — давать путеше-
ственнику представление о его по-
лете в то место, которое ему незнако-
мо: как добраться из Мюнхена в Мо-
скву или из Кёльна в Эдинбург. На 
этих маршрутах часто летают лоукос-
теры. Так что роль таких авиакомпа-
ний понятна: получая трафик от дру-
гих авиакомпаний, они конкуриру-
ют в ежедневном режиме за клиента 
из своей страны.
— Один из ваших конкурентов рас-
сказывал мне о способе работы 
с лоукостерами. Так, при поиске 
авиабилетов на сайте Ryanair, что-
бы узнать цену, нужно было ввести 
капчу. И этот процесс они постави-
ли на поток, в чем им помогали жи-
тели Афганистана, которые за не-
большое вознаграждение вводили 
капчу, узнавали цену и сообщали 
ее метапоисковику. Такая модель 
до сих пор используется?
— Мы никогда не занимались ни-
чем подобным в нашем метапоис-
ковом бизнесе. По нашим условиям 
мы посылаем пользователей к бюд-
жетным авиакомпаниям, а не к ОТА, 
которые добавляют сервисный сбор. 
И, поскольку мы делаем это, мы име-
ем хорошие отношения с подавля-
ющим большинством лоукостеров. 
Мы зарабатываем меньше денег, но 
это лучше и для путешественников, 
и для авиалиний.

Интервью взял  
Владислав Новый

«Мы выигрываем на одних рынках и теряем на других»
Глава Skyscanner Гарет Уильямс о поиске авиабилетов, больших данных и курсе рубля

C O M P A N Y  P R O F I L E К О М П А Н И Я  S K Y S C A N N E R  L I M I T E D

Основана в 2001 году Гаретом Уильямсом, Бонами Граймсом и Барри Смитом. Владе-
ет интернет-сервисом поиска авиабилетов, запущенным в 2003 году. В 2007 году 40% 
Skyscanner приобрела Scottish Equity Partners за £2,5 млн. С 2009 года оказывает услу-
ги поиска по отелям и прокату автомобилей. В 2013 году купила сервис поиска от-
елей Fogg. В том же году в капитал вошла Sequoia Capital, накануне сделки Skyscanner 
оценили в $800 млн. В 2014 году приобрела китайский билетный поисковик Youbibi 
и венгерского мобильного разработчика Distinction. В январе 2016 года инвестора-
ми Skyscanner стали Artemis, Baillie Gifford, Khazanah Nasional Berhad, Vitruvian Partners 
и Yahoo! JAPAN. В сделке на $192 млн всю Skyscanner оценили, по данным The Financial 
Times, в $1,6 млрд. Штаб-квартира находится в Эдинбурге. Штат — 770 сотрудников. 
В 2014 году выручка выросла на 42%, до £93 млн, при EBITDA £20 млн. В 2015 году 
 выручка выросла на 28% (без учета курсовых разниц — на 34%) и достигла £120 млн. 
Нормализованная ЕBITDA составила £22 млн (рост 5%). Ежемесячное количество посе-
тителей, по собственным данным, в 2015 году выросло на 48%, до 50 млн человек.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Г А Р Е Т  У И Л Ь Я М С

Родился 27 марта 1969 года в британском городе Норидж. В детстве жил в Швейцарии 
и Канаде, где учился кататься на горных лыжах. В 11-летнем возрасте вместе с отцом 
начал программировать на языке ассемблера. В 1987–1989 годах изучал математику 
и информатику в Университете Манчестера, бакалавр наук. Во время учебы познако-
мился с Бонами Граймсом — в будущем одним из трех основателей Skyscanner.

В 1993–1994 годах работал консультантом по программному обеспечению (ПО) 
в Pygmalion Solutions, в 1993–1999 годах — разработчик ПО в банках Nations Bank 
и LTCB, финансовой компании Cantor Fitzgerald, с 1999–2001 годов — разработчик 
софта в розничной сети Marks & Spencer. С 2002 года — сооснователь, а позже глав-
ный исполнительный директор Skyscanner.

Помимо горнолыжного спорта увлекается шахматами, скульптурой, рисованием. 
Двое сыновей.

Большая часть инноваций  
в том, как люди используют 
мобильные приложения,  
методы платежей, 
 приходит к нам с рынков 
вроде Китая и Индии

Отели, особенно несетевые, 
имеют куда меньшее влия-
ние в онлайне, вот  почему 
в сегменте отелей было про-
ще создать доминирующую 
интернет-платформу

Мы создавали инструмент, 
не думая о бизнес- модели. 
Мы  считали, что если мы 
сможем его построить, 
то потом найдем способ  
сделать из этого бизнес
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культура

В Выборге продолжается от
крытый российский кинофести
валь «Окно в Европу». Первые 
дни основного конкурса оказа
лись в основном отданы дебю
там. Рассказывает СТАНИСЛАВ 
Ф. РОСТОЦКИЙ.

В «Прикосновении ветра» Ольги 
Веремеевой медитативно и практи-
чески бессюжетно смешаны игро-
вые и документальные эпизоды ки-
носъемок в бурятском дацане. «Хит» 
Марины Михайловой рассказыва-
ет историю двух юных провинциа-
лок, перебравшихся в Москву и пе-
ремещающихся по экрану в сопро-
вождении модной, по мнению со-
здателей фильма, молодежной му-
зыки и непременных сейчас в кар-
тинах такого рода смайликов, сер-
дечек и СМС-сообщений. Азарт и ис-
кренний восторг авторов в отноше-
нии своего детища придает фильму 
определенный трогательный шарм, 
но в цельную картину происходя-
щее так и не складывается, то и де-
ло напоминает о себе явная сценар-
ная сырость, и в результате до заяв-
ленного в названии статуса «Хит» яв-
но недотягивает. «Искушение» Алек-
сандра Тютрюмова повествует о па-
ре молодоженов, волею судьбы ока-
завшихся в лесной сторожке таин-
ственного отшельника, который 
предлагает молодому человеку от-
казаться от своей возлюбленной за 
весьма внушительную сумму. «Смо-
трели фильм 

”
Непристойное пред-

ложение“? — интересуется главный 
герой, как бы отметая подозрения 
в том, что завязка, мягко говоря, 
не нова.— Так вот, ваше предложе-
ние — самое непристойное!» Даль-
нейшее показывает, что он был ско-
рее неправ — от зачина голливуд-
ской мелодрамы «Искушение» до-
вольно быстро дрейфует в сторону 
метафизической притчи о самых 
главных вопросах бытия. Но поло-
жа руку на сердце, смотреть помя-
нутый фильм Эдриана Лайна было 
все-таки поинтереснее.

В принципе полноценным де-
бютом следует считать и «Суперпло-
хих» Дмитрия Суворова, чей номи-
нально первый фильм «Однокласс-
ницы» вышел на экраны в начале 
июня (но о нем при всем желании 
невозможно сказать ничего опреде-
ленного). И дебютом, пожалуй, если 
не блестящим, то уж точно искря-
щимся. «Суперплохие» сняты в са-
мом неблагодарном, коварном и по 
большому счету отжившем свое лет 
пятнадцать назад жанре ультрачер-
ной криминальной комедии в ду-
хе Тарантино, Гая Ритчи и иже с ни-
ми. История нового российского 
кино полна абсолютно катастрофи-
ческих примеров подобного рода. 
Но в данном случае мы имеем дело 
с обезоруживающим исключением. 
В старые меха влито не вино даже, 
а сшибающий наповал алкоголь-
ный энергетик из жестяной банки. 
По-настоящему смешные, хотя за-
частую далекие от приличия гэги 
следуют один за другим, насилие 
наконец-то обретает черты впол-
не комиксовой условности, а лобо-
вые, порой на грани видеопират-
ства, цитаты из классики жанра от 
«Бешеных псов» до «Святых из Бун-
дока» кажутся на диво уместными. 
С актерами тоже все в полном ажу-
ре. Данила Якушев феноменально 
похож внешне на Райана Рейноль-
дса, прекрасно об этом осведомлен 
и явно умеет этим обстоятельством 
пользоваться; Анна Чиповская вир-
туозно, временами на уровне луч-
ших ролей Михаила Ефремова, изо-
бражает пьяную; Александр Ревва 
в роли криминального авторитета 
дяди Вити не то пародирует, не то 
«косплеит» Дмитрия Нагиева (и де-
лает это вполне роскошно), а глав-
ное открытие «Суперплохих» — Ки-
рилл Каганович («Россия-88», «Шко-
ла», «Как меня зовут») вполне может 
со временем претендовать на почет-
ный титул нового Савелия Крамаро-
ва. И если бы не считаные проколы 
(стоит среди прочего понять, что на 
использование за кадром «Полета 
валькирий» в хорошем кино давно 

уже наложено непререкаемое табу), 
цены бы фильму вообще не было.

Судя по реакции выборгских 
зрителей, «Суперплохие» имеют не-
дурные шансы в широком прока-
те. Как, разумеется, и принятый на 
ура призер последнего «Кинотав-
ра» «Хороший мальчик» Оксаны Ка-
рас (он участвует в общем конкурсе 
«Выборгский счет»). Фильм и вправ-
ду кажется милым, остроумным, 
позитивным, симпатичным, каким 
угодно еще — если только не подо-
зревать о том, что на свете вот уж 
без малого два десятка лет сущест-
вует картина Уэса Андерсона «Акаде-
мия Рашмор», на которую «Хороший 
мальчик» похож, как принято выра-
жаться, «до степени смешения». По-
жалуй, даже некоторые официаль-
ные ремейки отличаются от ори-
гинала в гораздо меньшей степе-
ни. Впрочем, широкому зрителю, 
для которого фильм в первую оче-
редь и предназначается, до подоб-
ных тонкостей дела нет — он про-
сто расслабляется и получает удо-
вольствие.

Но так происходит не всегда. 
С полуночного показа «Дачников» 
Александра Вартанова (также вхо-
дящих в «Выборгский счет») изряд-
ная часть зрителей спешно звакуи-
ровалась из зала вовсе не по причи-
не позднего часа, а иные из тех, кто 
остался до конца, чуть не ли с кула-
ками набрасывались на нечастых 
смельчаков, рискнувших поздра-
вить создателей фильма. Их можно 
понять. Усыпив несколько лет на-
зад бдительность публики своим об-
манчиво-мейнстримным «Дубров-
ским», Вартанов вернулся к исто-
кам — драматургии Юрия Клавдие-
ва, которой режиссер вдохновлялся 
в своем дебюте «Собиратель пуль». 
Те, кто знаком с пьесами Клавди-
ева, знают, что на экране из них 
при всем желании не получится ни 
«Человек с ружьем», ни «Премия», 
ни «Служебный роман». Но — как 
в данном случае — вполне получит-
ся зашкаливающая по всем параме-
трам, запредельно кровавая, зача-
стую в прямом смысле слова пата-
логическая, но при этом отчаянная, 
искренняя и парадоксально-убеди-
тельная на чисто художественном 
уровне трагедия. Не раз и не два 
вполне физически ощущаешь себя 
на месте персонажей, с которыми 
творятся вполне омерзительные ве-
щи, но без катарсиса, пусть и специ-
фического, все-таки не обходится.

Но, пожалуй, самый удивитель-
ный на сегодня фестивальный сюр-
приз притаился в программе «Ко-
продукция. Окно в мир». Синоп-
сис «Сувениров из Москвы» Лаури 
Нурксе звучит вполне безобидно, 
но на деле «криминальный трил-
лер о бывшем российском спецна-
зовце, который предпринял попыт-
ку поселиться в Хельсинки и начать 
новую жизнь» оборачивается залих-
ватской психоделической феерией. 
Такую историю мог бы придумать 
кто-нибудь из мэтров политическо-
го триллера вроде Роберта Ладлема 
или Тома Клэнси, доведись им по-
пасть под воздействие скандинав-
ских галлюциногенных мухомо-
ров: пресловутый спецназовец спа-
сает первую российскую женщину-
президента по фамилии Евдокимо-
ва. Враги демократии задумали от-
равить ее полонием, распыленным 
в лифте гостиницы в Хельсинки, 
куда госпожа президент прибыва-
ет на саммит по проблемам Кавка-
за. Контроперация финских спец-
служб носит кодовое название «Ка-
лина красная», а тайные агенты уз-
нают друг друга по паролю «Несь-
ет минья лисаа за тьемные лесаа»... 
Впрочем, если попробовать отре-
шиться от всей этой «мифогенной 
любви каст», то в сухом остатке име-
ется вполне крепкий боевик того 
рода, что можно будним вечером 
увидеть по телевизору.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Очень страшные 
дебюты
Продолжается фестиваль  
«Окно в Европу»

В Риге на сцене Нацио
нальной оперы прошли га
строли спектакля Роберта 
Уилсона и Михаила Ба
рышникова «Письмо че
ловеку», основанного на 
дневниках Вацлава Ни
жинского. Рассказывает 
 РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Со дня премьеры «Письма 
человеку» Роберта Уилсона — 
она состоялась в июле прош-
лого года на фестивале в Спо-
лето — минуло больше года 
(о том, как спектакль приня-
ли в Монте-Карло, см. 

”
Ъ“ от 

5 июля). Поскольку Михаил 
Барышников, как известно, 
приезжать в Россию отказыва-
ется, Рига оказалась ближай-
шим к Москве местом в ми-
ровом турне, где можно бы-
ло увидеть этот спектакль. Ри-
га — родина великого танцов-
щика, сюда он дважды приез-
жал по приглашению бывше-
го директора Национальной 
оперы Андрейса Жагарса, 
а в Новом рижском театре не-
давно сыграл моноспектакль 
по поэзии Иосифа Бродско-
го в постановке Алвиса Хер-
маниса. Теперь Жагарс про-
бует начать новый большой 
летний фестивальный про-
ект в Риге — гастроли «Пись-
ма человеку» должны были 
стать чем-то вроде пилотной 

версии будущего фестиваля. 
Успех затеи, собственно гово-
ря, был обеспечен заранее. Не 
в последнюю очередь благо-
даря охочей до искусства рус-
скоязычной публике, сезон-
но, постоянно или по выход-
ным, с недвижимостью или 
без оной обитающей в столи-
це Латвии или на прилегаю-
щем к ней взморье.

Спектакль провоциру-
ет образованную публику 
на многочисленные сравне-
ния. Сравнивают моноспек-
такль про Бродского и моно-
спектакль про Нижинского: 
с Бродским Барышников дру-
жил, а Нижинского, разуме-
ется, не знал; в одном случае 
это оммаж близкому челове-
ку, в другом — привет через 
небытие. Зато там поэт, а здесь 
тоже великий русский танцов-
щик. Все трое — Бродский, Ба-
рышников и Нижинский — 
эмигранты, а Рига вот стала те-
перь чем-то вроде полуэмиг-
рантской столицы. И Барыш-
ников, и Нижинский — услов-
ные провинциалы, родив-
шиеся в городах, теперь став-
ших столицами отколовших-
ся от погибшей империи го-
сударств. Барышников вме-
сте с Уиллемом Дэфо недавно 
играл у Уилсона в «Старухе» 
по Хармсу, отчего бы и с ней 

не сопоставить? Сравнивают, 
разумеется, с другими спекта-
клями Уилсона: «Письмо че-
ловеку» выглядит камернее, 
скупее многих его фантазий, 
и сцена рижской Оперы, пра-
вильная с точки зрения стату-
са события, кажется для ком-
пактного, в чем-то ломкого 
спектакля слишком пышной. 
Как мало в какой из своих ра-
бот последнего времени, Уил-
сон здесь сомневается и идет 
наощупь, словно добровольно 
лишая себя опор — не случай-
но, что прошлогоднюю пре-
мьеру сами создатели спекта-
кля посчитали несовершен-
ной и потом продолжали ре-
петиции.

«Письмо человеку» осно-
вано на дневниках Нижин-
ского, которые он писал, ког-
да душевная болезнь уже ста-
ла накрывать его. Это ни в ко-
ем случае не инсценировка 
дневников — да и странно бы-
ло бы этого ожидать от Уилсо-
на. От путаных записей, фик-
сирующих процесс помутне-
ния рассудка гения, оставле-
ны фрагменты. Они тем проч-
нее фиксируются в памяти, 
чем парадоксальнее соединя-
ют личное и всемирное — на-
пример, замечание о том, что 
мировая война хорошо по-
нятна Нижинскому, потому 

что он воевал с родственника-
ми жены. Фразы повторяют-
ся по много раз, слова в повто-
рах прибавляются к фразам 
или вычитаются из них, к то-
му же на двух языках — рус-
ском и английском. Голос Ба-
рышникова, живой или запи-
санный, дополнен то торжест-
венным, то насмешливым го-
лосом самого Уилсона, и еще 
одним, женским. Многоголо-
сие не просто создает звуко-
вой объем, оно словно сви-
детельствует о наваждении, 
о распаде сознания героя.

Человек, которому напи-
сан этот спектакль-письмо, 
конечно же — Сергей Дяги-
лев, продюсер и партнер Ни-
жинского, разрыв с кото-
рым из-за женитьбы Нижин-
ского ускорил приход болез-
ни. Впрочем, по отношению 
к «Письму человеку» любые 
догадки нужно высказывать 
с осторожностью. Да, адресат, 
скорее всего, Дягилев, но под 
«человеком» можно понимать 
и человечество, всех людей, 

которым адресовано посла-
ние гибнущего одиночки. Да, 
в деталях и визуальных обра-
зах придуманных Уилсоном 
сцен-вспышек многое осно-
вано на реальных фактах: из-
вестно, например, что в бо-
лезни Нижинский рисовал 
на бумагах глаза,— и вот в од-
ной из сцен овальные линии, 
множась, заполоняют «глаза-
ми» весь экран-задник. Мож-
но найти и другие переклич-
ки с фактами, но режиссер 
вовсе не ставит биографиче-
скую угадайку. Многие, кста-
ти, по ошибке сочли «Письмо 
человеку» пусть и своеобраз-
ным, но все-таки байопиком 
Нижинского и сразу приня-
лись пенять на несоответст-
вия правде или неполноту из-
ложения.

Более того, нельзя с пол-
ной уверенностью заявлять, 
что Михаил Барышников иг-
рает здесь Нижинского — без-
возрастный трагический кло-
ун с набеленным лицом будто 
притягивает к русскому «бо-
гу танца» многие ключевые 
культурные образы минувше-
го века, от Чарли Чаплина до 
персонажей абсурдистской 
драматургии, ведущих болез-
ненный диалог с опустевши-
ми небесами. Михаил Барыш-
ников блестяще опровергает 
ложный тезис о том, что Уил-
сон превращает актеров чуть 
ли не в красиво освещенную 
сценическую мебель. На са-
мом деле он просто страху-
ет актеров, давая им ровно 
столько свободы, сколько 
они могут ответственно ис-
пользовать. Барышников бе-
рет ее много — но и пользует-
ся ею, конечно, неподражае-
мо. Конечно, он необычайно 
выразителен в разрезающих 
воздух уилсоновских скуль-
птурных позах. Но его танце-
вальные фрагменты хочется 
назвать импровизациями — 
притом что они прекрасно 
вписываются во вроде бы 
строго расчисленный мир 
Уилсона. Каким образом Ми-
хаил Барышников умеет со-
здать ощущение, что он вот-
вот преодолеет земное притя-
жение и взлетит, объяснить 
невозможно. Как и то, каким 
Уилсон придумывает силь-
нейший финал с закрываю-
щимся занавесом балагана — 
метафору смерти как грубого 
праздника, разыгрывающе-
гося не то по воле Создателя, 
не то вопреки ей.

ГАСТРОЛИ ТЕАТР

Безумие в разных позах
«Письмо человеку» Роберта Уилсона в Риге
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культура

Социолог и музейный консуль
тант Анатолий Голубовский при
думал идею алфавита, а ди
ректор Музея Москвы Алина 
Сапрыкина, куратор Александра 
Селиванова и главный хранитель 
Екатерина Селезнева подобра
ли около 1,7 тыс. экспонатов на 
разные темы от «Археологии» до 
коллективного Я. Разбирал буквы 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Все начинается с буквы Ф, о фото-
графах,— в деревянном павильон-
чике (архитектор Кирилл Асс) пока-
зывают стереофотоаппарат и фото-
увеличитель, принадлежавший со-
ветскому классику Борису Игнато-
вичу. Если ваш ребенок сразу пой-
мет, что это за штуки, знайте — вам 
повезло и в семье гений. Удивитель-
но, сколько громоздких приспосо-
блений убила цифра! Но вернем-
ся к выставочной логике: старт дан 
буквой Ф, и остальной алфавит тоже 
не по алфавиту, а вперемешку. Это 
поначалу несколько путает, тем бо-
лее что организаторы не объясни-
ли, отчего так. А ответ прост: концеп-
ция концепцией, а вещи — вещами, 
и выставочная логика, даже столь из-
вилистая, как на «Азбуке музея», не 
может диктовать развеску. Оттого-то 
идея кажется довольно механисти-
ческой. Сегодня буквы, завтра циф-
ры, послезавтра цвета — в общем, 
какая разница, как показывать од-
но из лучших собраний материаль-
ной культуры в стране? Потом, с од-
ной стороны, принцип алфавита да-
ет кураторам полную свободу выбо-
ра слов и вещей, а с другой — лиша-
ет выставку полноценного сюжета, 
превращая ее в клубок нитей, кото-
рые зритель при желании может вы-
тягивать сам. Впрочем, это не упрек: 
кураторы так и говорят, что «Азбука 
музея» — это дайджест будущих вы-
ставок.

Вот, например, одна интересней-
шая линия. На букву М — метро, и са-
мый занимательный экспонат там — 
акварель Николая Каразина с изо-
бражением проекта метрополите-
на начала XX века от инженера Пет-
ра Балинского. По Балинскому, у ме-
тро есть центральный вокзал и рас-
полагается он сразу за храмом Васи-
лия Блаженного. Один из наземных 
выездов с вокзала проходит прямо 
по Красной площади, на той линии, 
где сейчас Мавзолей Ленина. Мос-
ковские археологи обвинили Балин-
ского в ненависти ко всему дорогому 
для русского сердца и в своей доклад-
ной записке даже перечислили хра-
мы, которые из-за метро будут «ума-
ляться в своем благолепии». Через 
какие-нибудь тридцать с лишним 
лет Москва уже столица, нет полови-
ны церквей, перечисленных в той за-

писке, а в рамках реконструкции Мо-
сквы при поддержке Сталина сносят 
Сухареву башню, выдающийся па-
мятник петровской архитектуры. 
Башня фигурирует на букву Л, то есть 
«Легенда», потому что в ней, по леген-
де, ворожил Яков Брюс, военачаль-
ник и правая рука Петра. В ней же 
располагалась первая послереволю-
ционная версия Музея Москвы, ко-
торый тогда назывался музеем ком-
мунального хозяйства. Сносят баш-
ню ради общественного транспорта, 
машин и метро — не того же, а друго-
го, имени Кагановича. И письма ар-
хитекторов не помогают. Памятник 
одной модернизации рушится под 
натиском другой, а на полях остает-
ся блестящая во всех смыслах альтер-
натива инженера Балинского, кото-
рый хотел тут Нью-Йорк или Берлин 
построить, но благолепие помешало.

Шведский стол экспонатов вы-
зывает огромный аппетит, и риф-
мовать их можно долго. Справлять-
ся с потоком вещей и артефактов ку-
раторы пытаются с помощью буквы 
Я. Еще с 1970-х годов горожане несут 

в музей свои личные архивы с до-
рогими сердцу вещами-воспомина-
ниями. Тут есть лакированная шка-
тулка, принадлежавшая певцу Сер-
гею Лемешеву, украшения актри-
сы Нонны Мордюковой и, наконец, 
зеркало, в котором каждый посети-
тель отразится и спросит себя: «А что 
ты сделал для музея?» Ведь в каком-
то разрезе «Азбука музея» — это еще 
и ностальгическая выставка из тех, 
на которых умиленный зритель вос-
клицает: «А у меня такие же (кофей-
ники, коробки, игрушки — нужное 
подчеркнуть) были!» Тут можно зано-
во — хоть и мысленно — собрать ар-
сенал идеального москвича, с мед-
ными чайниками, фотоувеличите-
лем и пластмассовой коробкой из-
под конфет с елки в Кремле. Край-
ней хронологической границей яв-
ляется тут празднование 850-летия 
Москвы в 1997 году в разделе «Со-
бытие», рядом с Олимпиадой-1980, 
представленной, кстати,— список 
вещей на выставке таков, что в пе-
речислениях невозможно остано-
виться, уж простите,— дербентски-
ми ковриками с официальной сим-
воликой спортивного мероприятия 
и акварельным эскизом Мишки ки-
сти автора талисмана Виктора Чижи-
кова. Вполне реально, что на рубеже 
веков материальная культура, из ко-
торой можно собрать такую выстав-
ку, перестала существовать. Китай 
и капиталистическое производство 
утолили товарный голод, и с какого-
то момента нести в музей уже нече-
го — скриншоты с покемонами? Пе-
тиции на Change.org против сноса 
Таганской АТС? Стаканчик из сете-
вой кофейни? Сегодня вещь, редкая 
и хрупкая, окончательно уступила 
место товару, повсеместному и вос-
полняемому, а материальные при-
вычки москвичей столь глобальны, 
что в музей города не вписываются.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Город на все буквы
«Азбука музея» в Музее Москвы

Фильм Ольги Веремеевой 
«Прикосновение ветра» снят 
медитативно и практически 
бессюжетно  ФОТО KINOPOISK.RU

Создатели выставки «Азбука 
музея» разложили российскую 
столицу на отдельные пред
меты и понятия   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Нельзя с полной уве
ренностью заявлять, 
что в постановке Ро
берта Уилсона Михаил 
Барышников играет  
именно Вацлава 
 Нижинского  
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В прокат выходит фильм «Пит и его дракон».  
Рецензия — в ближайших номерах

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  

Неуловимый гений
Умер Эрнст Неизвестный

НЕКРОЛОГ

В Нью-Йорке на 92-м году  
жизни скончался знаме-
нитый скульптор Эрнст 
Неизвестный.

Кавалер ордена Красной 
Звезды, собеседник Хруще-
ва и Горбачева, современник 
— внутренне — Шекспира и 
Леонардо оставил после се-
бя громадное скульптурное 
наследие и вереницу мифов 
и баек. В биографии Эрнста 
Неизвестного, рассказанной 
им самим и сотнями свиде-
телей, трудно отделить прав-
ду от вымысла. Еще труднее 
поверить в то, что проверен-
ные факты могут выстраи-
ваться в такую цепочку. Сам 
Неизвестный, умерший в 
Нью-Йорке в возрасте 91 го-
да, говорил, что его жизнь 
как будто изложена бездар-
ным писателем. Сегодня счи-
тается, что фигура Неизвест-
ного крупнее, чем его искус-
ство. Впрочем, как следует 
разобрать, в чем же его глав-
ные художественные дости-
жения, не вышло и в те годы, 
когда это стало безопасным 
занятием. Неизвестный-
ньюсмейкер затмевал Неиз-
вестного-скульптора.

Его фамилия вписана в 
русскую грамматику ше-
стидесятников. Режиссер — 
Юрий Любимов, писатель 
— Василий Аксенов, поэт — 
Иосиф Бродский, скульптор 
(а может, даже и художник 
вообще) — Эрнст Неизвест-
ный, смерть неизбежна. Для 
гигантов эпохи обязатель-
ными были две вещи. Во-
первых, несомненный та-
лант. Во-вторых, яркая роль 
в любимой интеллигента-
ми пьесе «Поэт и власть». За-
быть войну и ГУЛАГ невоз-
можно, но жить такими вос-
поминаниями, да еще и в 
относительно мягкую эпо-
ху оттепели, тоже нельзя, и 
умные, образованные люди 
массово читают и цитируют 
Пушкина, а заодно изучают 
его время, видя в нем исто-
рические параллели с совет-
ской властью,— и там и там 
чувствовалась близость не-
давней войны, и там и там 
обещание большей свободы 
для тех, кто выжил, оберну-
лось business as usual. Встре-
чи Пушкина и Николая I ста-
новятся мерилом этических 
вопросов взаимодействия с 
вышестоящими, и серьез-
ный художник должен чет-
ко определиться, на чьей 
он стороне и до какой сте-
пени. В этой этической все-
ленной Эрнст Неизвестный 
был трикстером, богом Ло-
ки, с легкостью переходив-
шим границы между влас-
тью, причем серьезной — 
работниками ЦК партии, и 
богемой с ее эксперимента-
ми и поиском стилистиче-
ской свободы. Он не боялся 
ни тех ни других, хотя попа-

дал под удар с обоих фрон-
тов. С государством в лице 
Хрущева столкнулся на вы-
ставке к тридцатилетнему 
юбилею Московского сою-
за советских художников в 
1962 году. С ценителями — 
сейчас их называют экспер-
тами — воевал всю жизнь. 
Об этом у Андрея Вознесен-
ского в знаменитом стихот-
ворении есть показатель-
ные строки, обращенные 
к московским снобам: «Ко-
нечно, вы свежевыбриты, и 
вкус вам не изменял. Но бы-
ли ли вы убиты за родину 
наповал?»

Неизвестного не уби-
ли, но пуля сломала позво-
ночник. Санитары уже хо-
тели списать лейтенан-
та десантных войск в рас-
ход, резко двинули, он зао-
рал. Похоронка с уведомле-
нием о том, что получил ор-
ден Красной Звезды, роди-
телям все-таки пришла. По-
сле ранения сидел на мор-
фии, отец помог перебрать-
ся на спирт. Такова юность 
человека, приписавшего се-
бе год, чтобы пойти добро-
вольцем на Великую Отече-
ственную. После этого, на-
верное, бояться нечего, и 
Неизвестный только сты-
дился своих шрамов перед 
женщинами, о чем с обез-
оруживающей откровен-
ностью рассказывал в ин-
тервью. С 1947 года скуль-
птор перебирается в Мо-
скву, учится в Суриковском 

институте и параллельно 
на философском факульте-
те МГУ. На Всемирном фе-
стивале молодежи и студен-
тов 1957 года его скульпту-
ра о новой угрозе миру — 
«Нет атомной войне!» — по-
лучает медаль. В том же году 
он делает еще одну громкую 
вещь — «Мертвого солдата», 
и в нем уже есть и все при-
знаки будущей манеры Не-
известного, и суть его худо-
жественного открытия.

Мемориалы о войне де-
лились на две группы. Пер-
вая — героические обра-
зы воинов-защитников и 
освободителей, они дела-
лись почти под копирку и 
часто определенной груп-
пой скульпторов, монопо-
лизировавших сюжет, най-
дя устраивающие и зрите-
лей, и власть позу, выраже-
ние лица, размеры. Вторая 

— военная техника: танки, 
самолеты, зенитки. Неиз-
вестный впервые увидел че-
ловека послевоенного как 
особый вид. Тут антрополо-
гия сливается с техникой, 
дуло с головой, бомба с тор-
сом. Величественные фигу-
ры и стремительная техни-
ка не воспринимались не-
посредственным участни-
ком событий как правда. 
Правда в том, что без техни-
ки нет ни подвига, ни пора-
жения. Боец уничтожает не 
сам, не собственными рука-
ми (за редкими исключени-
ями), но орудием массово-
го поражения, которое ста-
новится его частью. Вряд ли 
Неизвестный на философ-
ском в МГУ читал Мартина 
Хайдеггера, но его ранние 
работы о войне и новом об-
лике человека эпохи кибер-
нетики проникнуты харак-

терными для немецкого фи-
лософа опасениями по пово-
ду того, что техника делает 
нас рабами. Еще удивитель-
нее, что в результате скре-
щивания механизмов и пло-
ти получается нечто очень 
близкое к африканской ма-
ске, чистая архаика. Хрущев 
спрашивал Неизвестного во 
время столкновения в Ма-
неже, зачем он уродует лица 
советских людей. Но в стра-
не, едва оправившейся от 
военных потерь, облик те-
рялся не из-за художников, 
а из-за контузий и ранений. 
И только в магическом мире 
культуры СССР начальники 
все еще путали причину со 
следствием, свято веря, что 
под резцом скульптора чело-
век необратимо меняется.

В Манеже Хрущев ска-
зал Неизвестному: «В этом 
человеке есть ангел и дья-
вол. Дьявола мы уничто-
жим, а ангелу поможем». 
После смерти отставленно-
го со всех постов первого се-
кретаря ЦК его вдова зака-
зала Неизвестному памят-
ник для могилы на Новоде-
вичьем. Наверное, вспом-
нив об афоризме Хрущева, 
скульптор поместил его го-
лову между двумя абстракт-
ными массами гранита — 
черного и белого. В этом то-
же есть что-то африканское: 
между столбов то ли органи-
ческого, то ли технического 
происхождения торчит го-
лова без тела. Как памятник 
о том, что революция легко 
отказывается от первопро-
ходцев и делает из них пуга-
ла для слишком распоясав-
шихся активистов, допусти-
ли к монтажу, до сих пор не-
понятно.

Голову Хрущева Неиз-
вестный сделал за год до 
эмиграции. Официальные 
заказы он продолжал полу-
чать и в брежневскую эпоху, 
но хотел большего — свобо-
ды и безопасности. В Нью-
Йорке Неизвестный стал 
другом всей прогрессивной 
эмиграции, при первой же 
возможности, в 1989 году, 
приехал в Россию, здесь ра-
товал за установку памятни-
ков. Последний памятник, 
сделанный им, не меньше-
му трикстеру Сергею Дяги-
леву поставили в Перми в 
2007 году. Работы обрастали 
аллюзиями и метафорами, в 
ход пошли Библия и инди-
видуальные списки гени-
ев всех времен и народов. 
В общем, Неизвестный не 
сумел сконцентрироваться 
на безусловных удачах и ча-
сто гнался за неуловимым. 
Нашедший архаику в высо-
котехнологичных битвах 
склонялся и к устаревшей 
модели истории как круга, 
где все возвращается — и ге-
ний, и злодейство, и поэт, и 
власть.

Валентин Дьяконов

Произведения Эрнста 
Неизвестного часто 
поражали размерами, 
но при этом скульптор 
выглядел масштабнее 
своего творчества 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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«Меня могли разбудить — 
и я мог рисовать»
Эрнст Неизвестный, сын врача и поэтессы, 
в полной мере обладал даром слова и любил 
рассказывать о своей жизни и давать острые 
формулировки своему творчеству.

«Представьте — я не боюсь таких примеров, потому 
что они убедительны,— очень потентного мужчину, ко-
торый так скроен и так любит женщин, что готов быть 
мужчиной в любое время. И представьте импотента, 
которому для этого нужно ходить к психоаналитику, 
рассуждать, смотреть порножурналы. Но когда его 
состояние приходит в норму, он считает, что у него 
вдохновение. Роден всегда мог работать, и я всегда 
мог работать. Меня могли разбудить — и я мог рисо-
вать». (Интервью «РИА Новости» 9 апреля 2010 года)

«Я вынужден был выйти из толпы и предстать перед 
глазами Хрущева. Тогда Хрущев обрушился на меня 
с криком, именно тогда он сказал, что я — гомосексуа-
лист. Эта ”шутка“ стала довольно известной, она много 
раз повторялась на Западе. Я извинился перед Фурце-
вой, которая стояла рядом со мной, и сказал: ”Никита 
Сергеевич, дайте мне сейчас девушку, и я вам докажу, 
какой я гомосексуалист“. Он расхохотался. После этого 
Шелепин, курирующий КГБ, заявил, что я невежливо 
разговариваю с премьером и что я у них еще поживу 
на урановых рудниках. На что я ответил — и это было 
именно так, это есть в стенограмме: ”Вы не знаете, 
с кем вы разговариваете, вы разговариваете с челове-
ком, который может каждую минуту сам себя шлепнуть. 
И ваших угроз я не боюсь!“». (Неизвестный Э. Говорит 
Неизвестный. Нью-Йорк: Посев, 1984)

«Хрущев был снят. Три раза он присылал ко мне челове-
ка, который приносил от него извинения и просил при-
ехать к нему на дачу. Я этого не сделал, не по трусости 
— трусить было нечего, на даче у него бывал Евтушенко, 
встречался он и с другими. Я не поехал просто потому, 
что не считал возможным дальше вести наши эстетиче-
ские дискуссии. Я знал себя и Хрущева и знал, что этого 
не миновать. Но сейчас это было бесполезно, а кроме 
того, травмировать его уже в этот момент я не хотел. 
Таким образом, легенда о том, что я встречался с Хру-
щевым на его даче, лишена всякого основания, я ни разу 
с ним после его снятия не виделся». (Неизвестный Э. 
Говорит Неизвестный. Нью-Йорк: Посев, 1984)

«Та война, которую я знаю, в ней отсутствовал кинош-
ный пафос. Я служил в определенных частях — десант, 
воздушный десант. Когда человек, офицер, как я, 
рассказывает: ”Нас поддерживал такой-то танковый 
корпус, такая-то авиационная дивизия“ — это, как 
правило, ложь. Откуда ты знаешь, какой корпус тебя 
поддерживал? По-моему, ты даже не имеешь права 
этого знать. И часто человек крупнее тебя не знает 
этого. Ты всегда знаешь имена своих товарищей, пото-
му что выбывают быстро. Так что война — это отдельно 
стоящее дерево, или дом, или божья коровка, которая 
ползет у тебя перед носом. И никаких нет полков. 
Воспоминания, как правило, не доблестные, а очень 
странные». (Документальный фильм «Бронзовый век 
Эрнста Неизвестного», 2011)

«В свое время мои друзья, работники аппарата 
ЦК, либеральные коммунисты (круг Горбачева, 
собственно, они стояли у истоков перестройки), 
которые хотели меня приласкать, пробили мне, 
чтобы я вылепил Брежнева. Я не хотел отказываться, 
чтобы их не обидеть, но я написал письмо. По-
скольку этот заказ был к какому-то юбилею Красной 
армии и мне предложили вылепить Брежнева как 
военачальника, я написал, что, как бывший офицер, 
с удовольствием вылеплю портреты военачальников 
— в наиболее дорогостоящих и вечных материалах. 
Я хочу расширить тему и сделать портрет маршала 
Жукова в нержавеющей стали, а генерала Брежнева 
— в красном порфире. Но порфир — это надгробный 
камень. И конечно, мои друзья не решились показать 
это и спрятали письмо под сукно». (Интервью Ирине 
Кулик. «Коммерсантъ», 9 апреля 2005 года)

«Я не уехал, а меня уехали. Мне было предложе-
но — и очень доброжелательно — покинуть страну. 
А я хотел поехать с советским паспортом — мне пред-
ложил работать вместе Оскар Нимейер (знаменитый 
бразильский архитектор.— ”Известия“). Кроме того, 
у меня были заказы от компартий — французской, ита-
льянской. Но меня не пускали. Я не мог понять, почему 
я был таким невыездным. В серьезном смысле слова 
я не был диссидентом, как Владимир Буковский. Нель-
зя назвать человека диссидентом, если он защищался 
от плевка в лицо. Это нормальное человеческое пове-
дение. У меня программа была простая — ”Оставьте 
меня в покое!“ И я уехал благодаря совету Андропова». 
(Интервью Юрию Коваленко. «Известия», 2010)

«Я только на Западе понял, что свободу творчества 
дают деньги, это кровь творчества; нужно вкладывать 
очень много денег, чтобы создавать скульптуры». 
(Интервью Игорю Свинаренко. «Медведь», 2013)

«Я мечтаю, что моя дочка, как дочка любого египтянина, 
испанца, американца, француза, просто как молодая 
художница, в тот день, когда она захотела, могла бы по-
ехать и посмотреть французское и итальянское искусст-
во. Мир един, культура мира едина, и я бы желал, 
чтобы эта нормальная ситуация наконец-то наступила 
и в Советском Союзе, чтобы могли ездить не только 
избранные, а чтобы могли ездить все. Я здесь в борьбе 
завоевал право иметь два огромных ателье в Цюрихе 
и в Америке. Мечтой моей жизни было увидеть свой 
рисунок, хотя бы отойдя на пять метров,— это было 
невозможно». (Интервью радио «Свобода», 1977)

«Я согласен с сегодняшней правительственной Россией 
в смысле международного поведения. Прав Путин! 
Я тоже уличный мальчишка: надо бить первым и силь-
но! Я по темпераменту не демократ и либерал, а совер-
шенно наоборот. Как человек, который проиллюстри-
ровал дантовскую ”Монархию“ — причем искренне!» 
(Интервью газете «Совершенно секретно», 2015)

«Художник — как Гулливер. Он живет среди великанов 
или карликов. Большой размер для тех идей, которые 
меня одолевают, более выразителен. Я и сегодня меч-
таю о грандиозных скульптурах — скорее, они нужны 
не Европе, а России. В Европе пространство запол-
нено монументами так, что уже задыхаешься. А у нас 
от Смоленска до Владивостока огромные просторы, 
не обустроенные ни в прямом, ни в культурном смысле 
слова». (Интервью газете «Аргументы и факты», 2007)Надгробный памятник на могиле Никиты Хрущева, Москва, 1975«Раненый солдат», 1962

«Атомный взрыв», 1965

«Древо жизни», мост «Багратион», Москва, 2004

«Прометей и дети мира», лагерь «Артек», Гурзуф, 1962
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